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ПРАВО Минюст предлагает 
создать открытую базу 
данных о выданных 
доверенностях

Кому верить?

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России вынесло на общест-
венное обсуждение законопроект, предлагающий выло-
жить в открытом доступе в Интернете сведения о выдан-
ных нотариальных доверенностях. Благодаря новому ре-
сурсу любой гражданин сможет проверить, что ему 
предъявили: официальный  документ или, извините, 
филькину грамоту. В смысле подделку.

Предполагается, что лишних подробностей в откры-
том листе не будет. Как объясняют в ведомстве, в широ-
ком доступе будут содержаться сведения о лице, удосто-
верившем доверенность, дате удостоверения доверенно-
сти, ее регистрационном номере в реестре нота-
риальных действий единой информационной 
системы нотариата.

СЛЕДСТВИЕ В Московской 
области четыре человека 
погибли от поддельного 
алкоголя

Бутылка слева

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Подмосковье случилось несчастье — погибли 
четверо мужчин. Один из них — сотрудник МВД. Экспер-
тиза уже подтвердила — все смерти от употребления сур-
рогатного алкоголя. Погибшие не были глубокопьющи-
ми, опустившимися гражданами, которые покупают не-
известно что  просто в подворотне.

Следственным комитетом возбуждены уголовные 
дела по статье 238 Уголовного кодекса  РФ — «Производ-
ство и сбыт продукции, не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшие по неосторожности смерть 
двух или более лиц». Корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель ведомства Владимир 
Маркин рассказал детали.
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Короткие электрички помогут 
сдержать рост цен на билеты
Страница 4

Австралийский доллар  45,5924
Азербайджанский манат  61,4712
Армянский драм**  13,3961
Белорусский рубль**** 36,6247
Болгарский лев  35,4835
Бразильский реал  17,2010

Венгерский форинт**  22,2384
Вон Республики Корея***  55,8814
Датская крона*  93,0313
Доллар США  64,5693
Евро  69,3797
Индийская рупия**  97,5367

Казахстанский тенге**  21,0598
Канадский доллар  48,6875
Киргизский сом**  92,9724
Китайский юань  10,1420
Молдавский лей*  32,4877
Новый туркменский манат  18,4484

Норвежская крона*  75,0108
Польский злотый  16,3973
Румынский лей  15,6153
СДР  89,0869
Сингапурский доллар  45,4457
Таджикский сомони*  97,5146

Турецкая лира  22,2814
Узбекский сум***  23,8263
Украинская гривна*  28,5705
Фунт стерлингов  97,8806
Чешская крона*  25,6727
Шведская крона*  74,5165

Швейцарский франк  64,3056
Южноафриканский рэнд*  45,4954
Японская иена**  52,4463

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.11.15 

Как мы 

отметили 

день 

рождения

От первого лица Россия намерена сократить импорт 
рыбной продукции

Рыба!

Юлия Кривошапко

Р
оссийские туроператоры 
потеряют около 200 милли-
онов долларов в случае дли-

тельного запрета на полеты в 
Египет. Такой прогноз озвучили в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР). Правительство поо-
бещало найти возможность под-
держать участников рынка в 
этой непростой ситуации. Сами 
туроператоры тем временем на-
чали повышать цены на путевки 
в страны, которые могут предло-
жить россиянам условия, срав-
нимые с отдыхом в Египте.

Расчеты по оценке ущерба в 
200 миллионов долларов, кото-
рые АТОР представила в прави-
тельственный штаб, включают в 
себя недополученную прибыль. 

«Пока это примерная цифра, — 
пояснила исполнительный ди-
ректор АТОР Майя Ломидзе. — 
Точно сейчас можно назвать 
лишь сумму потерь по вывозным 
рейсам из Египта, которые пол-
ностью оплачивают туроперато-
ры, — это полтора миллиарда ру-
блей». 

Майя Ломидзе добавила, что 
туроператоры понесут потери, 
связанные с частичным возвра-
том туристам денег за путевки и 
взаимодействием с египетскими 
партнерами. Но понять, какими 
конкретно они будут, пока слож-
но. Во вторник в правительстве 
состоялось совещание, главной 
темой которого были потери ту-
ристического бизнеса 
от запрета авиасообще-
ния с Египтом.

Василий Миронов 

В 
России могут ввести за-
прет на госзакупки им-
портной рыбы. Это зна-
ч и т,  в  а р м е й с к и х , 
школьных, больнич-

ных и в других столовых бюджет-
ных учреждений можно будет от-
ведать только российскую рыбу. 
До 1 февраля 2016 года прави-
тельство должно представить 
президенту Владимиру Путину 
свои предложения на этот счет.

Ведомства также должны про-
думать, как наладить контроль за 
рыбными сделками, в которых 
принимают участие иностранцы, 
чтобы исключить их давление на 
отрасль. Такие поручения прези-
дент дал по итогам октябрьского 
заседания Госсовета.  Их список 
вчера опубликован на сайте 
Кремля. Волнует президента и 

рост цен на рыбную продукцию, 
и тарифы на ее перевозку.

Эти вопросы «Российская га-
зета» обсудила с заместителем 
главы минсельхоза, руководите-
лем Федерального агентства по 
рыболовству (Росрыболовство) 
Ильей Шестаковым. И еще речь 
шла о том, по какой цене и какая 
рыбы будет на нашем новогод-
нем столе и когда рыбные делика-

тесы, такие как черная икра и 
кета, станут доступнее. 

Илья Васильевич, скоро Новый 
год. Чем порадуют нас рыбные 
прилавки? Будут ли красная 
икра и шпроты с сельдью под шу-
бой на наших праздничных сто-
лах? Говорят, кое-какая рыбка 
может стать дефицитом. 
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Думаю, россиянам 

волноваться не стоит — и рыба, и 
икра на столах будут. У нас значи-
тельные запасы биоресурсов, вы-
лов в этом году идет с опережени-
ем прошлогодних показателей 
более чем на 5 процентов. 

В том числе лучше идет добы-
ча тихоокеанской сельди. Общий 
вылов шпрот и других мелкосель-
девых рыб выше примерно на 70 
процентов. Так что традицион-
ные «участники» любого ново-
годнего стола — икра, сельдь, 
шпроты — никуда не денутся. 

А черная икра станет доступнее? 
Или здесь цены заказывают по-
прежнему браконьеры? Вы гово-
рили, будет ужесточен контроль 
за оборотом этого деликатеса на 
рынке. Как именно? 
И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Действительно, 
предлагаем такие меры. Мы раз-
работали законопроект, который 

подразумевает маркировку и 
идентификацию продукции из 
осетровых и ведение реестра 
предприятий-производителей. 

Мы понимаем, что браконьер-
ская продукция легализуется в 
том числе через аквакультурные 
хозяйства. Поэтому очень важно 
взять такие предприятия под 
контроль, чтобы не допустить по-
падание браконьерской икры на 
рынок. 

Система должна функциони-
ровать по аналогии с той, кото-
рая действует в алкогольной от-
расли (Единая государственная 
автоматизированная информа-
ционная система, которая контр-
олирует оборот алкого-
ля от конвейера до при-
лавка. — «РГ»).

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Туроператоры подняли стоимость путевок на морские 
заграничные курорты

Египет стоит, цены летят
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Гонка вооруже-
ний россиянам 
не грозит

3
Школьные 
автобусы
поедут по выде-
ленной полосе

4
Печатные изда-
ния становятся 
популярнее

5
Без долларов 
обойдемся
в расчетах
с Ираном

8
Кто и почему 
ненавидит
русских 

Без рыбы в каком бы то ни было 
виде не останется ни один россий-
ский стол.

5

4

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как звонить из 
России в Белоруссию 

и не разориться? / 
стр. 1—2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Доля компаний с иностранны-
ми собственниками в рыбной 
отрасли России может 
достигать 15—20 процентов

12

Правду

о ситуации

в Сирии

надо видеть

своими

глазами

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

7

Часть российских туристов поменяла египетские пальмы и достопримечательности на турецкие.
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ВИЗИТ  Валентина
Матвиенко рассказала 
об образовании в рамках
БРИКС

Учиться 
интеграции

Виталий Петров, Бразилиа

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матвиенко 
завершила официальный визит в Бразилию переговорами с 
главой Федерального сената этой страны Ренаном Калейру-
сом. Стороны подписали соглашение о налаживании меж-
парламентского сотрудничества между верхними палатами 
России и Бразилии.

«Мы дали ход очень важному документу — это практиче-
ски правовой акт развития взаимодействия между верхни-
ми палатами наших парламентов — и договорились напол-
нить его конкретным содержанием как в двустороннем 
формате, так и в формате нашего парламентского сотрудни-
чества в рамках БРИКС», — сообщила Валентина Матвиен-
ко, комментируя итоги встречи с Калейрусом. 

Тот в свою очередь рассказал, что сенаторы обсудили во-
просы сближения договорно-правовой базы между двумя 
странами, проанализировали меры, которые надо принять 
для того, чтобы «зависшие» обоюдные соглашения были в 
скорейшем времени ратифицированы и вступили в дейст-
вие. Речь заходила и о расширении регионального экономи-
ческого взаимодействия. 

В интервью Sputnik Валентина Матвиенко высказала 
уверенность, что с учетом развивающихся интеграционных 
процессов чрезвычайно важную роль играет создание еди-
ного образовательного пространства. В этой связи важней-
шим механизмом расширения сотрудничества может стать 
сетевой международный университет в рамках БРИКС. «Се-
тевой университет будет готовить профессионалов, кото-
рые получат востребованность в реализации наших сов-
местных программ в рамках БРИКС. Считаю, что сфера об-
разования очень перспективная, потому что это будут но-
вые инвестиции в человеческий капитал, новые совместные 
научные программы с участием студентов всех наших 
стран. Это и возможность получать образование в разных 
странах. Россия ежегодно выделяет государственные сти-
пендии и для Бразилии, и для других государств. И мы будем 
продолжать эту практику», — пообещала Матвиенко. По ее 
словам, Россия также готова в рамках двустороннего со-
трудничества подключиться к федеральной программе Бра-
зилии «Наука без границ» и принимать до тысячи бразиль-
ских студентов в российские университеты.

Отметила она и то, что Россия будет приветствовать воз-
можную заявку Бразилии на постоянное членство в Совбе-
зе ООН. «Если решение о реформировании этой организа-
ции будет принято, то Москва, конечно же, будет поддержи-
вать Бразилию», — пообещала глава Совфеда. Россия наме-
рена поощрять и возрастание роли Бразилии в мировых от-
ношениях. «Мы видим, как сегодня в мире деформируется 
международное право, как оно игнорируется, как принима-
ются решения без учета мнения ООН и Совета Безопасно-
сти», — напомнила Матвиенко. Именно поэтому модерниза-
ция Совбеза и приход туда таких новых игроков с крупными 
экономиками, как Бразилия, безусловно, усилили бы орга-
низацию. 

ДУМА Аркадий Дворкович объяснил депутатам, чем заменят россиянам Египет

Пальмы с доставкой на дом
Татьяна Замахина

С
амой «горячей темой» «пра-
вительственного часа» в Гос-
думе с вице-премьером Ар-

кадием Дворковичем стала тема 
приостановки авиасообщения с 
Египтом. Депутатов интересовало, 
не запретит ли государство внеш-
ний туризм вообще. Речь не идет о 
запрете, а вот о ставке на внутрен-
ний туризм — да, сообщил собесед-
ник парламентариев. Побеседова-
ли в Думе и о «вечном вопросе» — 
росте цен.

Напомним, что именно Аркадий 
Дворкович возглавил оперативный 
штаб по урегулированию вопро-
сов, связанных с приостановкой 
авиасообщения с Египтом. 

Вице-премьер подробно рас-

сказал, как урегулируется про-
блемный вопрос. По его словам, в 
настоящее время 45 тысяч тури-
стов из 80 тысяч отдыхавших в 
Египте, уже вернулись в Россию. 
«Никакой эвакуации специальной 
не было, люди спокойно возвраща-
ются домой», — сказал зампред 
правительства. Причем это проис-
ходит в те сроки, в которые тури-
сты собирались вернуться изна-
чально — согласно купленным би-
летам. Правда, возникли «отстава-
ния» с доставкой багажа, признал 
Дворкович. Для ликвидации задер-
жки задействованы самолеты Ан-
124, которые позволяют вывозить 
большие партии.

Что касается туристов, не су-
мевших вылететь на отдых в связи с 
запретом, то им предложены аль-

тернативные варианты. По разным 
данным, от 20 до 40 процентов со-
глашаются, сказал вице-премьер.

«Естественно, никаких запре-
тов, никаких ограничений внешне-
го туризма не будет. Это было бы 
глупо делать», — опроверг домыслы 
представитель правительства. Од-
нако добавил: «Тем не менее мы бу-
дем поддерживать именно вну-
тренний туризм».

К расширению внутреннего ту-
ризма правительство собирается 
привязать и способы поддержки 
российских туроператоров. По их 
собственным подсчетам, их убыт-
ки составят 1,5—2 млрд рублей в те-
чение года. Но нерационально 
просто выплатить им компенсации 
за несостоявшиеся туры в Египет, 
считает Аркадий Дворкович. «Мы 
хотим привязать эти выплаты к 
расширению внутреннего туриз-
ма», — сказал он.

Сейчас в правительстве как раз 
ищут решение, которое позволит 
операторам «компенсировать свои 
потери за рубежом расширенной 
работой на внутреннем рынке». 
Чтобы стимулировать россиян 
ездить по родным местам, делается 
многое. «В первую очередь это фор-
мирование новых туристских про-
дуктов и их информационная ре-
кламная поддержка, — объяснил со-
беседник депутатов. — Пока их 
мало, и емкость нашего рынка в 
этой части недостаточна. Мы рас-
считываем всерьез на наши сов-
местные действия с регионами по 
созданию новых туристических 
маршрутов, познавательных и экс-
тремальных».

По его словам, в портфеле Рос-
туризма есть перечень таких про-
грамм. «На это уйдет некоторое 
время, но мы этим занимаемся», — 
уточнил вице-премьер.

Внутренний туризм, конечно, 
еще предстоит развивать, и для 
этого необходима инфраструкту-
ра, согласился чиновник. «Главное 
для туристов — это хотя бы мини-
мальная инфраструктура: отели, 
дороги, нормальные аэропорты, — 
сказал он. — Для того чтобы стро-
ить отели, нужна вода, электриче-
ство, нужна инженерная инфра-
структура. И нам нужно привязать 
наши инвестиции, которые осу-
ществляются в эти системы жиз-
необеспечения, в инфраструкту-
ру, к приоритетным направлениям 
внутреннего туризма». Вице-пре-
мьер отметил, что такая стыковка 
в скором времени будет осуществ-
лена.

Депутаты поинтересовались по-
дорожанием туров на другие зару-
бежные курорты в следствие вре-
менного запрета на полеты в Еги-
пет. Многие известные туроперато-
ры уже начали задирать цены, сви-
детельствовали представители 
ЛДПР. Михаил Дегтярев привел в 
пример жалобы россиян на подоро-
жание таких направлений, как Тур-
ция и Кипр, — цены задирают в два 
раза из-за запрета Египта. А его 
коллега по фракции Анатолий Си-
корский рассказал, что еще утром 
7 ноября видел на сайте одного из 
известных туроператоров недель-
ный тур в Таиланд стоимостью в 80 
тыс. рублей. Вечером цена зашка-
лила за 104 тыс.

Египет был самым дешевым ме-
стом зарубежного отдыха, не стал 
отрицать их собеседник: он при-
знал, что «туры в другие страны, 
конечно, будут более дорогими, 
чем в Египет и чем были раньше, 
так как операторы пытаются свои 
издержки частично возместить». И 
в этом вопросе решением опять же 
станет разработка альтернативных 

маршрутов — с приоритетом вну-
треннего туризма.

Владимир Афонский («ЕР») по-
интересовался, какие меры будут 
предприняты правительством РФ 
по усилению безопасности авиапе-
релетов и улучшению автопарка 
отечественных компаний. «Прово-
дится аудит безопасности аэропор-
тов в Египте, — рассказал Дворко-
вич. — Египетские коллеги уже уси-
лили меры безопасности, так как 
они заинтересованы в возвраще-
нии российских туристов». Прове-
ряется и безопасность российских 
аэропортов. Ространснадзор, по 
словам вице-премьера, в текущем 
году выявил в них свыше 800 нару-
шений. Пробелы устраняются опе-
ративно.

Что касается авиапарка, то 
здесь кабмин делает ставку на ли-
зинговые механизмы, субсидиро-
вание процентных ставок по креди-
там и т.п. Новые самолеты активно 
поступают в распоряжение наших 
компаний, подтвердил Дворкович.

Другим вопросам в Госдуме уде-
лили куда меньше времени, но тема 
роста цен не осталась за бортом. В 
частности, фракция КПРФ интере-
совалась доступностью рыбы. 
Цены на этот продукт правительст-
во не устраивают, но рыба не долж-
на быть дешевле мяса, высказал 
мнение Дворкович. По его словам, 
сейчас за счет реализации громад-
ных инвестпроектов по всему миру 
как раз мясо становится дешевле. 
Но это не значит, что рыба должна 
быть недоступной для населения. 
Чтобы этого не произошло, прави-
тельство создает долгосрочные 
рамки для инвестиций, снижаются 
административные барьеры. Для 
решения вопросов доставки в этом 
году начнут создаваться автологи-
стические центры. 

КОМУ ВЕРИТЬ?
Соответствующие по-
правки предлагается 
внести в Основы законо-

дательства РФ о нотариате.  До-
ступ к таким сведениям должен 
быть в Интернете круглосуточ-
ным и бесплатным. При этом госу-
дарственные ведомства по осо-
бым запросам по электронным 
каналам смогут получать и более 
подробную информацию.  Напри-
мер, сравнивать текст предъяв-
ленной доверенности с тем, что 
был изначально. 

Порядок направления таких 
запросов и ответов на них предла-
гается установить федеральным 
органом юстиции совместно с Фе-
деральной нотариальной пала-
той.

Как пояснили корреспонденту 
«РГ» в ФНП, Единая информаци-
онная система нотариата работа-
ет эффективно, в ней исправно ре-
гистрируются сведения о совер-
шенных нотариальных действиях, 
согласно действующему законо-
дательству. Конечно же, говорят 
представители палаты, нотариат 
занимается защитой прав и закон-
ных интересов граждан и готов со-
действовать предупреждению мо-
шеннических действий при оказа-
нии государственных и муници-
пальных услуг в рамках имеюще-
гося правового поля. В том числе и 
посредством подтверждения в 
установленном порядке удостове-
рения доверенностей.

Напомним, что нотариат до-
статочно давно развивает свои ин-
формационные сервисы. Появи-
лась и открытая часть информа-
ционных баз. Например, с недав-
них пор действует реестр уведом-
ления о залогах движимого иму-
щества. Для простых граждан 
важно, что там содержатся сведе-
ния об автомобилях, находящихся 
в залоге у банка. 

Собственно, решение создать 
реестр и было принято законода-
телем в ответ на волну мошенни-
честв с заложенными автомоби-
лями. Схема всегда была одна: че-
ловек покупал авто, а потом ока-

зывалось, что машина заложена в 
банке. Крайним оставался тот, кто 
купил последним, то есть самый 
честный человек во всей цепочке. 
У него забирали машину на совер-
шенно законных основаниях. И 
выхода никакого не было: либо 
плати по чужим счетам, либо го-
вори машине «прощай». Шансы 
же вернуть свои деньги ничтож-
ны: попробуй найди того продав-
ца, да еще умудрись взять с него 
что-то.

Решить проблему может толь-
ко свободная информация о зало-
женных автомобилях. Публичный 
реестр уведомлений о залоге дви-
жимого имущества начал рабо-
тать год назад. Оператором рее-
стра является Федеральная нота-
риальная палата.

По словам юристов, если чело-
век представит справку из нота-
риата, мол, проверял, но все было 
чисто, то по новым правилам ма-
шину у него уже не заберут. Во-
просы должны появиться к банку, 
который не занес машину в ре-
естр.

Кстати, по данным Федераль-
ной нотариальной палаты, сейчас 
в реестре уже значится более 1 
миллиона 640 тысяч уведомлений 
о залогах. При этом было выдано 
около 100 тысяч выписок из рее-
стра.

Еще одно новшество: с 12 октя-
бря вступил в силу закон, по кото-
рому нотариусы обязаны само-
стоятельно получать необходи-
мые сведения в государственном 
реестре недвижимости.

Новый закон фактически за-
крепляет создаваемую сейчас си-
стему так называемого активного 
нотариата. Суть в том, что нотари-
ус фактически оформляет сделку 
под ключ: готовит пакет докумен-
тов, все проверяет, регистрирует 
сделку в Росреестре.
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Президент Владимир Путин исключил гонку вооружений 

«Оборонка» идет в темпе
Кира Латухина, Сочи

Р
оссия не собирается 
втягиваться в гонку 
вооружений, кого-то 
догонять и перегонять, 
заявил президент на 

совещании в Сочи. Нужно на-
верстать упущенное, продол-
жить работу по импортозаме-
щению и окончательно исклю-
чить случаи срывов гособорон-
заказа, указал он.

Верховный главнокоманду-
ющий предложил подвести 
итоги реализации гособорон-
заказа и определить, как повы-
сить эффективность взаимо-
действия минобороны и пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса.

«Создание современной ар-
мии, оснащенной современ-
ным вооружением и военной 
техникой, остается, конечно, 
одним из приоритетов военно-
го строительства. Собственно 
говоря, во все времена так оно 
и было», — заявил Владимир 
Путин.

«Наша задача — реализовать 
все намеченные на сегодня пла-
ны», — подчеркнул президент. 
«Мы не собираемся втягивать-
ся в какую-то гонку вооруже-
ний, тем более кого-то дого-
нять и перегонять, — в который 
раз напомнил он. — Мы просто 
должны наверстать упущенное 
на рубеже 1990—2000-х годов, 
когда Вооруженные силы да и 
сами предприятия ОПК хрони-
чески недофинансировались».

«Ситуация поменялась, — 
продолжил глава государства. — 
Ресурсы для выполнения госо-
боронзаказа в целом выделя-
ются на уровне, запланирован-
ном в госпрограмме вооруже-
ния до 2020 года».

«Это не какая-то срочная 
сверхплановая работа, — заме-
тил президент. — Планы верста-
лись еще лет десять назад». Тог-
да начали говорить о том, что 
нужен новый гособоронзаказ 
до 2020 года.

«Показатели реализации го-
соборонзаказа по итогам пер-
вых трех кварталов свидетель-
ствуют, что предприятия и 
ОПК, и минобороны выдержи-
вают заданные темпы», — оце-
нил Путин. В 2015 году в вой-
ска поступило на четверть 
больше новых и модернизиро-
ванных образцов вооружения, 
чем в 2014 году. И они интен-
сивно эксплуатируются, что 
подтвердили и проведенные 
учения, и внезапные проверки. 
«Рассчитываю, что так будет и 
в дальнейшем», — подчеркнул 
глава государства.

П р е з и д е н т  п о т р е б о в а л 
«окончательно исключить фак-
ты срывов выполнения отдель-
ных заданий». «Есть объектив-
ные причины, связанные с про-

изводственными и организаци-
онными проблемами», — кон-
статировал он и предложил по-
говорить о путях их решения.

«Важно продолжить работу 
по импортозамещению ино-
странных узлов и компонен-
тов, используемых при произ-

водстве вооружений и военной 
техники», — также потребовал 
глава государства. «Мы уже го-
ворили, что сегодня приходит-
ся замещать все более сложные 
узлы, детали и агрегаты», — от-
метил он.

Но это и есть высокотехно-

логичное развитие отдельных 
отраслей отечественной про-
мышленности, и оно должно 
позитивно сказаться и на гра-
жданских отраслях. «Так было 
всегда, во все времена, да и во 
всех странах. Можно сказать, 
что высокотехнологичные раз-
работки применяются в сфере 
оборонно-промышленного 
комплекса и достаточно бы-

стро используются и в гра-
жданских отраслях производ-
ства. Мы должны обеспечить, 
чтобы и у нас было то же са-
мое», — заключил Путин.

Президент потребовал «исключить 
факты срывов выполнения отдель-
ных заданий» по гособоронзаказу.

Аркадий Дворкович призвал делать ставку на внутренний туризм.

Акцент

 Ресурсы для выполнения 
гособоронзаказа в целом 
выделяются на уровне, запла-
нированном в госпрограмме 
вооружения до 2020 года

Из реестра зало-
женных автомоби-
лей нотариусами 
было выдано около 
100 тысяч выписок

1

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ
Президент подписал поручения по здравоохранению (в частности, ука-
зал разобраться с ценами на лекарства, которые закупаются в регио-
нах для госнужд) и по развитию рыбного хозяйства (в частности, пору-
чил выявлять сделки, допускающие контроль иностранцев над рыбны-
ми компаниями). Кроме того, глава государства провел ротацию пре-
зидиума Госсовета и распорядился подписать соглашение с Арменией о 
создании объединенной региональной системы ПВО.

МЕЖДУ ТЕМ
Нотариусы будут безвозмездно 
оформлять имущественные пра-
ва наследников жертв авиаката-
строфы рейса 9268. С таким 
предложением выступило руко-
водство нотариальных палат г. 
Москвы, г. Санкт-Петербурга, 
Республики Карелия, Ленинград-
ской, Мурманской, Новгородской 
и Псковской областей. ФНП под-
держала инициативу. «Разделяя 
скорбь граждан Российской Феде-
рации, потерявших в авиаката-
строфе своих близких, прошу но-
тариусов и нотариальные пала-
ты субъектов Российской Федера-
ции поддержать эту инициативу 
в случае открытия таких на-
следственных дел в других регио-
нах», — сказано в письме президен-
та Федеральной нотариальной 
палаты Константина Корсика.

ПРОЕКТ Адвокатам
разрешат 
без препятствий
посещать 
подследственных в СИЗО

Придут 
и защитят

Владислав Куликов

В ГОСДУМУ внесено несколько законопроектов, по 
сути защищающих право адвокатов делать свое дело 
без искусственных помех.

Специальные поправки в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс и закон о содержании под стражей запре-
щают чинить препятствия при допуске адвокатов к 
арестованным подзащитным. 

Защитник сможет прийти к человеку в СИЗО без 
визы следователя. Для этого предлагается прямо про-
писать в Уголовно-процессуальном кодексе, что «до 
момента допуска к участию в уголовном деле адвокат 
вправе иметь с подозреваемым, обвиняемым свида-
ния по предъявлении удостоверения адвоката и орде-
ра. Истребование у адвоката иных документов запре-
щается». Внесла законопроекты группа депутатов, в 
числе которых председатель Комитета Госдумы по 
конституционному законодательству и государствен-
ному строительству Владимир Плигин.

По словам статс-секретаря Федеральной палаты ад-
вокатов Константина Добрынина, сегодня правоохра-
нители и представители администрации СИЗО сочли, 
что формулировка УПК с «момента допуска к участию 
в уголовном деле адвокат вправе...» заставляет защит-
ника доказывать охране СИЗО, что он допущен к делу 
и имеет право увидеться с арестантом. Так до «момен-
та» вроде как пускать не положено, полагают правоох-
ранители. На практике адвокату выдают официальное 
разрешение на номерном бланке с подписью следова-
теля и гербовой печатью.

Защитник, прежде чем попасть к своему доверите-
лю, должен сначала пробиться на прием к следовате-
лю, предъявить тому удостоверение, ордер и вручить 
ходатайство о допуске к подзащитному. И только по-
сле получения нужной бумаги отправиться в следст-
венный изолятор в надежде успеть пройти очередь из 
следователей и адвокатов.

Конечно, отказать правоохранители не могут, но у 
них есть свои уловки, чтобы оттянуть встречу защит-
ника с клиентом. «Печать у руководства», «следова-
тель на выезде», «у меня 3 суток на рассмотрение ва-
шего ходатайства» и т.п. Как рассказывает Константин 
Добрынин, в итоге защитник может быть не допущен к 
доверителю в течение нескольких дней, как правило, 
первых после заключения человека под стражу. За это 
время может произойти многое.

— Проблема, которая существует, заключается не в 
защите прав адвокатов, мы и сами себя можем успеш-
но защитить, а в защите конституционных прав обыч-
ных граждан, — говорит Константин Добрынин. — Мы, 
Федеральная палата адвокатов РФ, уже три года как 
создали специальную совместную рабочую группу с 
Советом Федерации, которая занимается устранени-
ем уголовно-процессуальных абсурдов, и на ее счету 
уже достаточное количество законопроектов, часть из 
которых стали законами. И эта работа будет продол-
жена. 
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ДОКУМЕНТ Правительство
поправило правила 
дорожного движения 

Школьный автобус 
получил право 
на выделенку

Владимир Баршев

«РОССИЙСКАЯ газета» публи-
кует сегодня постановление пра-
вительства, которое вносит по-
правки в правила дорожного дви-
жения. 

Текст поправок касается ис-
ключительно школьных автобу-
сов. Это автобусы, которые со-
бирают учеников по разным, до-
вольно далеко разбросанным, 
точкам, привозят их в учебное 
заведение, а затем возвращают 
домой. 

Одно из главных требований 
к этим транспортным средст-
вам — их принадлежность на 
всех возможных основаниях к 
учебному заведению. Это может 
быть право собственности или 
право владения, например ли-
зинг. 

Дело в том, что до сих пор 
«школьные автобусы» не поль-
зовались никакими преимуще-
ствами в движении. Они, хоть и 
автобусы, на полосу для общест-
венного транспорта лезть не 
имеют права. Потому, что не 
рейсовые. Не идут по заранее 
установленному маршруту с 
обозначенными остановками. 

Так вот, поправки в правила 
дорожного движения вводят, во-
п е р в ы х ,  и м е н н о  п о н я т и е 
«школьный автобус», а, во-вто-
рых, дают ему право передви-
гаться по полосам для общест-
венного транспорта в любое 
время дня и ночи, а также в лю-
бой день недели. В общем, авто-
бус, перевозящий школьников, 
имеет полное право двигаться 
по выделенным полосам для об-
щественного транспорта. 

Однако только поправками к 
школьным автобусам правила 
не ограничились. Довольно дав-
но обсуждалась проблема дви-
жения велосипедистов. Согла-
сно правилам они должны были 
двигаться как можно правее, но 
при этом не имели права выез-
жать на полосу, предназначен-
ную для движения обществен-

ного транспорта. Согласно но-
вым поправкам в правила они 
такую возможность получили. 

То есть по выделенным поло-
сам для общественного тран-
спорта имеют право ездить мар-
шрутные транспортные средст-
ва. (Не путать с маршрутными 
такси. У таких такси хоть и есть 
определенный маршрут, но нет 
четко обозначенных остановоч-
ных пунктов.) Двигаться по вы-
деленным полосам имеет право 

такси, если знак о выделенной 
полосе не дополнен знаком, за-
прещающим движение. «Кир-
п и ч »  н е  п р е д у с м а т р и в а е т 
исключения из правил. 

Именно этот знак ставит 
жесткое ограничение для дви-
жения «школьных автобусов», а 
также водителей велосипедов. 

С этой историей уже сталки-
вались, когда были внесены по-
правки в правила дорожного 
движения о разрешении дви-
гаться по полосам для общест-
венного транспорта обычным 
автомобилям такси. Но «кирпи-
чи» с этих полос не убрали. В 
итоге таксисты до сих пор не 
имеют такого права. Его не бу-
д е т  та к ж е  н и  у  в о д и т е л е й 
«школьных автобусов», ни у ве-
лосипедистов. Последние по-
прежнему должны будут ездить 
между полосами, по которым 
мчатся автомобили, и по кото-
рым ездят автобусы. С вполне 
предсказуемыми последствия-
ми. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Сообщения о возможных 
терактах в Татарстане 
оказались провокацией

Отбой тревоге

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКИ МВД России устанавливают источник 
распространения информации о якобы возможном акте 
терроризма. В социальных сетях накануне утром рас-
пространились слухи, что якобы 18 террористов-смер-
тников готовятся в ближайшие выходные взрывать тор-
говые центры. Мол, дорогие граждане, отнеситесь к это-
му сообщению серьезно. 

Официальный представитель ведомства Елена Алек-
сеева сообщила на своей странице в «Инстаграме», что 
изначально информация начала распространяться в Та-
тарстане. 

В свою очередь на сайте МВД по Республике Татарс-
тан опубликовано официальное опровержение: «В связи 
с возрастающим количеством сообщений в различных 
социальных сетях о якобы готовящихся в Татарстане ди-
версиях и терактах 
МВД по Республике 
Татарстан офици-
ально заявляет, что 
эта информация не 
соответствует дейст-
вительности. Опера-
тивная обстановка в 
республике находит-
ся под контролем, 
подразделения орга-
нов внутренних дел 
несут службу в штат-
ном режиме». 

Выявлять распро-
странителей панических слухов будут, скорее всего, спе-
циалисты Управления «К» МВД России. Именно это по-
дразделение выявляет преступления в сфере высоких 
технологий. 

Собеседник корреспондента «РГ» из спецслужбы счи-
тает, что налицо акт информационной войны против Рос-
сии, организованной террористами. Цель — не только по-
сеять панику среди населения, но и держать в постоян-
ном напряжении полицию и органы безопасности, от-
влекая их от оперативных задач. 

Кстати, об усилении информационной активности 
террористов заявил и начальник Управления по надзору 
за исполнением законов о федеральной безопасности, 
межнациональных отношениях, противодействии экс-
тремизму и терроризму Генпрокуратуры РФ Юрий Хох-
лов. По его словам, «с расчетом на русскоязычную ауди-
торию экстремисты используют коммуникационные 
возможности таких социальных сетей, как «Фейсбук», 
«Твиттер», «ВКонтакте», где размещается различное ко-
личество страниц в целях вербовки новых сторонников 
для пополнения рядов боевиков-террористов. По требо-
ваниям Генпрокуратуры, такие ресурсы блокируются». 
Количество таких сайтов исчисляется тысячами, и среди 
них значительное количество русскоязычных. 

А Генпрокурор России Юрий Чайка сообщил, что в 
России по требованию Генпрокуратуры были блокиро-
ваны 800 интернет-сайтов террористической и экстре-
мистской направленности, с 4,5 тысячи страниц была 
удалена информация. 

Выявлять распро-
странителей пани-
ческих слухов 
будут, скорее всего, 
спецы Управления 
«К» МВД России

ВЛАСТЬ

Сергей Иванов 
обещает
развитие
бизнес-
школам

МЕНЕДЖЕР 
В ЦЕНЕ 

Юрий Политов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ попечитель-
ского совета Высшей школы ме-
неджмента (ВШМ) Санкт-Петер-
бургского государственного уни-
верситета, глава администрации 
президента Сергей Иванов заве-
рил, что школа будет развивать-
ся, несмотря на нынешние эконо-
мические сложности.

«На сегодняшний день эта шко-
ла получила полное международ-
ное признание, уверенно подни-
мается во всех рейтингах, являет-
ся лучшей школой менеджмента в 
Восточной Европе, и, самое глав-
ное, школа на сегодняшний день 
является единственным в России 
многопрофильным учебным заве-
дением, готовящим по любым про-
граммам действительно настоя-
щих менеджеров», — сказал на со-
стоявшемся вчера заседании попе-
чительского совета Сергей Ива-
нов. Само слово «менеджер», по 
его мнению, «за последнее десяти-
летие сильно скомпрометирова-
но». «Но в данном случае в ВШМ 
действительно готовятся настоя-
щие менеджеры, которые охотно 
используются нашими как част-
ными, так и государственными 
компаниями», — считает глава ад-
министрации.  Однако это не зна-
чит, что все цели уже достигнуты. 
«Надо стремиться к тому, чтобы 
все больше преподавателей, в том 
числе иностранных, с мировым 
именем приезжали и читали лек-
ции полностью на английском 
языке», — сказал Сергей Иванов.

Он предложил в первую оче-
редь обсудить создание загород-
ного кампуса университета на 
базе «Михайловской дачи». В 
этом памятнике архитектуры XIX 
века под Санкт-Петербургом уже 
начал действовать новый учеб-
ный корпус, а теперь предстоит 
реализовать второй этап разви-
тия кампуса, в том числе со стро-
ительством общежития.  Благода-
ря созданию комплекса выстраи-
вается целый ансамбль от Стрель-
ны до Петергофа. 

Правительство Кабмин готовится к рассмотрению в парламенте 
главного финансового документа страны

Бюджетная пятница
Сергей Белов 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призывает  рачи-
тельнее относиться 
к тем финансовым 

резервам, которые будут в рас-
поряжении в следующем году.

Глава правительства провел 
совещание по подготовке ко вто-
рому чтению поправок в проект 
бюджета на 2016 год. В первом 
чтении главный финансовый до-
кумент страны Госдума будет 
рассматривать завтра — в пятни-
цу, 13-го. «Надеюсь, что все 
пройдет в целом благополучно», 
— сказал премьер. 

— Очевидно, что общие харак-
теристики бюджета, достаточно 
жестко заданные нашими ма-
кроэкономическими и внешне-
политическими условиями, 
оставляют нам не очень много 
пространства для маневра, — на-
помнил Медведев еще раз о си-
туации, в которой пришлось 
верстать документ. — При таких 
ограничениях тем более важно 
добиться грамотного и эффек-
тивного использования бюд-
жетных средств.

Средства необходимо напра-
вить на поддержку ключевых от-
раслей промышленности, сель-
ского хозяйства, региональных 
бюджетов и сделать это так, что-
бы не разогнать инфляцию, под-
черкнул глава кабмина. Основ-
ными задачами остаются фи-
нансирование важнейших ин-
фраструктурных проектов, про-
грамм модернизации образова-
ния, здравоохранения, всей со-
циальной сферы.  

«В этой ситуации необходи-
мо сделать максимум возмож-
ного, чтобы сохранить инвести-
ционную и предприниматель-
скую активность, и, конечно, 
нельзя забывать о том, что 
основными задачами бюджет-
ной политики остаются выпол-
н е н и е  с о ц и а л ь н ы х  о бя за-
тельств, а также обеспечение 
стабильности финансовой си-
стемы и экономики в целом», — 
подытожил Медведев.

Как и в текущем году, придет-
ся задействовать Резервный 

фонд, но «делать это максималь-
но рачительно». Предусмотре-
ны в бюджете и дополнительные 
резервы, которые могут быть 
задействованы по необходимо-
сти.

Во втором чтении обычно и 
происходит распределение бюд-

жетных средств по конкретным 
направлениям, поэтому глава 
правительства предложил опре-
делиться, какие поправки будут 
внесены депутатам по линии ка-
бинета министров. Отдельно он 
выделил программу по модер-
низации действующих и строи-

тельству новых школ, которая 
обсуждалась днем ранее. «Уже 
со следующего года нужно при-
ступить к реализации этой про-
граммы и уже в следующем году 
предусмотреть на ее выполне-
ние необходимые средства», — 
указал Дмитрий Медведев. Он 
также напомнил, что уже дал 
минфину и минобрнауки пору-
чение разработать механизм со-
финансирования программы по 
строительству детских садов с 
участием регионов. 

Кроме того, премьер-министр 
подписал постановление об от-
мене таможенных сборов при эк-
спорте товаров дешевле 200 
евро. Соответствующий доку-
мент был опубликован вчера на 
официальном портале правовой 
информации. Также он поручил 
главам 22 регионов РФ взять под 

личный контроль обеспечение 
лекарствами ВИЧ-инфицирован-
ных лиц. Руководители этих ре-
гионов должны также лично про-
контролировать своевременную 
закупку и поставку необходимых 
лекарственных препаратов и ди-
агностических средств. О резуль-
татах этой работы регионы долж-
ны проинформировать минздрав 
до 15 июля 2016 года. Руководи-
тели этих регионов РФ также 
должны принять меры по расши-
рению добровольного тестирова-
ния на ВИЧ-инфекцию и увели-
чить охват обследованием на 
ВИЧ населения не менее чем на 
30 процентов к уровню 2014 
года.

Премьер подчеркнул, что выполне-
ние социальных обязательств оста-
ется в числе основных задач бюд-
жетной политики.

Акцент

 Необходимо сделать макси-
мум возможного, чтобы 
сохранить инвестиционную 
и предпринимательскую 
активность

Велосипедисты 
получили право 
ехать по выделен-
ной полосе, если 
над ней не висит 
«кирпич»

Правительство  Российской 
Федерации постановляет: Внести в 
Правила дорожного движения Рос-
сийской Федерации, утвержденные 
постановлением Совета Министров 
— Правительства Российской 
Федерации от 23 октября 1993 г. 
№ 1090 «О правилах дорожного 
движения» (Собрание актов Прези-
дента и Правительства Российской 
Федерации, 1993, № 47, ст. 4531; 
Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2001, № 11, 
ст. 1029; 2003, № 40, ст. 3891; 2005, 
№ 52, ст. 5733; 2010, № 20, ст. 2471; 
2011, № 42, ст. 5922; 2012, № 15, 
ст. 1780; 2013, № 31, ст. 4218; 2014, 
№ 14, ст. 1625; № 44, ст. 6063; 2015, 
№ 15, ст. 2276), следующие измене-
ния:

а) пункт 1.2 дополнить следую-
щим термином (в алфавитном 
порядке):

«Школьный автобус» — специа-
лизированное транспортное средст-
во (автобус), соответствующее тре-
бованиям к транспортным средствам 
для перевозки детей, установленным 
законодательством о техническом 
регулировании, и принадлежащее на 
праве собственности или на ином 
законном основании дошкольной 
образовательной или общеобразова-
тельной организации.»;

б) абзац первый пункта 18.2 
после слов «за исключением» 
дополнить словами «школьных 
автобусов и»;

в) в разделе 5 приложения 1 к 
указанным Правилам: 

абзац двенадцатый изложить в 
следующей редакции:

«5.11.1 «Дорога с полосой для 
м а р ш р у т н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств». Дорога, по которой мар-
шрутные транспортные средства, 
велосипедисты, а также школьные 
автобусы и транспортные средства, 
используемые в качестве легкового 
такси, движутся по специально 
выделенной полосе навстречу 
общему потоку  транспортных 
средств.»;

абзац восемнадцатый изложить 
в следующей редакции: 

«5.14 «Полоса для маршрутных 
транспортных средств». Специально 
выделенная полоса, по которой мар-
шрутные транспортные средства, 
велосипедисты, а также школьные 
автобусы и транспортные средства, 
используемые в качестве легкового 
такси, движутся попутно общему 
потоку транспортных средств.».

Председатель Правительства
Российской Федерации 

Д. Медведев

Решения 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 17 июня 2015 г. при-
знан недействующими со дня вступления в законную силу решения суда пункт 
5.2.28.32 Положения о Министерстве экономического развития Российской 
Федерации, утвержденного постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 5 июня 2008 г. № 437, приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации от 5 июля 2010 г. № 270 «Об особенностях размещения 
заказа на выполнение работ по охране, защите, воспроизводству лесов 
и заключения договоров».

Решение суда вступило в законную силу 8 октября 2015 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 19 августа 2015 г. 
признано недействующим со дня вступления решения суда в законную силу 
приложение к приказу Федеральной службы по тарифам от 27 ноября 2014 г. 
№ 277-э/2 «Об утверждении платы за технологическое присоединение объек-
тов по производству электрической энергии (объектов электросетевого хозяй-
ства) ОАО «Богучанская ГЭС» к объектам единой национальной (общероссий-
ской) электрической сети ОАО «ФСК ЕЭС» в части утверждения в графе 3 пре-
дельного максимального уровня платы за технологическое присоединение с 
разбивкой по предельной максимальной стоимости мероприятий в рублях (без 
НДС).

Решение суда вступило в законную силу 6 октября 2015 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 2 сентября 2015 г. 
признан недействующим со дня вступления в законную силу решения суда 
абзац пятнадцатый пункта 11.4 Положения о национальном парке «Самарская 
Лука», утвержденного приказом Министерства природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации от 25 февраля 2015 г. № 69, в части допустимости 
строительства, реконструкции, ремонта и эксплуатации хозяйственных и 
жилых объектов, в том числе дорог, трубопроводов, линий электропередачи и 
других линейных объектов, связанных с производственной деятельностью 
собственников, владельцев и пользователей земельных участков, не изъятых 
из хозяйственной эксплуатации и расположенных в границах национального 
парка.

Решение суда вступило в законную силу 13 октября 2015 г.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 2 ноября 2015 г. № 1184 г. Москва

О внесении изменений в Правила 
дорожного движения 

Российской Федерации
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ПРЕССА В регионах 
повысился спрос 
на печатные издания

Скидки 
продолжаются

Татьяна Шадрина

ПОЧТОВИКИ подвели итоги первой декады подписки, 
во время которой социально значимые СМИ получили 
дополнительные скидки от почтовиков на доставку.

Более 2 миллионов человек подписались на печатные 
издания в осеннюю декаду с 15 по 25 октября, констатиро-
вали в «Почте России». Оформлено почти на 100 тысяч 
подписок больше, чем в аналогичную декаду, прошедшую 
в мае. 1,1 миллиона пришелся на центральные издания, 

730 тысяч — на рай-
онные и 425 тысяч — 
на республиканские, 
областные и краевые 
СМИ. «Очень важно, 
что в преддверии ок-
тябрьской декады 
минкомсвязи подго-
товило список соци-
ально значимых 
СМИ. Это позволяет 
сделать скидки более 
целевым и предоста-
вить их именно тем 
СМИ, которые наи-

более важны для населения», — отметила замгенерального 
директора по почтовому бизнесу Инесса Галактионова. В 
этом списке есть и «Российская газета».

Статус социально значимых СМИ получили 545 изда-
ний. Большая часть из них — регионального уровня. Феде-
ральной прессы в нем не так много — чуть меньше 30 из-
даний. Перечень детской прессы или научно-просвети-
тельских, культурно-образовательных изданий больше в 
три раза. Список соцзначимых изданий был выработан 
по результатам консультаций с Экспертным советам по 
региональным печатным СМИ. 

Лидерами по подписке стали Татарстан, Краснодар-
ский край и Башкортостан. 

ПРОЕКТ Пассажиры не будут платить за пустые вагоны, и цены на билеты 
резко не вырастут

Электричка отбросит хвост
Татьяна Шадрина

Д
линные электрички в 10—
12 вагонов должны ходить 
только в часы пик. В другое 

время нужно пускать более ко-
роткие составы, отметил помощ-
ник президента Игорь Левитин, 
обсуждая проблемы пригородно-
го сообщения.

Пока перевозчики пускают 
длинные составы в любое время, 
что отражается и на билетных це-
нах. Тогда как финансовая ответ-
ственность за неправильную ло-
гистику должна лежать на тех, 
кто ее так организовал, считает 
Левитин. 

Конечно, от регионов требует-
ся заказ на перевозки, причем хо-
рошо проработанный, чтобы пас-
сажиры не штурмовали вагоны в 
час пик. Транспортные планы ре-
гионов нужно делать заранее, со-
блюдать баланс между пригород-
ным железнодорожным и автобу-
сным сообщением, добавил Ле-

витин. В этом году они затянули с 
планами. И за то, что договоры на 
перевозку в пригороде заключа-
лись до июля, нельзя винить в не-
расторопности только перевоз-
чиков и нехватку средств. 

Ситуация с заключением до-
говоров на 2016 год пока, увы, 
складывается так же, как и в 
прошлом году, предостерег заме-
ститель министра транспорта 
Алексей Цыденов. Регионы вы-
жидают. Однако надо войти в ян-
варь с уже заключенными дого-
ворами по перевозке пассажи-
ров, добавил замминистра.

По словам президента ОАО 
«Российские железные дороги» 
Олега Белозерова, работа по за-
ключению договоров с региона-
ми должна быть закончена к 20 
декабря, чтобы с первого января 
2016 года никто из пассажиров 
не испытывал проблем с прое-
здом в электричках, как это было 
в начале этого года. 

Что касается перспективы 

развития пригородных перево-
зок, то регионы должны предста-
вить в минтранс свои долгоигра-
ющие планы по пригородным пе-
ревозкам всеми видами тран-
спорта. Из 85 субъектов уже 68 
подали эти планы. 

В трех регионах пригородные 
перевозки вообще не осуществ-
ляются, а вот 14 регионов пока 
свое видение развития пригоро-
да не представили. В минтрансе 
просят учесть важность этих до-
кументов, так как на основании 
этих планов формируются заказ 
транспортным компаниям и сум-
мы субсидий на перевозку, в том 
числе из федерального бюджета.

В 2016 году железнодорожни-
ки получат 39 миллиардов рублей 
субсидий на все пассажирские пе-
ревозки за счет перераспределе-
ния средств с проектов БАМа, 
Транссиба и обхода Краснодар-
ского узла. Объем субсидий пас-
сажирских перевозок будет обес-
печен за счет перераспределения 

госсредств с инфраструктурных 
проектов, 31 миллиард бюджет-
ных рублей средств «сняли» с 
БАМа и Транссиба, 8 миллиардов 
рублей — с обхода Краснодарского 
узла. На электрички в 2016 году 
пустят 37 миллиардов рублей. В 
этом году сумма была меньше — 
33,8 миллиарда рублей.

Сейчас временно действует 
нулевая ставка налога на добав-
ленную стоимость (НДС) для 
пригородных перевозчиков. 
Минтранс предлагает сделать ее 
долговременной. Для этого нуж-
но внести изменения в Налого-
вый кодекс, отметил Цыденов. 

И, кроме этого, установить 
льготный коэффициент за ис-
пользование путями для перевоз-
чиков. В минфине пока не счита-
ют необходимым вносить изме-
нения в Налоговый кодекс и про-
длевать льготы. Хотя государство 
от такой налоговой политики по-
лучит комплексный эффект, в 
том числе по заказу новых ваго-

нов, созданию рабочих мест, счи-
тает Белозеров. 

Сейчас бюджет РЖД не позво-
ляет активно обновлять парк 
электричек. А пригородные пере-
возчики не имеют возможности 
покупать вагоны. В тарифе на пе-
ревозки не заложена инвестици-
онная составляющая на закупку 
новых электричек. Как же выйти 
из положения? 

Для обновления подвижного 
состава необходимо привлечь 
инвестиции, а они окупаются не 
меньше 10—15 лет. Чтобы создать 
такие условия, нужны льготы, в 
том числе и продление на неогра-
ниченный срок нулевой ставки 
НДС для пригородных компаний 
при закупке необходимых услуг 
и товаров, считают в минтрансе. 

ИНИЦИАТИВА

Интернет- 
магазинам
помогут 
выйти на 
экспорт

ВАЛЕНКИ 
ПО МИРУ 
ПОЙДУТ

Василий Миронов, 
Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИМ интернет-ма-
газинам открывается широкая 
дорога на экспорт. Правительст-
во отменило вывозные пошлины 
на небольшие посылки. В скором 
времени планируется разре-
шить отправлять алкоголь из 
России в почтовых посылках. До-
кумент на эту тему уже подгото-
вили в минкомсвязи.

В правительстве указывают, 
что отмена пошлин должна сде-
лать более привлекательным эк-
спорт недорогих товаров, кото-
рые производятся в России. Для 
иностранцев, например, наши 
валенки будут стоить дешевле. 
Вкупе со снижением курса рубля 
это приведет к тому, что привле-
кательность российских товаров 
для иностранцев с точки зрения 
цены будет куда выше, чем год 
назад. Не исключено, что от упла-
ты сборов будут освобождены 
посылки стоимостью до 200 
евро. 

«Данное решение будет спо-
собствовать развитию экспор-
тного потенциала российской 
промышленности и позволит 
отечественным интернет-мага-
зинам и компаниям среднего и 
малого бизнеса быть более кон-
курентными на внешних рынках 
за счет снижения себестоимости 
их товаров», — поделились с «Рос-
сийской газетой» в «Почте Рос-
сии».

В первом полугодии 2015 года 
объем экспортных отправлений, 
обработанных «Почтой России», 
увеличился на 30 процентов к 
первому полугодию 2014 года: с 
660 тысяч до 860 тысяч отправ-
лений. Правда, большинство из 
этих посылок пока — отправле-
ния от одного физлица другому, 
указывают эксперты.

При этом в последнее время 
крупные иностранные онлайн-
магазины заинтересовались в 
поставках российской продук-
ции себе на родину. О намерении 
наладить поставки заявляли как 
китайские, так и западные гиган-
ты. В Поднебесной, например, 
любят российские украшения, 
шоколад и алкоголь.

Спиртное, кстати, в скором 
времени можно будет заказывать 
в российских интернет-магази-
нах из других стран и получать по 
почте. Минкомсвязь уже подгото-
вила проект этого решения. Под 
запретом на пересылку предлага-
ется оставить только этиловый 
спирт. Другой алкоголь (от пива 
до водки) возить будет можно.

«Речь идет исключительно об 
экспорте алкогольной продукции 
и пива. Это снятие излишнего ад-
министративного барьера для 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей. Грузопе-
ревозки алкогольной продукции 
и пива за рубеж разрешены, и мы 
не видим оснований, чтобы эта 
продукция для предпринимате-
лей была под запретом для эк-
спорта почтой», — рассказал «Рос-
сийской газете» замглавы Мин-
комсвязи России Михаил Евраев.

Сейчас посылать алкоголь в 
любом виде через границу нель-
зя. Предлагаемое российским ве-
домством нововведение еще 
предстоит согласовать с руко-
водством стран Таможенного со-
юза. Обе эти меры содержатся в 
«дорожной карте» по развитию 
экспорта российских товаров.

Египет стоит, 
цены летят

В АТОР ожидают, что  на 
следующей неделе поя-
вятся детали програм-

мы поддержки пострадавших ту-
роператоров, которую обещало 
правительство. 

Что касается туристов, то в 
списке тех, кто купил туры в Еги-
пет, но не сможет туда полететь, 
пока примерно 150 тысяч чело-
век. В АТОР говорят, что эта циф-
ра не окончательная. При этом 
напоминают, что у всех граждан, 
чей отпуск оказался испорчен, 
есть несколько вариантов дейст-
вий. Они могут расторгнуть дого-
вор и попытаться вернуть свои 
деньги по договоренности с туро-
ператором или с помощью суда, 
«заморозить» средства и до-
ждаться, когда авиасообщение с 

Египтом будет возобновлено или 
выбрать другое направление, 
смирившись с тем, что за него, 
возможно, придется доплатить. 

По словам Майи Ломидзе, 
Египет для российских туристов 
был самым дешевым направле-
нием заграничного отдыха у 

моря в зимний сезон. Полноцен-
ной альтернативы ему, за исклю-
чением некоторых предложений 
по Турции, сегодня нет. «Похо-
жие условия отдыха могут пред-
ложить Арабские Эмираты, Таи-
ланд и Кипр. Но туры туда стои-
тят дороже. В Крыму холодно и 

купаться нельзя, в Сочи туристов 
может заинтересовать экскурси-
онная программа, но опять же, 
это не альтернатива отдыху в 
Египте», — констатировала ис-
полнительный директор АТОР.

Однако многим любителям 
сбежать от суровой российской 
зимы в лето в этом году, видимо, 
все-таки придется рассмотреть 
возможности российских курор-
тов. Туры на направления, кото-
рые могут заменить Египет, в по-
следние дни еще подорожали. 

Туроператоры повышения 
цен не отрицают, но говорят, что 
оно напрямую не связано с за-
претом на полеты в Египет. «На 
ближайшие вылеты завершилась 
блок-чартерная перевозка. Те 
предложения, которые мы даем 

сейчас, основаны уже на более 
дорогой регулярной перевозке», 
— объяснил президент группы 
компаний «Натали Турс» Влади-
мир Воробьев. Он также добавил, 
что повышение цен будет крат-
косрочным. «С начала этой неде-
ли большинство туроператоров 
озадачились постановкой допол-
нительных чартерных рейсов и 
берут дополнительные перевоз-
ки. По нашему прогнозу, с двад-
цатых чисел ноября цены стаби-
лизируются», — сказал Воробьев.

Из Египта на сегодняшний день 
вернулись уже больше 45 тысяч 
российских туристов.

Акцент

 Туроператоры потеряют 
около 200 миллионов долла-
ров при запрете полетов 
в Египет на два—три месяца

Китайцы смогут 
заказывать россий-
скую водку и икру 
напрямую, не пере-
плачивая при этом 
из-за пошлин

На 100 тысяч подпи-
сок больше офор-
мили россияне 
в октябре этого года 
по сравнению 
с маем

1

Крым заменит курорты 
Египта — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1185101

Что привело к резкому 
подорожанию вина 
в России
www.rg.ru/art/1184394

Читайте также: Минтранс 
предложил возить детей 
в поездах со скидкой 
круглый год
www.rg.ru/art/1175059
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ЛИТРОВ
алкоголя можно будет получить 
в одном почтовом отправлении

КУДА ХОЧУ, ТУДА ЛЕЧУ

Туркомпании после запрета на поле-

ты в Египет стали активно предлагать 

туристам другие направления. «РГ» 

решила выяснить, охотно ли россияне 

идут на изменение своих отпускных 

планов и узнать, какие из альтернатив-

ных направлений востребованы у пу-

тешественников больше всего.

Турфирмы Татарстана своим клиен-

там, которые приобрели путевки в 

Египет и не смогли туда поехать из-за 

запрета, предлагают Турцию. Это, по 

мнению турагентов, самый быстрый и 

оптимальный путь решения вопроса. 

Те, кого не устраивает Турция, могут 

выбрать поездку на любой другой ку-

рорт, но уже с доплатой.

Однако, как подтвердил в интервью 

«РГ» президент Ассоциации туристи-

ческих агентств РТ и глава турагентст-

ва «Персона Грата» Рамиль Мифтахов, 

на фоне «египетского кризиса» цены 

на путевки в другие страны, к примеру 

во Вьетнам, резко поднялись.

В Ростовской области на зимний пе-

риод были запланированы 120 выле-

тов в Египет. «Путевки в Египет рас-

проданы по март, и достойной замены 

этому направлению в зимний период 

найти трудно. Более-менее равнове-

сная альтернатива — Таиланд, но от-

дых там в три раза дороже», — конста-

тировал замдиректора областного де-

партамента инвестиций и предприни-

мательства Николай Сапрунов. Что 

касается бюджетной Турции, то пое-

хать туда пока согласились лишь око-

ло 200 «египетских» туристов.

Для Екатеринбурга выбор страны-за-

мены для зимнего отдыха — проблема. 

«Регулярные рейсы из Екатеринбурга 

в сходные по климату страны отсутст-

вуют, вся чартерная перевозка крайне 

минимизирована, поскольку спрос в 

последнее время был низким. Рейсы в 

Таиланд, Индию, Вьетнам сильно со-

кращены. Арабские Эмираты — доро-

гой продукт, в Юго-Восточную Азию 

долгий перелет», — рассказала дирек-

тор туристической компании «Либер-

ти» Ольга Свечкова. 

По словам директора компании «Ин-

на-тур» Инны Аверьяновой, части 

местных туроператоров удалось пе-

ренаправить некоторую долю клиен-

тов на отдых в Турцию. Но на это опять 

же согласились не более 20 процен-

тов туристов, имевших на руках путев-

ки. Около половины намерены доби-

ваться возврата денег, остальные еще 

обдумывают тактику дальнейших дей-

ствий.

В Нижнем Новгороде лишь треть ту-

ристов, купивших путевки в Египет на 

ближайшее время, согласились на бо-

лее дорогие путевки на другие направ-

ления. «Остальные выбирают депо-

зит, которым можно будет воспользо-

ваться в течение года», — рассказала 

«РГ» директор турагентства «Сто до-

рог» Наталья Тунилова. 

Графики отпусков на многих предпри-

ятиях Санкт-Петербурга жесткие, и 

большинство отпускников не имеют 

возможности перенести дату вылета. 

Поэтому они соглашаются на предло-

женные операторами другие вариан-

ты отдыха. По информации «РГ», тур-

фирмы зафиксировали рост интереса 

питерцев к Индии, Арабским Эмира-

там и Таиланду. При этом сами туристы 

отмечают, что путевки в Таиланд, где 

вода до сих пор теплая, подорожали 

значительно. Цены на десятидневные 

туры из Петербурга на двоих в Пат-

тайю с одними только завтраками на-

чинаются теперь от 100 тысяч рублей.

Новосибирские туркомпании конста-

тируют, что Египет оставался единст-

венным зарубежным направлением, 

удерживающим свои позиции по тур-

потоку в непростое для экономики 

время. За первое полугодие даже был 

перевес на два процента, тогда как 

традиционные для сибиряков направ-

ления отдыха Турция и Таиланд упали 

на 30 и 42 процента соответственно. 

По данным агентств, осенью в Египет 

из Новосибирска отправлялось около 

пятнадцати процентов турпотока. Те-

перь же на первое место по популяр-

ности выходит Таиланд. Турфирмы 

также предлагают туристам Камбод-

жу и Вьетнам.  

Подготовили Светлана 
Брайловская, Руслан Мельников, 
Светлана Добрынина, Мария 
Волкова, Наталья Решетникова, 
Вера Черенева.

МОСКВА Овощебазы
уступают место
агрокластерам 

Мандарины 
из «Фуд Сити»

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 50 регионов России реализуют свою продукцию 
в агрокластере «Фуд Сити», открывшемся в прошлом 
году на территории Новой Москвы. Об этом сообщил 
вчера журналистам в ходе посещения комплекса мэр 
столицы Сергей Собянин. 

По его словам, новый центр придерживается формата 
цивилизованной оптовой и мелкооптовой торговли для 
общепита, ресторанов и магазинов Москвы. При его со-
здании был учтен опыт Мадрида, Парижа и Берлина, где 
подобные комплексы давно и активно развиваются. Сто-
личный аналог, расположенный на Калужском шоссе, ра-
ботает чуть больше года, но уже успел зарекомендовать 
себя на рынке. Цифры говорят сами за себя: почти треть 
свежих продуктов, поставляемых в Москву, реализуется 
на площадках этого агроцентра.

— Формат оказался крайне востребованным, — под-
черкнул Сергей Собянин. — В комплексе понятные цены 
и строгий санитар-
ный контроль, скоро 
откроется свой та-
моженный пост. Над-
еюсь, в дальнейшем 
«Фуд Сити» сделает 
торговлю в Москве 
еще более цивилизо-
ванной и будет вли-
ять на формирова-
ние и динамику цен.

По словам одного 
из владельцев агро-
комплекса Года Ни-
санова, через «Фуд 
Сити» проходит по-
рядка 700 тысяч 
тонн продовольствия в год, что позволяет на четверть по-
крывать потребности города в свежих овощах, фруктах, 
рыбе и мясе. Площади центра, рассказал «РГ» бизнес-
мен, сейчас заполнены на 60%. 

— За год нам удалось привлечь больше трех тысяч 
арендаторов, — уточнил он. — Это производители из 52 
российских регионов и более 26 иностранных компаний, 
открывших здесь свои представительские дома. В пер-
вую очередь это страны Латинской Америки, Сирия, 
Иран, Турция и Азербайджан.

Например, дары моря из Турции можно найти в не-
давно открывшемся рыбном павильоне площадью более 
2 тысяч квадратных метров. Сейчас это самая крупная 
торговая точка с рыбой в Москве. Прилавки в букваль-
ном смысле «ломятся» от изобилия. На прилавках — не 
только зарубежная, но и отечественная продукция. В 
основном из Мурманска, Астрахани, Дальнего Востока, 
Камчатки.

Агрокластер оказался у москвичей востребованным, убедил-
ся Сергей Собянин. 

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ
покупателей ежедневно посеща-
ют агрокластер «Фуд Сити»
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ПЛАНЫ У России и Ирана 
будет банк для расчетов 
без долларов и евро

Персидский 
базар

Игорь Зубков

СЕГОДНЯ российско-иранская межправительственная 
комиссия обсудит вопрос о создании общего банка.

У Ирана из-за санкций нет свободных долларов и 
евро. Нет и рублей. Это тормозит взаимную торговлю. 
Если проблему удастся решить, российский экспорт в 
Иран кратно вырастет, а Иран сможет поставлять нам 
фруктов, овощей, рыбы и другого продовольствия на 10 
миллиардов долларов в год, рассказал «РГ» торговый 
представитель РФ в Иране Андрей Луганский.

Андрей Васильевич, но одного банка, наверное, мало, 
чтобы развязать узел товарных отношений с Ираном?
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: Российским предприятиям нужно дать 
возможность использовать импорт в Россию из тех 
стран, куда Иран поставляет нефть. А это Китай, Корея, 
Индия, Япония и другие страны. Например,  у Ирана ко-
лоссальное количество денег в Китае. Осталось догово-
риться с китайцами, чтобы они отпускали в Россию то-
вары в счет иранских денег, вырученных за нефть. 

Но китайцы сов-
сем не готовы кон-
вертировать эти 
юани в рубли, пото-
му что это будет да-
вить на курс юаня к 
другим валютам. А 
вот если Китай раз-
решит иранские то-
вары за юани по-
ставлять в Россию, 
это только укрепит 
экономику Китая, 
даст его товарам до-
полнительные воз-
можности сбыта за 
поставленную иран-
скую нефть. Сегод-
ня это единствен-
ный способ, чтобы 
Иран покупал наши 
технологичные то-
вары. 

Нужны финансовые инструменты, которые были бы 
отвязаны от западных валют и не боялись бы санкций 
со стороны ЕС и конгресса США, финансовые институ-
ты, оперирующие рублем, иранским риалом и валюта-
ми стран — импортеров иранской нефти. Мы мелкими 
контрактами этот путь прокладываем, но хотели бы 
сделать из него правило. А российско-иранский банк 
мог бы стать клиринговым центром с обязательным 
привлечением еще и тех стран, с которыми Иран торгу-
ет нефтью.

В обозримой перспективе проблему удастся решить?
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: Конечно, удастся. Страны — импортеры 
иранской нефти с постепенной отменой санкций будут 
вынуждены допускать конвертацию валюты, принадле-
жащей Ирану. Особенно европейские государства.

А если зона свободной торговли с Евразийским экономи-
ческим союзом заработает? Недавно было объявлено о 
создании совместной исследовательской группы по это-
му вопросу.
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: В случае с Ираном будущее нашей торгов-
ли зависит не столько от зоны свободной торговли, хотя 
это приятный довесок, сколько с тем, появится ли у иран-
ских предпринимателей и госструктур достаточное коли-
чество рублей. Прорыв, кратное увеличение товарообо-
рота произойдет, если в России будут продолжать прода-
ваться, как и сегодня, товары из Китая, Японии, Кореи, 
Индии и так далее, но купленные Россией не за доллары и 
евро, как сейчас, а за те средства в национальной валюте 
этих стран, которые Иран получил как импортер сырья. 
Это не подорвет экономику этих стран и не просадит вниз 
их валюты.

Если получится это организовать, насколько вырастет 
российский экспорт в Иран?
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: В случае оплаты российских товаров ва-
лютой третьих стран наш рынок готов довести экспорт в 
Иран до 10 миллиардов долларов ежегодно. Соответст-
венно, сразу же на эту же сумму Иран сможет увеличить 
свои поставки в Россию.

В каких поставках из Ирана заинтересована Россия?
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: Иран — очень хороший поставщик рыбы 
южных морей. Персидский залив чрезвычайно богат ры-
бой, и 90 процентов улова Ирана идет на экспорт. Эта 
страна также очень хороший поставщик овощей и фрук-
тов, причем урожай они собирают круглый год — зимой на 
юге, летом на севере.

За счет контроля 
за халяльностью пи-
щевых продуктов 
они в Иране самые, 
не побоюсь этого 
слова, экологически 
чистые в мире. У нас, 
например, накор-
мить курицу каки-
ми-то непотребно-
стями — это админи-
стративное правона-
рушение, а в Иране — 
уголовное преступ-
ление, которое кара-
ется вплоть до се-
рьезных наказаний.

А как сейчас иран-
ское продовольствие 
попадает в Россию?
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: Рос-
сийский коммерсант 

закупает у иранских фермеров 20 тонн кинзы и вывозит. 
Колоссальные деньги эта фура стоит, она идет из Тегерана 
до Москвы 3 дня. Те проблемы с расчетами, о которых я 
говорил, возникают для крупного бизнеса, а для осталь-
ных находятся рубли. Мелкий бизнес может работать 
хоть сейчас, никаких препятствий этому нет.

Оказывается, у российско-иранской торговли большое 
будущее.
АНДРЕЙ ЛУГАНСКИЙ: Конечно, только нужно правильно все де-
лать с точки зрения экономики, а не изобретать велоси-
пед.

Многие наши машиностроители пытаются убедить 
иранских партнеров покупать образцы продукции. Но 
это нонсенс. Никто из мировых автопроизводителей ни-
когда подобного не предложит. Образцы продукции не 
только надо предоставлять бесплатно, но еще и уговари-
вать. Это же новый рынок, он денег стоит. И надо пони-
мать, что рынок Ирана нужно завоевывать.

Рыба!

И как такая маркиров-
ка будет выглядеть? Не 
повлечет ли это удоро-

жание и так недешевого делика-
теса?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: На продукцию бу-
дет наноситься специальная 
марка. В случае с икрой — на бан-
ку. А что касается мяса рыбы, об-
суждается, что появится требо-
вание наличия закрытой упаков-
ки, которую невозможно будет 
легально реализовать после 
вскрытия. 

То есть будет отслеживаться 
весь объем производства. Полу-
чая эти данные вместе с данны-
ми по импорту, экспорту и объе-
мам продаж, мы будем видеть 
общий баланс рынка. Надеемся, 
что это позволит и правоохрани-
тельным органам четко отсле-
живать ситуацию при пресече-
нии нелегального оборота про-
дукции из осетровых. Сейчас 
они сталкиваются с тем, что за-
частую невозможно точно иден-
тифицировать продукцию: явля-
ется она браконьерской или же 
была произведена аквакультур-
ным предприятием.

По нашей оценке, введение 
этой системы сильно не скажет-
ся на удорожании продукции 
осетровых. Черная икра и так 
дорогой продукт, поэтому в ее 
себестоимости затраты на мар-
кировку не будут занимать за-
метную долю. А более эффек-
тивная борьба с нелегальной до-
бычей осетровых приведет к 
увеличению производства про-
дукции аквакультуры. И, как 
следствие, насыщению рынка и 
снижению цен.

Хорошо бы и по другой рыбной 
продукции их сбросить. С нача-
ла года мороженая рыба пример-
но 20 процентов прибавила. Есть 
надежда, что рост прекратится?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Уверяю вас, рос-
сийские рыбаки преимущест-
венно сохраняют оптовые рас-
ценки на улов. Но из-за того, что 
рыба — это экспортно-ориенти-
рованный товар, ее цена зави-
сит от конъюнктуры на миро-
вом рынке. В связи с ростом кур-
са доллара рыба на внутреннем 
рынке подорожала, хотя и не так 
сильно, как девальвировался 
рубль. 

Сейчас, по данным минэконо-
мразвития, частично происходит 
снижение цен на рыбную продук-

цию. В том числе и за счет укре-
пления рубля. Но на системном 
уровне самый большой запас в 
плане снижения стоимости рыбы 
в магазинах — это оптимизация 
системы торговли. 

Если взять отпускную цену 
рыбака на Дальнем Востоке и 
сравнить ее с ценой в магазине, 
то получается разница в 3—4 
раза. Нужно выстраивать систе-
му оптовой торговли. Формиро-
ванию прозрачного ценообразо-

вания будет способствовать со-
здание специализированных оп-
товых операторов, сокращение 
числа посредников в цепочке по-
ставок.

На ваш взгляд, как все должно 
выглядеть?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Если брать евро-
пейские страны или Азиатско-Ти-
хоокеанский регион, то у них 
есть система из 15—16 крупных 
оптовых компаний, их названия 
хорошо известны. Как и у круп-
ных торговых сетей, их структу-
ра весьма прозрачна. 

Эти оптовые компании на-
прямую скупают продукцию у 
рыбаков, сами организуют ло-
гистику, складирование, сами 
поставляют ее в торговые сети. 
Все это можно легко отследить. 
Там не бывает таких ситуаций, 
как у нас, когда на пути движе-
ния продукции от производите-
ля до прилавка зарабатывают 
еще несколько разных посред-
ников. 

Нам надо в этом плане ориен-
тироваться на опыт западных 
стран и совместно с минпро-
мторгом выстраивать эффектив-
ную товаропроводящую систему. 
Тогда и Федеральной антимоно-
польной службе будет проще вы-
являть случаи необоснованного 
повышения цен.

Рыба любит, где деньги
Опубликован перечень поруче-
ний по итогам заседания Прези-
диума Госсовета по развитию 
рыбохозяйственного комплекса. 
Какие предложения готовите?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Готовим предложе-
ния о порядке распределения 20 
процентов квот на вылов для ин-
вестиционных целей. Стоит зада-
ча разработать понятный, про-
зрачный механизм, который бу-
дет четко регламентировать про-

цесс субсидирования предприя-
тий, построивших рыбопромы-
словые суда на российских вер-
фях, а также занимающихся 
строительством рыбоперераба-
тывающих мощностей. Эта мера 
позволит мотивировать бизнес к 
долгосрочному инвестирова-
нию, обеспечит появление новых 
рабочих мест и увеличит отчи-
сления налогов в бюджеты всех 
уровней. Конечно, при введении 
новых мер господдержки важно 
соблюсти баланс, учесть все ри-
ски. Над этим сейчас и работаем.

А как насчет запрета импортной 
рыбы при госзакупках? 
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Речь идет о закуп-
ках для школ, детских садов, 
больниц, армии других гос-
структур. Россия, добывая еже-
годно более 4 миллионов тонн 
рыбы и имеет возможность в 
полной мере обеспечить эти по-
требности.  И этот качествен-
ный продукт в первую очередь 
должен идти на отечественный 
рынок, а уже потом на экспорт. В 
том числе дети, солдаты должны 
потреблять российскую продук-
цию. 

Такой механизм предусмо-
трен в разработанном Минсель-
хозом проекте постановления 
Правительства «Об установле-
нии запрета на допуск продуктов 
пищевых, происходящих из ино-
странных государств, при осу-
ществлении закупок для обеспе-
чения государственных и муни-
ципальных нужд», он распро-
страняется и на рыбу. 

Предлагается ограничивать 
закупки, отдавая приоритет оте-
чественной продукции. Если на 
тендер подано еще как минимум 
две заявки от России или стран 
Евразийского экономического 
союза, то заявка с импортной 
продукцией отклоняется. 

Ограничения не затронут роз-
ничную торговлю, то есть не при-

ведут к сокращению ассортимен-
та и объемов рыбной продукции 
в магазинах. Даже наоборот, по-
лучая стимул, рыбаки будут ори-
ентироваться на насыщение вну-
треннего рынка.

Есть поручение, касающееся ли-
шения права на вылов рыбы, 
если организации находятся под 
контролем иностранного инве-
стора без специального реше-
ния. Много таких компаний? 
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Рыболовство явля-
ется стратегической отраслью. 
Поэтому любой иностранный 
инвестор, который хочет зани-
маться у нас рыбным промыслом 
и приобрести компанию, должен 
получить соответствующее раз-
решение правкомиссии. И меры 
по выявлению рыбодобывающих 
предприятий, которые незакон-
но находятся под контролем ино-
странного инвестора, направле-
ны на повышение прозрачности 
отрасли, на обеспечение безопа-
сности страны, в том числе про-
довольственной. 

Уже принято постановление 
правительства, которое запреща-
ет предоставлять право на добы-
чу компаниям, находящимся под 
контролем иностранных инве-
сторов без согласования правко-
мисии. А сейчас минсельхозом 
совместно с Росрыболовством 
разработан порядок осуществле-
ния принудительного прекраще-
ния права на вылов для таких 
лиц. Как только он будет утвер-
жден, начнет работу межведом-
ственная комиссия, которая бу-
дет проводить проверки пред-
приятий. По нашей предвари-
тельной оценке, доля таких ком-
паний может достигать 15-20 
процентов. В случае выявления 
нарушения квоты будут изы-
маться и реализовываться на от-
рытых аукционах. 

Вы говорили о необходимости 
развивать доставку рыбы в цен-
тральные регионы. Как эту зада-
чу решить?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Основная пробле-
ма — существующие инфраструк-
турные ограничения. Рыбные 
терминалы давно в наших портах 
переориентировались на пере-
валку непрофильных грузов. 
Есть дефицит современных холо-
дильно-складских площадей, 
проблемы перевозки. 

Именно поэтому сейчас идет 
разработка проектов по созда-
нию рыбного кластера на Даль-
нем Востоке и сети оптово-рас-
пределительных центров в Цен-
тральной России и Сибири. Часть 
средств на это заложена в го-
спрограмме по линии минсельхо-
за. Но, конечно, без участия инве-
сторов не обойтись, так как про-
екты дорогостоящие. 

При решении задачи повы-
шения доступности рыбы идем 
по двум направлениям: с одной 
стороны, необходимо увели-
чить объемы поставок морской, 
дикой рыбы, с другой — обеспе-

чить развитие отечественного 
рыбоводства. Зачем закупать 
импортную аквакультурную 
продукцию, если по ряду на-
правлений мы можем обеспе-
чить потребности за счет вну-
треннего производства. 

Малек — дело большое
В России еще же есть немало за-
водов, которые выращивают 
мальков для восполнения запа-
сов водных биоресурсов? В ка-
ком они состоянии?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас в государст-
венной собственности находится 
103 рыбозавода, которые зани-
маются воспроизводством вод-
ных биоресурсов. 

Большую часть рыбы они вы-
ращивают по заданию государст-
ва, за бюджетные деньги. Мы 
провели ревизию их состояния, 
работы и начали наводить поря-
док. Сейчас проводим реоргани-
зацию системы этих заводов, и 
вообще системы рыбозаводов 
для повышения ее прозрачности 
и эффективности. 

Сокращаем административ-
ные расходы, избавляемся от за-
трат на непрофильные функции с 
тем, чтобы больше средств шло 
непосредственно на осуществле-
ние воспроизводства. Причем 
сейчас наша задача — сконцен-
трировать усилия на выпуске 
именно тех видов рыб, которые 
больше всего востребованы. В их 
число входят и осетровые — наци-
ональное рыбное достояние Рос-
сийской Федерации. 

В бюджете на 2016 год на разви-
тие рыбной отрасли дополни-
тельные средства заложены?
И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : К сожалению, в 
рамках госпрограммы нам со-
кратили финансирование более 
чем на 10 процентов. Это коснет-
ся достаточно чувствительных 
направлений. В том числе, мень-
ше, чем планировалось изначаль-
но, денег будет выделено на вос-
полнение водных биоресурсов.

Хотя по сравнению с преды-
дущим годом цифра все равно 
будет больше. Чтобы в условиях 
ограниченного финансирова-
ния обеспечить модернизацию 
заводов и наращивание объемов 
воспроизводства, мы планиру-
ем изменить порядок проведе-
ния компенсационных меро-
приятий, которые должны осу-
ществлять компании, чья дея-
тельность затрагивает аквато-
рию и приводит к сокращению 
количества рыбы в водоемах. 
Причем необходимость рефор-
мирования связана еще и с тем, 
что свои обязательства выпол-
няют далеко не все промышлен-
ные предприятия. 

И как вы с этим будете бороться?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Нынешний порядок 
такой, что эти компании должны 
сами заниматься восполнением 
популяции: находить рыбозаво-
ды, которые будут это делать. Мы 
предлагаем изменить эту схему. 

Пусть компании выполняют 
свои обязательства не в нату-
ральной, а денежной форме. 
Средства тогда будут собираться 
в специальный государственный 
фонд и по понятной конкурсной 
системе распределяться между 
заводами, занимающимися раз-
ведением рыбы. Сейчас все эти 
процессы проходят совершенно 
непрозрачно, есть много «серых» 
схем. Даже контролировать, 
была ли рыба реально выпущена 
в водоем, довольно сложно.

Когда мы можем увидеть этот 
фонд в действии?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Здесь все зависит от 
того, в какие сроки будет принят 
соответствующий федеральный 
закон. Мы планируем, что это 
произойдет в 2016 году. И тогда с 
2017 года этот фонд начнет фун-
кционировать. 

Проект закона мы уже разра-
ботали совместно с другими ве-
домствами. Он прошел оценку 
регулирующего воздействия и 
сейчас дорабатывается с учетом 
высказанных замечаний и пред-
ложений. 

Вы свели данные о компаниях, 
которые должны компенсиро-
вать ущерб рыбным запасам, в 
единый реестр. Что это дало?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Как минимум, по-
нимание того, какое это количе-
ство компаний. Выяснилось, что 
около 22 тысяч. В денежном вы-
ражении — это примерно 2 мил-
лиарда рублей компенсаций. 

Информационная база позво-
лит нам отслеживать, как прово-
дится эта работа. Сейчас мы за-
вершаем обработку накоплен-
ной информации. И к концу года 
получим данные о том, какое ко-
личество предприятий и в каком 
объеме не осуществляют ком-
пенсационные мероприятия. 
Планируем, что вместе с приро-
доохранной прокуратурой, смо-
жем призвать их к ответу и заста-
вить восполнить нанесенный 
природе ущерб.

Есть новости по законопроекту о 
любительском рыболовстве? Он 
довольно давно готовится ко вто-
рому чтению в Госдуме?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: По нашей инфор-
мации, обсуждение законопро-
екта продолжается. Ряд коллег 
не полностью согласны с по-
правками. 

Мы предлагаем искоренить 
такой элемент, как рыбопромы-
словые участки для спортивно-
го и любительского рыболовст-
ва. И сделать свободным и до-
ступным любительское рыбо-
ловство для всех. Но, к сожале-
нию, есть лобби, которое хочет 
оставить все в том режиме, ко-
торый есть сейчас. 

Рыба на столе — хорошо бы 
не «костяшки», а судачок да щучка.

Акцент

 Росрыболовство хочет 
сделать рыбалку доступной 
всем — закрыть все платные 
участки для спортивного 
и любительского лова

Эксперты назвали дни 
низких цен на продукты
www.rg.ru/art/1182663
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Ежегодный объем 
российского 
экспорта в Иран 
может вырасти 
до 10 миллиардов 
долларов. Ровно 
на такую же сумму 
могут увеличиться 
поставки товаров 
и в нашу страну 

Больше всего 
Россия заинтересо-
вана в покупке 
иранского продо-
вольствия: рыбы, 
овощей и фруктов. 
Оно считается 
одним из самых эко-
логических чистых 
в мире
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ТРАНСПОРТ В столичных 
маршрутках запретят 
звуковую рекламу

Рекламная пауза

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ власти решили навести порядок с навяз-
чивой рекламой в частных микроавтобусах: сообщения 
коммерческого характера там будут размещаться толь-
ко в специально отведенных для этого местах, а реклам-
ные ролики вообще запретят.. 

Противорекламные правила, уточнили в столичном 
департаменте транспорта, начнут действовать после ре-
формы частных пассажирских перевозок. По условиям 
контракта все машины будут выкрашены в голубой цвет, 
а салоны — оборудованы камерами видеонаблюдения, бе-
гущей строкой, голосовым оповещением и навигацион-
ной системой ГЛОНАСС. Первая «перезагрузка» прои-
зошла на северо-западе столицы, где с конца сентября 
пассажиров по новым стандартам уже обслуживают не-
сколько частных автобусов, работающих на маршрутах 
199К и 368. По мере проведения тендеров, к ним доба-
вятся другие маршруты.

Подогнать под общие правила власти Москвы решили 
и рекламу в транспорте. По словам чиновников, раньше 
размещение коммерческих сообщений в маршрутках 
никак не регулировалось. А из-за рекламных объявлений 
и плакатов порой даже не видно, где именно идет авто-
бус.  Так, коммерческим предложениям будет закрыт до-
ступ к окнам, дверям, верхней части кузова и переднему 
борту машины. Не будет рекламы также на сиденьях, 
включая подголовники, и пол маршруток. 

Замолчит и аудиовизуальная реклама, а видеоролики 
не будут транслироваться. Размещать рекламу можно 
будет на корпусе автобуса, но не везде. Пленкой, пестря-
щей коммерческими предложениями, можно обклеить 
маршрутку только по бокам кузова, ниже окон, а также 
прямоугольник на задней части, не трогая стекол. Осво-
бодившееся пространство отдадут под оформление: впе-
реди появится единый логотип московского транспорта, 
а на правой и левой сторонах, над окнами, разместят 
узор бренда. Останется также место для названия тран-
спортной компании, осуществляющей перевозку.

ПЛАНЫ Сбербанк начнет
проверять отпечатки
пальцев у клиентов

Приручают 
к деньгам

Роман Маркелов

ЧЕРЕЗ один-два года во всех отделениях Сбербанка лич-
ность клиентов намерены проверять не только по па-
спорту, но и по отпечатку пальца. По мнению представи-
телей кредитной организации, такой шаг может уско-
рить проведение банковских операций и, возможно, со-
кратить очереди в офисах.

В 2016 году проект идентификации клиентов по отпе-
чатку пальца запустят в Сбербанке в тестовом режиме, 
сообщил журналистам председатель Северо-Западного 
банка «Сбербанка России» Дмитрий Курдюков.

«Мы уже понимаем, что 85 процентов транзакций 
проходит через уда-
ленные каналы с ис-
пользованием бан-
коматов, термина-
лов и приложения 
«Сбербанк онлайн». 
Тем не менее, все 
равно еще достаточ-
ное количество лю-
дей приходят в офи-
сы. И проверка па-
спорта на подлин-
ность занимает не 
менее трех минут — 
времени это отнима-
ет много», — отметил Дмитрий Курдюков. По его словам, 
через отпечаток пальца клиента можно идентифициро-
вать гораздо быстрее.

В 2017—2018 годах проверка личности по отпечатку 
пальца может появиться во всех отделениях Сбербанка и 
использоваться в том числе для выдачи кредитов и опла-
ты услуг ЖКХ, добавил Дмитрий Курдюков. Полностью 
новая технология паспортный контроль заменять не бу-
дет, уточнил он.

Зарубежные банки уже начали внедрение таких тех-
нологий. 1st Federal Credit Union из США несколько лет 
назад разместил сканеры для отпечатков пальцев у окон 
операционистов. По словам руководителя информаци-
онной службы банка Джея Рида, сканер и программное 
обеспечение к нему стоили примерно 100 долларов. 
Идентификация клиента таким способом занимает око-
ло минуты, причем каждый палец может отвечать за раз-
ный счет в банке.
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Прямая речь Как готовить мировую элиту инженерных кадров?

Конструктор авиа
Наталия Ячменникова

К
то будет разрабаты-
вать новейшие аэро-
космические систе-
мы? Как готовить ми-
ровую элиту инженер-

ных кадров? Как «уживаются» 
цифровые технологии и полет 
конструкторской мысли? Об 
этом и не только корреспондент 
«РГ» беседует с академиком РАН 
Михаилом Погосяном.

Михаил Асланович, по вашему 
мнению, каких специалистов се-
годня не хватает авиапрому?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: На сегодняшний 
день главная задача — квалифи-
кация выпускников вузов, кото-
рые приходят в промышлен-
ность. Если они не имеют доста-
точного багажа знаний, компе-
тенций и практических навыков, 
то процесс их адаптации растя-
гивается на годы. И это надо кар-
динально менять. Больше всего 
сейчас не хватает компетентных 
инженеров в области работы с 
композиционными материала-
ми. Крайне недостаточно специ-
алистов с высшим образовани-
ем, умеющих эффективно ис-
пользовать преимущества стан-
ков с числовым программным 
управлением, знающих основы 
управления производством и 
lean-технологий. 

А чего «недодают» вузы?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Важно сформиро-
вать у студентов стратегическое 
видение перспектив отрасли и 
роли инженера в будущем всей 
страны. Ведь чем определяется 
лидерство в современном мире? 
Наличием высоких технологий, 
умением их применять, способ-
ностью прогнозировать пер-
спективные направления их раз-
вития. Фактически именно от 
инженеров во многом зависит 
положение страны на мировой 
арене. На мой взгляд, на этом се-
годня необходимо сосредото-
чить внимание.

Как сделать так, чтобы в про-
мышленность приходили моло-
дые специалисты, которые будут 
адаптироваться без длительного 
периода на «погружение»?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Это комплексная 
задача. Прежде всего нужно под-
нять престиж инженерных спе-
циальностей. И нужно изменить 
систему подготовки кадров — го-
товить не только линейных инже-
неров, а исследователей, кото-
рые способны видеть перспекти-
ву развития техники и понимать, 
какими решениями эта перспек-
тива будет обеспечиваться. Не-
обходимо в разы увеличить долю 
научных исследований в процес-
се обучения. 

Пять лет назад был впервые раз-
работан профстандарт для вы-
пускников вузов авиастроитель-
ного профиля. В чем, на ваш 
взгляд, состоял смысл его введе-
ния?
М И Х А И Л  П О ГО С Я Н :  Важно, чтобы 
образовательные программы со-
ответствовали не сегодняшним, а 
перспективным требованиям. 
Чтобы мы учили студента не зу-
брить какую-то базовую инфор-
мацию, а мыслить. 

Конечно, система стандартов 
должна постоянно развиваться, 
сопровождать развитие науки и 
образования. Сегодня вычисли-
тельная техника дает уникаль-
ные возможности — например, 
моделировать поведение различ-
ного рода систем самолета уже на 
этапе проектирования. Если го-
ворить о конструкции летатель-
ных аппаратов, то в современных 
и в значительной степени пер-
спективных конструкциях все 
более широко будут использо-
ваться композиционные матери-
алы. В самолетах четвертого по-
коления доля углепластиков со-
ставляла меньше 10 процентов, в 
современных летательных аппа-
ратах — более 30. А в таких про-
дуктах гражданской авиации, 
как Боинг-787 и А-350, — свыше 
50 процентов.

То есть уже сегодня надо гото-
вить специалистов, которые мо-
гут проектировать не только ме-
таллические конструкции, но и 
композитные?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Композитные кон-
струкции характеризуются опре-
деленной спецификой, поэтому 
мы должны научить людей про-
ектировать различные типы кон-
струкций. И в этом смысле опыт 

работы над конструкцией чет-
вертого поколения является ос-
новой для создания уже перспек-
тивных композитных конструк-
ций. На сегодняшний день это 
одно из ключевых направлений 
развития не только авиастрое-
ния, но и ряда других отраслей. 
Сегодня без умения проектиро-
вать такого рода конструкции не-
возможно обеспечить конкурен-
тоспособность.

«Цифра» давно вытеснила куль-
ман, карандаш и линейку. Но в 
вузах работает много профессо-
ров «старой закваски». Могут ли 
они учить по-новому? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Важно объединить 
опыт преподавателей, которые 
являются носителями базовых 
знаний, и опыт практиков, кото-
рые работают в промышленно-
сти сегодня. Мы активно подклю-
чаем к процессу обучения веду-
щих специалистов предприятий, 
кафедры «приходят» на предпри-
ятия. Я в этом вижу большую пер-
спективу.

Вы ведь и сами не один год заве-
дуете 101-й кафедрой самолето-
строения в МАИ?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Уже более десяти 
лет.

Просто не могу не спросить: по-
сле объединения МАИ и МАТИ 
в России появился крупнейший 
инженерный университет: свы-
ше 24 тысяч студентов! Сейчас 
много говорят о новой стратегии 
развития объединенного МАИ. 
А какой ее видите вы с высоты 
своего огромного опыта кон-
структора, организатора и пре-
подавателя? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Нужно четко по-
нимать: выпускники МАИ опре-
деляют облик отечественного 
авиастроения и космической 
промышленности. Миссия МАИ — 
подготовка мировой элиты инже-
нерных кадров, в том числе через 
их участие в опережающих ис-
следованиях на всех стадиях жиз-
ненного цикла авиационной и ра-
кетно-космической техники. 
Кого выучим сегодня, тот завтра 
будет отстаивать лидерство Рос-
сии в этих отраслях. 

Определены пять направле-
ний, в которых Московский авиа-
ционный институт будет разви-
ваться: авиационные системы, 
космические и ракетные систе-
мы, информационно-телекомму-
никационные системы, энергети-
ческие системы, новые материа-
лы и производственные техноло-
гии. Вокруг них объединятся ка-

федры, факультеты, лаборатории, 
малые предприятия, которые ра-
ботают в кооперации с промыш-
ленностью и другими вузами. 

Действительно ли МАИ планиру-
ет заняться разработкой беспи-
лотников, гиперзвуковых и даже 
более электрических самолетов? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Очень важно, что-
бы студенты участвовали не 
только в научных исследовани-
ях локального характера, но и 
привлекались к реализации 
крупных перспективных проек-
тов — таких, как, например, сов-
местная с китайскими коллега-
ми работа по созданию широко-
ф ю з ел я ж н о го  да л ь н е м а г и -
стрального самолета, которую 
ведет Объединенная авиастрои-
тельная корпорация. 

Если говорить о беспилотных 
летательных аппаратах, то это 
действительно очень перспек-
тивная область исследований. И 
у МАИ есть хорошая база, боль-
шая школа, которая занимает ве-
дущие позиции в мире авиамоде-
лизма. Можно назвать и ряд дру-
гих комплексных и проблемно-
ориентированных проектов, 
нуждающихся в разработке, — 
это и сверхзвуковые пассажир-
ские самолеты, и гиперзвуковые, 
и более электрический самолет. 
Кроме того, мы планируем ак-
тивно развивать такие направле-
ния исследований, как создание 
интегрированной авионики, но-
вых конструкций из композици-
онных материалов, аппаратов на 
новых физических принципах. 

Поэтому сегодня необходимо 
направить усилия молодежи, ко-
торые зачастую расходуются на 
небольшие разрозненные иссле-
дования, на решение крупных 
задач в рамках перспективных 
проектов. И студенческие кол-
лективы по разным направлени-
ям как раз должны дать молодым 
людям соответствующие навы-
ки и знания, ведь они будут ра-

ботать вместе с опытными спе-
циалистами, которые реализуют 
эти направления на производст-
ве. 

Правда, что в новом МАИ пред-
усмотрено в 6 раз увеличить 
объем научных исследований? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: За счет этого пла-
нируется обеспечить развитие 
вуза. МАИ будет двигаться впе-
ред, в сторону политехническо-
го университета, во взаимодей-
ствии с предприятиями про-
мышленности и увязке с про-
граммами развития индустрии, 
которые реализуются минпро-
мторгом и минобороны в широ-
кой кооперации как с россий-
скими заказчиками — такими 
как РосТех, ОАК, Роскосмос, 
ЦАГИ — так и с зарубежными 
партнерами, среди которых 
можно назвать Safran, COMAC и 
ряд других. 

 Что касается, скажем, авиа-
ционных систем, то за ближай-
шие 4—5 лет рассчитываем вый-
ти на объем исследований более 
3 млрд рублей в год. Конкретные 
планы есть и по другим направ-
лениям. 

МАИ имеет все предпосылки, 
чтобы стать ключевым вузом по 
подготовке кадров для авиации и 
космоса?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Имеет. Потреб-
ность в кадрах огромная, осо-
бенно в Московском регионе, 
где находится более 50 процен-
тов промышленных предприя-
тий в области авиастроения и 
космоса, решающих новые зада-
чи. У вуза есть возможность пе-
рестроить систему подготовки, 
создав новую, более эффектив-
ную среду взаимодействия с 
промышленностью. Если гово-
рить о научно-исследователь-
ских разработках, то, по моим 
оценкам, более 70 процентов 
разработок тоже ведется в Мо-
скве и области. Кроме этого, 

МАИ всегда был центром подго-
товки кадров для стран-партне-
ров в СНГ и Юго-Восточной 
Азии. 

Безусловно, мы должны раз-
вивать сотрудничество с наши-
ми индийскими и китайскими 
коллегами. По таким проектам, 
как широкофюзеляжный само-
лет или перспективный тран-
спортный самолет, уже есть сов-
местные планы. И программа 
обучения специалистов, и при-
влечение для совместных про-
грамм обучения индийских и 
китайских студентов тоже долж-
ны органично вписываться в эту 
общую работу. 

У нас сложились устойчивые 
взаимоотношения с европей-
скими коллегами на базе проек-
тов «Суперджет» и МС-21, на-
коплен богатый опыт сотрудни-
чества с такими крупными про-
изводителями авиационной 
техники, как «Эрбас» и «Бо-
инг», с ведущими мировыми по-
ставщиками оборудования. И 
здесь я также вижу хорошие 
возможности для развития коо-
перации. 

Только что Проект «5-100» по-
полнился шестью вузами, кото-
рые защитили свои программы 
повышения конкурентоспособ-

ности. Говорят, очень сильную 
программу представил и МАИ. 
Но в итоговую «шестерку» не во-
шел?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: У нас все впереди. 
Стратегическая цель МАИ — до-
стижение мирового уровня ис-
следований, разработок и обра-
зовательных программ в области 
авиационных и ракетно-косми-
ческих систем. Не сомневаюсь, 
что реализация поставленной 
цели позволит МАИ уже к 2020 
году выйти на качественно но-
вый этап своего развития. 

Перед нами стоит и более ши-
рокая задача — необходимо со-
здать новую среду, повысить эф-
фективность взаимодействия 
между промышленностью, ин-
женерными вузами и Академией 
наук. Мы должны готовить не 
просто специалистов, которые 
обладают неким базовым паке-
том знаний, а специалистов, ко-
торые могут видеть перспекти-
ву и решать самые сложные за-
дачи. И от того, как мы справим-
ся с этим, в значительной степе-
ни зависит успех России в кон-
курентной борьбе на мировом 
рынке высокотехнологичной 
продукции. 

Михаил Погосян: Важно научить 
студентов не зубрить какую-то 
базовую информацию, а мыслить.
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В научно-техническом центре «Боинга» в Москве до 80 процен-
тов научных сотрудников — выпускники наших вузов, включая 
МАИ. Без мощного фундаментального образования они вряд ли 
были бы востребованы американской фирмой? 
Михаил Погосян | Конечно, авторитет российской инженерной 

школы в мире очень высок, но для того чтобы добиться по-настоя-

щему долгосрочного успеха, нужно сформировать новую привле-

кательную, комфортную среду для сотрудников и специалистов — 

причем как российских, так и зарубежных. В этой связи замечу, 

что необходимо существенно увеличить долю предметов, кото-

рые преподаются в вузе на английском и других иностранных язы-

ках. Необходимо также провести большую работу по развитию 

инфраструктуры научно-исследовательских лабораторий. Но эта 

работа должна быть привязана к конкретным направлениям. 

Замечательный авиаконструктор Генрих Новожилов рассказы-
вал мне, что он пришел в КБ Ильюшина на 5-м курсе. И на пред-
дипломной практике уже был зачислен в штат. А как было у 
вас?
Михаил Погосян | Я пришел в КБ Сухого тоже на 5-м курсе и пер-

вые свои чертежи выпустил там еще будучи студентом МАИ. Убе-

жден: надо как можно раньше привлекать молодежь к работе. И 

мы сегодня это активно практикуем. Начиная с 3-го курса парал-

лельно с обучением студенты участвуют в проектах в том подра-

зделении, куда потом придут работать. 

Интересно, развитие цифровых технологий не вступает в проти-
воречие с конструкторской мыслью, творческим подходом?
Михаил Погосян | С моей точки зрения, не вступает. Цифровые 

технологии дают возможность более точно прогнозировать буду-

щее, объединять вокруг ключевых направлений развития авиа-

строения и аэрокосмонавтики самые разные коллективы. Суще-

ственно сократилось время обмена информацией. Творческий 

процесс от этого только выигрывает.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

СБЕРКНИЖКА КРИСТОФАРИ 

Сегодня Сбербанку исполняется 174 года. Он ведет свою историю 

с 12 ноября 1841-го, когда император Николай I учредил сберкассы 

при Московской и Петербургской сохранных казнах. Обладателем 

первой сберкнижки стал надворный советник Николай Кристофа-

ри, открывший счет на большую в те годы сумму — 10 рублей.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сеть 4G стала доступна на десяти станциях столичного 
метрополитена: «Котельники», «Зябликово», «Шипилов-
ская», «Борисово», «Деловой центр», «Тропарево», «Комсо-
мольская», «Парк культуры», «Лермонтовский про-
спект» и «Красносельская». Ожидая поезд, пассажиры мо-
гут на платформе воспользоваться высокоскоростным 
мобильным Интернетом.
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Бутылка слева
По данным следствия, 
7 ноября в подмосков-
ном Домодедово четве-

ро местных жителей купили на 
территории продовольственной 
базы коньяк с этикетками «Лез-
гинка» и «Кизляр». 

После употребления спиртно-
го все они оказались в больнице с 
отравлением. Двоих медики спа-
сти не смогли. 

С места происшествия изъяты 
две бутылки со спиртосодержа-
щей жидкостью. Полиция и сле-
дователи разыскивают продавца 
этого алкоголя.

Но несчастья в одиночку не 
ходят. В тот же день еще одна ком-
пания из четырех мужчин отра-
вилась суррогатом в селе Расту-
ново Домодедовского района. 
Проверка показала следующее.

Некий местный житель купил 
пять бутылок спиртного с эти-
кеткой «Баккарди» и угостил 
дома своих друзей. Двое из них 
погибли. Среди них — сотрудник 
МВД, еще двое остаются в реани-
мации. И врачи пока не дают 
близким оптимистических про-
гнозов.

В обоих случаях, по данным 
экспертизы, в суррогатном алко-
голе обнаружен метанол, уточ-
нил Владимир Маркин.

Следствию и полицейским 
буквально в течение нескольких 
дней все же удалось установить 
двух продавцов спиртного. Мар-
кин пока не называет их фамилии 
и не рассказывает, что это за 
люди. 

Пока известно лишь то, что 
там, где они живут, и на складе в 
Москве проведены обыски. Изъя-
то не менее тысячи единиц алко-
гольной продукции с этикетками 
«Лезгинка», «Кизляр» и «Баккар-
ди». Сейчас этот товар направ-
лен на химическую судебную эк-
спертизу. С подозреваемыми ра-
ботают следователи.

— Это уголовное дело действи-

тельно подтверждает, что под-
польный бизнес по продаже сур-
рогатного алкоголя никуда не ис-
чез и по-прежнему продолжает 
убивать наших граждан, сказал 
представитель СК. И добавил:

— Происходит это в разных ре-
гионах, и вот последний пример 
массового отравления, в резуль-
тате которого четыре человека 
погибли и четверо находятся в 
тяжелом состоянии, произошел в 
Домодедовском районе. Причем, 
что примечательно, произошло 
это в разных местах, но практи-
чески в одно время и с одинако-
выми последствиями. И вот, по 

предварительным результатам 
экспертизы, в суррогатном алко-
голе, причем замечу не самых де-
шевых марок, было выявлено на-
личие метанола, то есть техниче-
ского спирта, употребление ко-
торого смертельно опасно. И 
производители этого алкоголя не 
могли не знать этого. 

Говоря о том, что в результате 
следственно-оперативных меро-
приятий удалось установить 
двух сбытчиков смертельной ал-
когольной продукции и сейчас с 
ними проводятся следственные 
действия, Маркин еще раз на-
помнил, что склад с отравой на-
ходился непосредственно в сто-
лице и изъятые тысячи бутылок 
— это, без преувеличения, тысячи 

спасенных человеческих жизней.
— Если подтвердится наличие 

в этой продукции метанола, то 
можно себе представить мас-
штаб той трагедии, которая мо-
гла произойти, если бы весь этот 
алкоголь дошел до прилавков ма-
газинов. И сейчас следователям 
предстоит установить произво-
дителей, выявить место произ-
водства этой продукции и в крат-
чайшие сроки выяснить, куда она 
еще поступала, чтобы не допу-
стить ее реализации. 

Также следствие проверит, ка-
кими документами сопрово-
ждался этот товар. 

И, конечно же, одним из важ-
ных аспектов в этом расследова-
нии будет правовая оценка дей-
ствий либо бездействия чинов-
ников, которые контролировали 
оборот и качество алкогольной 
продукции и в Москве, и в Мо-
сковской области. 

Появление такого количества 
ядовитого зелья в столице и Под-
московье - очень серьезный сиг-
нал. Дело в том, что преступники 
подделывали не дешевое  спир-
тное, а то, что пьют не бедные 
люди и по праздничным поводам.

Сейчас следователи и опера-
тивники работают в усиленном 
режиме - ведь впереди новогод-
ние праздники, когда яд может 
попасть на любой стол.

Акцент

 Экспертиза показала: 
в суррогатном алкоголе 
не самых дешевых марок — 
метанол. И производители 
это знали 

СЛЕДСТВИЕ СК обнародовал 
результаты генных анализов 
Романовых

Царские гены 
совпадают 

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ обнародовал результаты гене-
тического анализа ДНК-образ-
цов эксгумированных останков 
императора Николая II и импера-
трицы Александры Федоровны в 
Петропавловском соборе Санкт-
Петербурга.

О деталях и подробностях 
корреспонденту «РГ» рассказал 
официальный представитель СК 
Владимир Маркин. Он напомнил, 
что в СКР расследуется возоб-
новленное уголовное дело о гибе-
ли членов семьи Российского им-
ператорского дома Романовых.

— В целях проведения допол-
нительных исследований по 
просьбе Русской Православной 
Церкви 23 сентября 2015 года в 
Петропавловском соборе Санкт-
Петербурга была проведена экс-
гумация останков императора 
Николая II и императрицы Алек-
сандры Федоровны. 

— Все действия криминали-
стов и следователей проходили в 
присутствии представителей 
Русской Православной Церкви, 
правительства РФ и Следствен-
ного комитета России, — сказал 
Маркин. По его словам получен-
ные образцы ранее исследованы 
не были. 

Кроме этого, в Государствен-
ном Эрмитаже были взяты 
образцы следов крови с одежды 
императора Александра II, в ко-
торой он находился в момент со-
вершения против него 1 марта 
1881 года террористического 
акта. 

Образцы были взяты для про-

ведения генетической идентифи-
кации черепов, найденных в за-
хоронении, напомнил представи-
тель СК.  Руководителем прово-
димых генетических экспертиз 
является Евгений Иванович Ро-
гаев, лауреат Государственной 
премии Российской Федерации, 
профессор МГУ. Он же руководит 
отделом геномики и генетики че-
ловека Института общей генети-
ки им. Н.И. Вавилова Российской 
академии наук.

По словам Владимира Марки-
на, экспертам удалось извлечь 
ДНК, пригодную для проведения 
генетического анализа из фраг-
ментов нижней челюсти импе-
ратора Николая II и императри-
цы Александры Федоровны, а 
также шейного позвонка импе-
ратора. Анализ наиболее инфор-
мативных участков мтДНК, по-
лученной при исследовании 
образцов, взятых 23 сентября 
2015 года из челюсти и позвонка 
императора, показал, что они 
совпадают с данными, получен-
ными ранее при исследовании 
рубахи Николая II со следами его 
крови и ранее установленной 
митохондриальной последова-
тельности из других образцов 
скелета. В этих образцах обнару-
жена гетероплазмия — редко 
встречающаяся генетическая 
мутация, присутствовавшая в 
образцах Николая II.

Проведенные исследования 
еще раз указывают на подлин-
ность исследуемых «екатерин-
бургских останков».
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РЕЗОНАНС

Тигренка 
в столице 
взяли 
на офицерский 
паек

МЯСО — 
ЛУЧШИЙ 
ПОДАРОК

Сергей Бабкин

ШЕФСТВО над спасенным от 
браконьеров амурским тигрен-
ком взяли сотрудники москов-
ской полиции. Заместитель на-
чальника главка Геннадий Голи-
ков отвез малышу в Центр пере-
держки животных в Подмоско-
вье его первый «офицерский 
паек».

Полицейские давно следят за 
судьбой животного, которого 
сами и вызволили из плена. В Ни-
жневартовске зверя удерживали 
преступники: они намеревались 
продать малыша в Китай, где ди-
кие кошки востребованы в меди-
цине. Сейчас тигренок находит-
ся в Центре передержки живот-
ных в Подмосковье. Москвичи 
решили назвать тигренка Сте-
пой — в честь легендарного лите-
ратурного милиционера. Главк 
закрепил за Степаном двоих со-
трудников Зонального центра 
кинологической службы, сооб-
щает сайт ГУ МВД по Москве. Ки-
нологи будут следить за состоя-
нием подопечного, привозить 
необходимую еду.

Первым из полицейского ру-
ководства в клетку с тигренком 
вошел заместитель начальника 
управления полковник Геннадий 
Голиков. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе столичного депар-
тамента природопользования и 
охраны окружающей среды, Сте-
пе на обед привезли 10 килог-
раммов мяса. Он встретил своих 
шефов приветливо, активно дви-
гался, с удовольствием играл с 
ними. 

Тигренок пока не адаптиро-
ван к жизни в дикой природе, по-
этому помощь полицейских 
пришлась весьма кстати. Пока 
он остается жить в подмосков-
ном приюте, сотрудники МВД 
будут за него в ответе, отметили 
в главке. 

ЖКХ

Столичные 
санитарные 
врачи 
объявили 
войну комарам 

ЖУЖЖАТ 
И КУСАЮТСЯ 

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ объявлен аукцион 
на дезинфекцию водоемов от ко-
маров. Подать заявку на участие 
можно на портал госзакупок до 
17 ноября, победителя объявят 
23 ноября. Максимальная цена 
контракта — 1 млн рублей.

Как рассказали «РГ» в ГКУ 
«Дирекция заказчика жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства» Восточного адми-
нистративного округа, который 
является заказчиком работ, кон-
курс в этом году специально 
объявили пораньше, чтобы луч-
ше подготовиться и с приходом 
тепла избавить водоемы от насе-
комых, которые портят москви-
чам отдых. Только в этом округе 
планируется с 1 мая по 30 сентя-
бря дезинфицировать 30 водое-
мов общей площадью 87 га. Сре-
ди них озеро Белое в районе Ко-
сино, дворцовые пруды усадьбы 
Кусково, Черкизовский пруд, 
пруды парка «Радуга» и другие. 

Такая работа будет проведена 
во всех округах. Согласно усло-
виям конкурса, обработку про-
тив личинок комаров фирмы, 
выигравшие его, будут обязаны 
провести минимум дважды за се-
зон. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе Роспотребнадзора 
по Москве, перед началом лета, 
когда приводится приемка зон 
отдыха, инспекторы ведомства 
оценивают эффективность про-
веденных мероприятий. Следят 
за состоянием прудов и в даль-
нейшем, забирая каждые две не-
дели пробы воды.  С начала этого 
года обследования проведены на 
367 открытых водоемах. Личин-
ки комаров обнаружили на ка-
ждом третьем. В том числе и на 
пляжах, пригодных для купания, 
таких как «Бич клаб», зона отды-
ха Левобережная и других. 

Санитарные врачи утвержда-
ют, что при регулярной обработ-
ке численность комаров снижа-
ется. Бактицид или его аналоги, 
которыми обрабатываются во-
доемы, безопасен для людей.  

ПРОИСШЕСТВИЕ Петербуржец 
погиб в отделе полиции 
от выстрела в голову

Пока одни 
версии

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ проверяют обстоятельства гибе-
ли человека в 26-м отделе полиции Красногвардейского 
района города. Согласно полученным нами данным, вче-
ра в середине дня «в одном из помещений отдела был об-
наружен труп гражданина с огнестрельным ранением 
головы».

— По указанию руководства ГУ МВД России с целью 
выяснения всех обстоятельств данного происшествия 
проводится проверка, — сообщили корреспонденту «Рос-
сийской газеты» в пресс-службе управления.

Горожане выдвигали две версии произошедшего. По 
одной из них, в отделении полиции погибший находился 
в статусе задержанного, по другой — был знакомым одно-
го из сотрудников.

С обстоятельствами гибели тоже пока мало что ясно: 
мужчина либо был убит оперативником, либо застре-
лился сам из его табельного оружия, воспользовавшись 
фактором внезапности. 

Версию о суициде косвенно подтверждал тот факт, 
что уголовное дело было возбуждено по статье «Халат-
ность». Ходили слухи, что мужчина был доставлен в 26-й 
отдел полиции по подозрению в совершении преступле-
ния, и когда оперативник вел допрос, сумел выхватить у 
него пистолет Макарова и застрелился. Однако через не-
которое время появилась информация о том, что дело пе-
реквалифицировали в «Убийство». 

Как уточнили в Следственном управлении СК РФ по 
Санкт-Петербургу, определенность в сведениях появит-
ся лишь сегодня, так как следственные действия еще про-
должались.  

— Проводится осмотр места происшествия, назнача-
ются необходимые экспертизы, допрашиваются свиде-
тели, выполняется комплекс мероприятий, направлен-
ный на установление всех обстоятельств происшедше-
го, — уточнили в СК РФ.

АКТУАЛЬНО 17,5 тысячи 
неоплаченных штрафов 
за нарушения правил 
стоянки и остановки 
отправлено столичным 
приставам

Не знал, забыл, 
не дошло

Светлана Батова

В ОКТЯБРЕ Московская автодорожная инспекция от-
правила судебным приставам более 17,5 тысячи неопла-
ченных штрафов за нарушение правил стоянки и оста-
новки в столице. В то же время удалось заставить распла-
титься 15 тыс. должников.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе МАДИ, как прави-
ло, у должников по 1—2 штрафа за нарушения правил 
парковки — напомним, он в Москве сейчас составляет 
3000 руб., но встречаются и те, кто не оплатил по 10 и бо-
лее штрафов. Данные о должнике уходят приставам по 
истечении 60 дней — столько времени дается на оплату 
штрафа, после этого к должнику приходит письмо с тре-
бованием оплатить штраф или явиться к приставу.

Правда, как показывает опыт, эти сообщения не всег-
да доходят до адресатов, как и сообщения о самих штра-
фах. Причины задержек в оплате бывают разными: кто-
то не платит по принципиальным соображениям, а кто-
то просто не живет по месту своей прописки и не получа-
ет «писем счастья».

Обо всех своих штрафах москвичи могут узнавать, 
не дожидаясь «писем счастья», которые приходят по 
адресу прописки владельца автомашины. Штрафы мож-
но отслеживать на портале pgu.mos.ru — сайт москов-
ских госуслуг, можно настроить автоматическое уве-
домление о своих нарушениях в приложении «парков-
ки Москвы» — как утверждают в ГУП «Администратор 
парковочного пространства», сообщения не только о 
парковочных штрафах, но и за прочие нарушения на 
территории Москвы будут приходить прямо в телефон. 
Чтобы узнавать о своих нарушениях, зафиксированных 
ГИБДД, по всей России, можно зайти на сайт ГИБДД 
www.gibdd.ru, а также установить их «штрафное» при-
ложение, которое так и называется — «штрафы». О сво-
ей задолженности, ушедшей к приставам, проще узнать 
на официальном сайте федеральной службы судебных 
приставов в разделе «Банк данных исполнительных 
производств» http://fssprus.ru/iss/ip/.

Спецкомандировка Последний аргумент террористов — 
акции устрашения

Осколки на асфальте

Юрий Гаврилов, Сирия 

В 
сирийской Латакии 
много моря, солнца и 
мандаринов. Даже не 
верится, что всего в 
трех десятках киломе-

тров отсюда гремят бои и проли-
вается кровь. Однако отзвуки 
войны с террористами долетают 
и до этих мест. Причем долетают 
в прямом смысле слова. 

Буквально за несколько часов 
до нашего прилета в Сирию в са-
мом центре Латакии с промежут-
ком в 5 минут прогремело два 
взрыва. 

Одна из выпущенных боеви-
ками ракет упала рядом с уни-
верситетом Тишрин, где у студен-
тов как раз окончились занятия. 
Вторая рванула на оживленной 
улице в самый час пик. 

Мы были на этом месте. Во-
ронку на проезжей части уже за-
сыпали. А о сотворенной этим 
варварским ударом трагедии на-
поминали цветы на асфальте (он 
здесь посечен осколками) да вы-
битые взрывной волной окна в 
близлежащих домах.

Губернатор провинции Архар 

аш-Шам рассказал журнали-
стам, что в результате ракетной 
атаки сразу погибли более 20 че-
ловек, еще 65 были серьезно ра-
нены. 

— Какая группировка взяла на 
себя ответственность за теракт? 
— поинтересовался у сирийского 
чиновника корреспондент «РГ».

Он сказал: совершенно не-
важно, как она называется. Глав-
ное, что речь идет о террористах, 
которые для акта устрашения вы-
брали оживленные улицы города.

Можно предположить, что 
имей боевики оружие помощнее 
и не будь столь серьезно защи-
щен нашими военными располо-
женный недалеко от Латакии аэ-

родром Хмеймим, свои ракеты 
террористы направили бы и туда.

В некотором смысле вокруг 
Сирии сегодня сложилась пара-
доксальная информационная си-
туация. 

Во всем мире знают о зверст-
вах боевиков в отношении гра-
жданского населения, а некото-
рые западные СМИ упорно твер-
дят, что мирные граждане и объ-
екты страдают от ударов россий-
ской авиации.

Доказательств — никаких. Чи-
стый «вброс». Но его пытаются 
прокручивать изо дня в день, и 
поэтому такие обвинения не про-
игнорируешь. 

Посадить журналистов в 

штурмовики и бомбардировщи-
ки, чтобы те убедились в избира-
тельности ударов, коли репорте-
ров не убеждают видеозаписи 
воздушных атак, наши военные 
не могут. 

Зато они могут, насколько это 
возможно в боевых условиях, 
рассказать и показать, чем зани-
мается и как живет российская 
авиагруппа в Сирии.

Очередной такой «десант», 
состоящий в том числе из пред-
ставителей СМИ 12 стран, выса-
дился вчера в Латакии. 

Начальник Управления пресс-
службы и информации Минобо-
роны России Игорь Конашенков и 
его офицеры полдня водили и воз-
или журналистов по аэродрому. 

Ничего не скрывали, ни перед 
кем двери не закрывали. Нужна 
съемка самолетов, вылетающих 
на боевые задания, — пожалуйста. 
Хотите посмотреть, как обустро-
ены и чем питаются наши воен-
нослужащие, — нет проблем. 

Более того, специально для 
иностранных репортеров на-
чальник управления пресс-служ-
бы и информации Минобороны 
Рос с ии  И гор ь  Кона ш е нков 

устроил на аэродроме вместо 
брифинга импровизированную 
пресс-конференцию, то есть дал 
им возможность задавать любые 
вопросы. 

И добрых полчаса добросо-
вестно на них отвечал, не игнори-
руя даже самые каверзные во-
просы. 

Он в очередной раз был вы-
нужден снова говорить о набив-
шем всем оскомину обвинении в 
ударах по мирным сирийцам. 
Фактами подтверждать, что тако-
го не было и в помине. 

А еще объяснять, как налажи-
вается взаимодействие нашего 
командования с американцами, 
говорить о сроках воздушной 
операции в Сирии и нашем со-
трудничестве с правительствен-
ной армией.

Между прочим, одна наша за-
рубежная коллега, проведя всего 
день в Латакии, позже призна-
лась: прежде она совершенно 
иначе представляла себе россий-
ских военных. Подобные призна-
ния на самом деле дорогого стоят.

Как живет российская авиагруппа 
в Латакии, наши военные готовы 
показать всем журналистам.

Акцент

 Иностранным репортерам на 
аэродроме дали возможность 
задавать любые вопросы, 
даже самые неудобные 

У большинства московских должников по 1—2 штрафа 
за нарушение правил парковки.

КСТАТИ
Многие приложения и сайты позволяют оплачивать за-
долженности онлайн с помощью банковских карт. Кроме 
того, по-прежнему оплатить штраф можно в любом бан-
ке — реквизиты указаны на постановлении, а также через 
платежные терминалы. 

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1186320
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Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

К
нига в 500 сраниц называ-
ется «Россия — Запад: тыся-
челетняя война. Русофобия 

от Карла Великого до украинско-
го кризиса». Она  вышла в швей-
царском издательстве Syrtes. Ее 
написал швейцарский депутат, 
журналист, руководитель швей-
царского клуба прессы Ги Мет-
тан. Он проделал огромную рабо-
ту, чтобы выяснить, где корни 
этого явления, кто и зачем сейчас 
разыгрывает антироссийскую 
карту. 

Почему вы решили написать 
книгу, которую, учитывая ее 
объем, а также всесторонний 
анализ русофобии, наверное, 
стоило бы назвать научным тру-
дом?
ГИ МЕТТАН: Две причины. Одна из 
них семейная. Дело в том, что в 
1993 году мы с женой удочерили 
русскую девочку Оксану, кото-
рой сейчас уже 24 года. Счастли-
вое событие в моей жизни под-
толкнуло к более внимательному 
отношению к России и всему, что 
с ней связано. В частности, меня 
заинтересовало то, как Россию 
подают в СМИ мои западные кол-
леги. Я сразу обнаружил, что ее 
образ систематически деформи-
руется.

Более поздняя и актуальная 
причина — украинский кризис, 
за которым слежу с самого нача-
ла и по сей день. Майдан, сверже-
ние легитимного президента на-
ционалистами и ультраправы-
ми, Крым, гражданская война в 
Донбассе. Я захотел понять, по-
чему западные СМИ говорят о 
России с таким явным предубе-
ждением, используя затертые 
клише и стереотипы. 

Какое определение могли бы вы 
дать русофобии?
ГИ МЕТТАН: Это предвзятое отноше-
ние к России, более того, нена-
висть, возникшая на почве недо-
верия и искаженного представле-

ния о ней. Причем это нечто, воз-
никшее не в нынешнем или 
прошлом веке, а гораздо раньше.

Поэтому в названии вашей кни-
ги указан исторический период в 
тысячу лет…
ГИ МЕТТАН: Именно так. Хотя само 
название в некотором роде носит 
провокационный характер. Ре-
шив исследовать это явление, я 
взялся за изучение документов, 
исследований, других материа-
лов. И вот что выяснил. Можно 
считать, что русофобия корнями 
уходит в XI век, когда произошел 
раскол христианства на право-
славную и католическую церкви. 
Три века спустя после падения 
Рима Карл Великий построил За-
падную империю в противовес 
Византии, а в религии должно 
было быть обеспечено верховен-
ство папы римского над Восточ-
ными церквами, чего, заметим, 
не случилось. Однако антиправо-
славные предрассудки на западе 
континента, сначала направлен-
ные против Византии, распро-
странились и на ее преемницу — 
Россию, взявшую на себя роль 
Третьего Рима. Не будем забы-
вать, что тогда религия играла 
роль идеологическую, являлась 
«мягкой силой», используемой 
для реализации геостратегиче-
ских задач. Те зерна раздора в 
дальнейшем дали скверные русо-
фобские всходы.

Параллельно с этим я стал 
разбираться в том, как в прессе, 
в мозговых центрах, на «фабри-
ках идей» в Вашингтоне, Брюссе-
ле и в других западных столицах 
формируется антироссийский 
дискурс на основе предвзятого 
отношения к Москве. В этом пла-
не выделил бы несколько устояв-
шихся стереотипов. Во-первых, 
это то, что Россия является «вар-
варской, деспотической, тотали-
тарной страной». То есть проти-
воположностью Западу, которо-
му якобы свойственны исключи-
тельно свобода, либерализм, де-
мократия, а если монархии, то 
исключительно просвещенные. 

Второй стереотип таков: у Рос-
сии захватнические намерения, 
она только и мечтает, как при-
брать к своим рукам чужие тер-
ритории, поглотить всю Европу. 
Такие намерения приписывали 
России еще во времена Петра I, 
да и во все прочие, включая ны-
нешние. Хотя если мы обратимся 
к историческим фактам, то уви-
дим, что ведущими колониаль-
ными, экспансионистскими дер-
жавами на протяжении веков 
были Англия, Франция, Испания.

Вы пишете, что негатив по отно-
шению к России еще в давние 
времена нашел отражение в за-
писках западных путешествен-
ников, побывавших в нашей 
стране.
ГИ МЕТТАН: Их было немало. К при-
меру, французский астроном 
Жан Шапп д’Отрош, который в 
1761 году после поездки в Рос-
сию написал отвратительную 
книгу, не увидев там ничего кро-
ме деспотизма и пыток. Позже, 
уже в XIX веке, его соотечествен-
ник маркиз де Кюстин опубли-
ковал знаменитые рассуждения 
о России, которые считаются 
мировой «классикой» русофо-
бии. Так формировалась нега-
тивная точка зрения. Причем 
следует отметить, что это проис-
ходило только на европейском 
западе, в то время как остальные 
путешественники, в частности 
из Японии, вполне объективно, 
не передергивая, рассказывали 
о России.

Вы упомянули Петра I, а ведь 
было еще и его сфабрикованное 
завещание, о чем вы также рас-
сказываете в книге.
ГИ МЕТТАН: Это своего рода предше-
ственник «Протоколов сионских 
мудрецов». Такая же фальшивка, 
только направленная против 
русского мира. Была состряпана 
в окружении короля Людовика 
XV польскими эмигрантами в се-
редине XVIII века. В этой поддел-
ке российский император якобы 
завещает своим преемникам по-

корить Европу. Позднее Наполе-
он оправдывал свой поход на 
Восток, в частности, ссылками 
на этот контрафакт. Его также 
упоминало английское прави-
тельство перед Крымской вой-
ной 1853—1856 годов, требуя в 
парламенте ассигнований для 
армии.

Не тогда ли появился образ Рос-
сии как кровожадного медведя, 
готового порвать на части циви-
лизованную Европу?
ГИ МЕТТАН: Это так. В одной англий-
ской газете вывели этот образ. 
Причем действительно предста-
вили как медведя-вампира, мед-
ведя-кровопийцу, готового рас-
терзать несчастных британцев. 
Этот имидж стал на Западе хре-
стоматийным. Русофобские на-
строения в XIX веке подогрева-
лись, в частности, Лондоном, ко-
торый сразу после победы над 
Наполеоном, в 1815 году, отвер-
нулся от своего русского союзни-
ка. Почему? Потому что увидел в 
нем сильного соперника и хотел 
отрезать его от доступа в Среди-
земноморье, Центральную Азию. 
Геополитика в чистом виде. 

Что подпитывает современную 
русофобию? Ведь религиозная 
составляющая, оставив, судя по 
всему, стигматы на генном уров-
не, в наши дни отошла на задний 
план.
ГИ МЕТТАН: Причины те же самые, а 
корни и питательная среда сей-
час  в  основном в  Америке . 
Именно там перехватили эста-
фету русофобии у европейцев. 
После 1945 года использовали 
ее как средство в борьбе с ком-

мунизмом. Когда СССР прекра-
тил свое существование, США 
взяли на себя роль мирового ге-
гемона, главной державы на 
Земле. Чтобы укрепиться в этом 
качестве, там считают недопу-
стимой конкуренцию с чьей-ли-
бо стороны. Поэтому Россия, 
обладающая серьезным ядер-
ным арсеналом, к тому же став-
шая в последние годы демон-
стрировать силу и независи-
мость, рассматривается амери-
канцами как некая угроза. 

Но и в Европе русофобов хвата-
ет, и их не стало меньше с вхо-
ждением в ЕС и НАТО некоторых 
бывших «братских» восточных 
стран и республик.
ГИ МЕТТАН: Надо сказать, что в та-
ких странах, как Германия, Фран-
ция, у которых сложились пло-
дотворные торгово-экономиче-
ские связи с Россией, отношение 
к ней вполне положительное. И 
тем не менее они не воспрепятст-
вовали расширению НАТО на 
восток, хотя, замечу, после ро-
спуска Варшавского договора 
было бы логично ликвидировать 
и Североатлантический пакт. 
Действительно поколения поли-
тиков в Польше и странах При-
балтики, которые пришли к влас-
ти в последние два с лишним де-
сятилетия, крайне враждебно от-
носятся к России, являются носи-
телями русофобской риторики. 
Более того, свою новую европей-
скую идентичность они во мно-
гом построили на неприятии и 
отторжении России. И в этом они 
находят полную поддержку в Ва-
шингтоне, которому раскол Ев-
ропы только на руку.

Одну из глав книги вы назвали 
«Русофобия как рефлекс собаки 
Павлова».
ГИ МЕТТАН: Действительно, если 
следить за западной прессой, то 
создается такое впечатление. 
Что бы ни происходило в вашей 
стране, угол подачи в СМИ чаще 
всего как раз с таким подтек-
стом.  Возьмите,  к примеру, 
Олимпиаду в Сочи. Вроде бы со-
вершенно аполитичное меро-
приятие, спортивный праздник 
на весь мир. И тем не менее выи-
скивались сюжеты, не стоящие 
скорлупы от куриного яйца, что-
бы уколоть русских. Ну а в укра-
инском кризисе русофобия до-
стигла уровня истерики. Во всем, 
что там происходило и происхо-
дит, по упомянутому рефлексу 
винят Россию, что абсолютно не 
соответствует реальному поло-
жению вещей.

Наверное поэтому вы довольно 
жестко оцениваете работу за-
падных журналистов.
ГИ МЕТТАН: Те, кто избегает антиру-
сских клише, немного, но они, к 
счастью, есть. Конечно, им не ча-
сто удается пробиваться на стра-
ницы больших газет. Что касает-
ся остальных, то их я критикую 
за то, что, претендуя на объек-
тивность, заботу о правах чело-
века, они любят учить других, 
хотя сами использую изъезжен-
ные схемы и ходы, непроверен-
ную информацию, грешат кон-
формизмом. 

Можно ли выйти из этого закол-
дованного, порочного круга? 
ГИ МЕТТАН: Думаю, что да. Было бы 
желание с обеих сторон. Под-
тверждением тому, что такое воз-
можно, служит примирение меж-
ду Францией и Германией, кото-
рые с конца XIX века были закля-
тыми врагами, противниками в 
двух мировых войнах, но, отбро-
сив предрассудки, смогли прий-
ти к согласию, став еще в начале 
50-х годов прошлого столетия ло-
комотивом европейского строи-
тельства. 

Кризис Европейцы пугают беженцев: денег нет, жилья нет, работы нет

Неуместные
Анна Федякина

П
ока лидерам ЕС не 
удалось найти адек-
ватный ответ на кри-
зис с беженцами, ев-
ропейские страны 

открыли информационный 
фронт против нежданных пересе-
ленцев из стран Ближнего Восто-
ка и Северной Африки

С помощью масштабных ре-
кламных кампаний в СМИ и Ин-
тернете они рассчитывают раз-
рушить миф о райской жизни в 
Европе и отпугнуть тысячи бе-
женцев. Пугающие истории о 
жестких законах, немедленных 
депортациях и уголовном пре-
следовании, которое неминуемо 
настигнет каждого, кто стремит-
ся любыми способами попасть в 
Европу, все чаще появляются в 
арабских газетах и в популярных 
социальных сетях. 

Технику отпугивания через 
рекламу первыми применили 
датчане. Еще летом этого года 
министр интеграции королевст-
ва Ингер Стёйберг предложила 
развернуть информационную 
кампанию в иностранных СМИ, 
чтобы рассказать потенциаль-
ным беженцам о скромных посо-
биях, ужесточении правил прие-
ма переселенцев и их воссоеди-
нения с семьей. «Есть что-то 
странное в том, что беженцы ми-
нуют несколько стран ЕС, пре-
жде чем осесть в Северной Евро-
пе», — так объяснила Стёйберг 
новый план действий. А букваль-
но через месяц сразу в несколь-
ких ливанских изданиях появи-
лись сообщения, адресованные в 
первую очередь беженцам из Си-
рии, о том, что «Дания ужесточа-
ет законодательные нормы в от-
ношении беженцев по несколь-
ким направлениям». 

В Швеции антирекламой для 
беженцев занялись активисты 
правоконсервативной партии 
«Шведские демократы». На этой 
неделе на греческом острове 

Лесбос (куда ежедневно по Сре-
диземному морю прибывают со-
тни беженцев из Северной Аф-
рики) появились листовки с ла-
коничным заголовком «Денег 
нет. Работы нет. Жилья нет». 

В тексте агитки описывается, 
как плохо живется беженцам в 
Швеции, где запрещено носить 
хиджаб, а все переселенцы жи-
вут в палатках (оба факта, к сло-
ву, не соответствуют действи-
тельности). А Норвегия, которая 
хоть и не входит в ЕС, но также 
столкнулась с проблемой бе-
женцев, открыла специальные 
страницы в популярных соци-
альных сетях Facebook и Twitter, 
где рассказывается о планах 
правительства королевства 
ужесточить миграционное зако-
нодательство. В первой публи-
кации отмечается, что уже в 
ближайшее время пособия для 
беженцев в Норвегии будут уре-
заны на 20 процентов и будет 
увеличен срок ожидания для по-
лучения вида на жительства. 
Кроме того, правительство Нор-
вегии намерено отправлять вы-
нужденных переселенцев обрат-
но, если ситуация у них на роди-
не со временем улучшится. «Я 
бы не сказал, что это означает 
«Добро пожаловать в Норве-
гию», — прокомментировал за-
пуск проекта норвежский статс-
секретарь Йоран Кальмюр. 
Мода на антирекламу Европы 
набирает обороты, но вот ее эф-
фективность пока так и остается 
под большим вопросом. 

Европейские страны через прессу стараются рассказать беженцам, как скудно живется в ЕС.  Но тех, кто бежит от войны, трудностями не испугаешь.

РАССЛЕДОВАНИЕ Германская 
внешняя разведка 
следила за дипломатами 
стран НАТО

Взяли на мушку 
своего

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ВНЕШНЯЯ разведка Германии систематически вела 
шпионское наблюдение с помощью Интернета за друже-
ственными странами НАТО. Как сообщило в среду бер-
линское RBB Inforadio, Федеральная разведывательная 
служба (ФРС) вела прослушку телефонных разговоров 
немецкого дипломата Хансйорга Хабера, до 2011 года 
руководившим наблюдательной миссией Евросоюза в 
Грузии и затем работал в Брюсселе. Другой целью шпио-
нажа, по информации Inforadio, был министр иностран-
ных дел Франции Лоран Фабиус. 

На портале Spiegel Online сообщалось ранее, что 
германская разведслужба тайно собирала данные из 
американских и европейских министерств. «На крюч-
ке» у Федеральной разведывательной службы (BND) 
были МИД США, Польши, Австрии, Дании и Хорватии. 
Кроме того, наблюдение велось за минфином США, 
брюссельским представительством США в ЕС и за ООН 
в Нью-Йорке.

В списке поисковых понятий, которые использовала 
германская разведка для электронного шпионажа, 
была также «горячая линия» госдепа США. Спецслуж-
ба ФРГ шпионила и за неправительственными органи-
зациями, например, Care International, Oxfam и Между-
народным комитетом Красного Креста в Женеве.

В списке были представлены также адреса электрон-
ной почты, номера факсов и телефонов представи-
тельств США, Франции, Великобритании и других ев-
ропейских стран, включая Ватикан. В случае с немец-
ким дипломатом проблема налицо: служба BND имела 
право прослушивать его лишь в том случае, если ко-
миссия бундестага по делам разведки (G10) дала бы 
свое согласие. Однако о подобном согласии сведений 
не имеется. Не менее скандальна и история с Лораном 
Фабиусом. Ведь это первая информация о прослушке 
политика подобного ранга немецкой разведкой.

Новые сведения о шпионаже германских спецслужб 
получили скандальный привкус на фоне высказывания 
Ангелы Меркель: «Шпионаж между друзьями — это во-
обще неприемлемо». Об этом канцлер ФРГ и по совме-
стительству председатель Христианско-демократиче-
ского союза заявила в октябре 2013 года, когда стало 
известно, что американское АНБ прослушивало ее пар-
тийный телефон.

Теперь канцлеру и разведке Германии нужно приду-
мать новые оправдания.

Немецкая разведка прослушивала всех, невзирая на звание 
и гражданство.

Акцент

 Тех, кто избегает антирусских 
клише, немного, 
но они, к счастью, есть

МЕЖДУ ТЕМ
Министерство внутренних дел Финляндии предло-
жило селить прибывающих в страну беженцев в па-
латках или контейнерах  прямо на улице. «К концу 
недели в центрах по приему беженцев больше не будет 
свободных мест. Мы готовимся к тому, чтобы се-
лить людей в палатках на территории этих цен-
тров», - сообщила представитель ведомства Пяйви 
Нерг. Ее слова цитирует финская газета «Хельсин-
гин Саномат». Отметим, что блок-контейнерамы 
в Суоми обычно используют как спально-бытовые 
блоки, мастерские, склады, торговые палатки. Так 
что, как говорится, финские власти готовят для бе-
женцев «теплый прием», селя их на зиму в такие не 
приспособленные для холода и непогоды палатки и 
контейнеры. Более того, власти Финляндии намере-

ны дать отрицательный ответ большей половине 
беженцев на запрос о предоставлении убежища. 
«Была сделана оценка кандидатов, прибывших в по-
следние 3-4 месяца. Выборка показала, что 60-65 
процентов получат отрицательные решения», - ска-
зала глава канцелярии финского МВД Пяйви Нерг. 
Она не сообщила, куда финские чиновники денут тех, 
кто получит отрицательный ответ. По данным 
МВД, в Финляндию до конца года могут приехать 30-
35 тысяч просителей убежища. В 2014 году их число 
составляло всего около четырех тысяч. В Финляндию 
с начала этого года прибыли уже почти 28 тысяч 
мигрантов, в основном это выходцы из Ирака.

Подготовила Надежда Ермолаева

Читайте также: 
В Европе начнут 
использовать контейнеры 
для размещения беженцев
www.rg.ru/art/1186331

САММИТ

Тема беженцев в эти дни активно обсуждают на Мальте главы государств и пре-

мьеры стран ЕС с участием представителей ряда африканских стран. Ожидает-

ся, что участники встречи договорятся о выделении значительного финансиро-

вания на  решение миграционного кризиса. Также будет создан фонд для Афри-

ки на 1,8 миллиарда долларов. Европейцы верят, что помощью денег им удастся 

решить проблему беженцев. Однако скептики считают, что все финансы уйдут 

как вода в песок. Проблема также заключается в том, что не все страны Евросо-

юза хотят жертвовать деньги на Африку, а некоторые даже отказываются прини-

мать у себя беженцев в том количестве, на котором настаивает Евросоюз. Пока 

не ясно, удастся ли участникам саммита на Мальте преодолеть эти разногласия. 

По данным агентства Frontex, с начала этого года в Евросоюз прибыли свыше 

900 тысяч мигрантов. Это в пять раз больше, чем в 2014 году. А по последним 

прогнозам Еврокомиссии, до конца года число мигрантов, которые просят о 

предоставлении убежища в 28 странах Евросоюза, достигнет одного миллиона 

или даже превысит это число.

Подготовила Надежда Ермолаева

АВТОРИТЕТНО Швейцарский депутат и журналист Ги Меттан — о корнях антирусских настроений 
на Западе

Русофобы и франкофоны
ОТСТАВКА  Лидер «Правого 
сектора» оставляет 
свою организацию

Генерал покинул 
свадьбу

Петр Лихоманов

ГЛАВАРЬ запрещенной в России экстремистской груп-
пировки «Правый сектор» (ПС) Дмитрий Ярош объя-
вил в сети Facebook об уходе с руководящего поста. 

В пространном обращении Ярош рассказал, что 8 
ноября в Киеве состоялась конференция руководства 
ПС, где должна была обсуждаться повестка будущего 
съезда «украинского освободительного движения», а 
также подготовка «революционной концепции проти-
водействия внешним и внутренним врагам».

Вместо этого, по словам Яроша, некоторые участни-
ки собрания взяли на себя нелегитимные функции по 
избранию так называемого Провода ПС (термин, вве-
денный в обиход в прошлом веке, не имеет адекватного 
перевода на русский язык, но по смыслу близок к поня-
тию «политбюро»). Эта структура должна была стать 
альтернативой действующему Проводу. В новой коман-
дной структуре Ярошу, соответственно, предлагалась 
роль официального главы, «проводника».

«Моя же позиция далеко не во всем совпадает с 
устремлениями части Провода. Я несу ответственность 
за все, что происходит в организации, и не собираюсь 
перекладывать ее на других. Именно поэтому я не могу 
быть «свадебным генералом» и складываю с себя пол-
номочия «проводника» ПС, оставаясь националистом, 
государственником и революционером», — заявил 
Ярош.

Слухи о расколе в организации, где возникли фрак-
ции условных идеалистов, жестко оппонирующих дей-
ствующей власти, и прагматиков, воспринимающих 
ПС как инструмент для заработка, ходят не первый ме-
сяц. И до поры до времени Ярошу удавалось лавиро-
вать, призывая к продолжению «национальной рево-
люции» и в то же время замыкая на себя финансовые 
потоки. Возможно, его положение стало слишком двус-
мысленным, что и подвигло его к отставке.

Не секрет также, что Запад требует от Порошенко 
разобраться со слишком независимыми национали-
стами, и отставка Яроша, всегда умевшего договари-
ваться с властью, является предвестием «зачистки» ра-
дикалов.

Не исключено и то, что ему просто не хочется нести 
единоличную ответственность за совершенные уголов-
ные и военные преступления и он готов поделиться ею 
с «коллегами».
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Пугающие истории 
о жестких законах 
все чаще появляют-
ся в арабских 
газетах и соцсетях
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КНИГИ Людмила Улицкая 
представила «Лестницу 
Якова»

Роман в голове, 
вот и не спится

Анастасия Скорондаева 

ЛЮДМИЛА Улицкая уже несколько раз зарекалась не 
писать романов. Но слов не сдерживала. На прилавках 
книжных магазинов ее новая работа — «Лестница Яко-
ва», вышедшая в «Редакции Елены Шубиной». На днях 
она представила книгу на литературном вечере в Элек-
тротеатре «Станиславский». 

«Лестница Якова» — очень личная история. Впрочем, 
Людмила Евгеньевна не называет роман автобиографи-
ческим. К тому же и в своих предыдущих книгах она ис-
пользовала письма из собственной жизни. 

Эта история одной семьи на 700 страниц. Главная ге-
роиня — Нора, театральный художник — наша современ-
ница. Ее жизнь — моменты счастья и горести: замужем 
за одним, а любовь к другому, женское счастье — сын, но 
и с ним хлопот не оберешься, к тому же гены отца гения, 
но не от мира сего, тоже дают о себе знать… Однажды к 
Норе попадает переписка ее бабушки и дедушки: пись-
ма Якова Осецкого и Марии Кернс становятся еще од-
ной составляющей книги, словно роман в романе. Поэ-
тому то и дело нас из 
1975—2011 перебра-
сывает в 1905—1955 
годы.

Людмила Улиц-
кая рассказала, что 
роман писала четы-
ре года, и это было 
тяжелое время. Она 
считает, что книга 
эта нелегкая для 
прочтения. Стихот-
ворение «Памяти 
деда», которое она прочитала перед тем, как расска-
зать о книге, — краткое содержание романа. Вот лишь 
несколько строк из этой маленькой поэмы: «Я с тобой 
говорю, как сама с собой. / Полстолетия простояли бер-
линской стеной,/ Но цементом скрепленный кирпич 
превратился в бой, / И преграда рухнула между мной и 
тобой. / Твой тюремный диптих в профиль-анфас на 
свои любительские я кладу. / Мы с тобой одно — скулы, 
губы, ухо и глаз. / Как рыбак кольцо Соломона берет на 
уду / Я нашла тебя. Я за тобой иду…» Писательница объ-
ясняет, что стихи пишет иногда, но не публикует, слу-
чалось такое только однажды в 70-х годах.  О том, что в 
тексте использована настоящая переписка ее деда и 
бабки, Улицкая говорит:

«У меня нет намерения играть с формой. Есть лите-
ратура идей, а есть — людей. Моя литература — людей. Я 
двигаюсь в сторону нон-фикшн, и мне это нравится. 
Ощущение, что жизнь собираешь из этих обрывков, пе-
рышек–писем.  Письма на меня воздействовали. Я долж-
на была найти форму. Я боялась писем — тех скелетов, 
которые сыпались оттуда. Я получила эти скелеты. Но 
еще я получила замечательного деда, которого до этого 
практически не знала. Как-то я попросила отца напи-
сать о себе, рассказать о своей жизни. Он написал. Это 
было словно для отдела кадров (такой же эпизод описы-
вает и героиня романа — Нора. — Прим. ред.). Это такой 
толчок нам всем, кто из «молчаливого поколения». 

Мне всегда легче было писать рассказы. И в этот раз 
мне удалось себя обмануть. Я писала каждую главу, слов-
но отдельный рассказ. Получились рассказы, собранные 
в роман. Это было интересно. С одной из больших жиз-
ненных задач я справилась. Конечно, работа над рома-
ном меня изменила. Но очень трудно говорить, как ты 
меняешься сама. У меня кое с кем из моих предков стали 
лучше отношения — это определенно. Когда я что-то узна-
ла, подумала, поняла. Охоты осуждать или рецепты да-
вать у меня стало гораздо меньше. Я решила суждения 
держать при себе. Надеюсь, я буду аккуратнее».УТРАТА Не стало Георгия Юнгвальда-Хилькевича

Конец мушкетерской эпохи 
Александр Нечаев

В 
Москве на 82-м году жизни 
скончался кинорежиссер 
Георгий Юнгвальд-Хильке-

вич. Шесть лет назад, накануне 
своего 75-летия, он, всегда лю-
бивший (и — что немаловажно — 
умевший) общаться с прессой 
внезапно начал открещиваться 
от интервью. «Ребята, хоть нож к 
горлу приставляйте, нет време-
ни совсем — весь в работе. Только 
если по телефону поговорить по-
лучится». Журналисты соглаша-
лись на телефонную беседу и не 
упускали случая поздравить 
юбиляра — когда человеку на 
восьмом десятке лет сложно най-
ти время из-за занятости, за это-
го человека можно только пора-
доваться. Тогда Хилькевич рабо-
тал над спектаклем в «Сатирико-
не» - Константин Райкин позвал 

его в качестве художника-поста-
новщика. Мало кто, кстати, зна-
ет, что именно с этой специаль-
ности Юнгвальд-Хилькевич в 
свое время и начинал.

Уже затем, после празднования 
юбилея, он вновь вернулся к тому, 
что принято называть активной 
светской жизнью — жизнелюбие  и   
умение производить впечатление  
всегда были его отличительными 
чертами. С премьеры малоудач-
ных голливудских «Трех мушкете-
ров» с Милой Йовович в роли Ми-
леди, он, например, вышел, широ-
ко улыбаясь. «Ну, конечно, вы этот 
балаган разнесете в пух и прах», - 
иронично заметил он. — «Это же 
аттракцион, игрушка, баловство. 
Я, в общем, доволен — а то, что кри-
тики будут плеваться, вообще не 
имеет никакого значения».

Тогда он, понятно, имел ввиду 
не только реакцию кинокритики 

на новую экранизацию романа 
Дюма - но и свое собственное об-
ращение к его творчеству. В 
истории советского кино мало 
найдешь фильмов, вызывающих 
такую двойственную реакцию — 
с одной стороны, «Д’Артаньян и 

три мушкетера» Юнгвальда-
Хилькевича сложно назвать ше-
девром. Это водевиль, телевизи-
онный музыкальный спектакль, 
которому нередко отказывают в 
чувстве вкуса и таланте. С дру-
гой стороны — фильму уже столь-

ко лет, а его популярность в на-
роде и не думает идти на спад. 
Только ли тут дело в прилипчи-
вом хите про «пора-пора-пора-
дуемся?» Вопрос, думается, из 
разряда риторических. 

Георгий Юнгвальд-Хилькевич, 
надо отдать ему должное, очень 
трезво смотрел на вещи и хорошо 
отдавал себе отчет в том, что ниче-
го популярнее «Мушкетеров» ему 
уже не создать — и его вполне 
устраивала такая слава. Но из раза 
в раз воскрешая героев Дюма в 
очередной картине (в последней 
части «мушкетерской саги», вы-
шедшей в 2007-м он воскрешает 
их уже буквально — Д’Артаньян со-
товарищи там восстают из могил), 
он не столько поддавался цинич-
ному расчету, сколько пытался 
вернуться к самому с себе образца 
1978 года — того самого, когда  поя-
вилась самая первая экранизация 
романа Дюма, сделанная Хильке-
вичем. Он с удовольствием делил-
ся удивительными, смешными, а 
порой и не очень приличными вос-
поминаниями о том, как делалась 
та картина —  это были воспомина-
ния о бесшабашной молодости и 
не знающей преград дружбе. И во-
просов, о том, на какой отрезок у 
него пришелся лучший период 
жизни, после этого не возникало.

Конечно, той атмосферы ему 
так и не удалось воскресить никог-
да — об этом он не без горечи гово-
рил после окончания работы над 
«Возвращением мушкетеров». Ни 
от юности, ни  от былой дружбы к 
тому времени не осталось и сле-
да — зато оставался живой свиде-
тель той эпохи, которая несмотря 
на все свои мерзости вроде неле-
пых цензурных ограничений и 
претензии КГБ (да-да, в истории 
создания «Д’Артаньяна и трех 
мушкетеров» было и такое), пред-
ставала в его рассказах живопи-
сной и пьяняще счастливой — 
скрипучий голос Хилькевича всег-
да становился заметно теплее, ког-
да он говорил о ней.

А теперь этот голос умолк.

ВЫСТАВКИ

Движущиеся 
электронные 
картины теперь 
и в Москве 

РЕНЕССАНС 
НОН-СТОП

Андрей Калашников

ЭТО ИСКУССТВО никогда не 
стоит на месте. В трех залах мо-
сковского Электромузея десят-
ки представленных на выставке 
GIF GIF GAF произведений дви-
жутся на экранах дисплеев, не 
останавливаясь ни на секунду. 
Такова специфика gif-art (от 
Graphics Interchange Format), 
главного изобразительного 
искусства в Инете — бесконечно 
повторяющееся, гипнотическое 
движение. 

Гифов в Интернете сотни и со-
тни, пользователи штампуют в 
Сети  короткие циклические ви-
деосюжеты, смешные и не очень, 
и шпигуют ими страницу за стра-
ницей в соцсетях. Из явления 
цифрового фольклора и средства 
для «нарезки» ЖЖ-юзерпиков 
гифы выросли в искусство со сво-
ими жанрами и школами. И из 
родного цифрового пространства 
шагнув прямиком в офлайн. В 
России это впервые: в залах Элек-
тромузея сейчас — цвет мирового 
гиф-арта.

«Холст, масло», «карандаш, 
картон» — так обычно пишут на 
выставках под живописью и гра-
фикой. «Движение rgb-паттернов 
сгенерировано на основе анализа 
звуков и переведено в формат 
Graphics Interchange» — читаешь 
на табличке у мониторов в Элек-
тромузее. Вот, например, бушует 
выверенный до бита шторм ис-
панца Эмилио Гомареса. В зале, 
посвященном гипноабстракци-
ям, на экранах сжимаются и раз-
жимаются плетеные мячи, бес-
шумно булькают и втекают в себя 
сферы, рождаются и умирают 
алые сердца.

У произведений нет рам: все 
детали движения и всю колори-
стику файла можно разглядеть за 
несколько полных циклов на мо-
ниторе. Списки авторов висят ря-
дом с экранами, которых в залах 
по 3—4. Лишь звезды удостоены 
отдельных электронных окон. 
Например, Джеймс Керр, 
Scorpion Dagger, мастер жанра 
микроисторий ,  когда с помощью 
гифов «оживляется» классиче-
ская живопись. Герои фресок Ре-
нессанса без устали орудуют у 
него лазерными указками, игра-
ют в чет-нечет, общаются в лесах 
с героями космических блокба-
стеров, словом, успешно прохо-
дят тест на современность.

Синемаграф — своего рода ги-
перреализм гиф-арта, его основа  
это профессиональное фото, по-
становочное или репортажное, 
на котором анимирована деталь 
изображения. Снимки лондон-
ских улиц у Николаса Риттера 
вдруг начинают шевелиться — то 
мальчик на бордюре качнет но-
гой, то голубь что-то склюнет с 
асфальта. Зак Догерти «включа-
ет» экран смартфона, брошенно-
го к черепу «бедного Йорика». 
Чилиец Джон Джейкобсен на ог-
ромном дисплее показывает 
скульптуры, переливающиеся 
слоями подкожных текстур.

Абстракции на выставке пере-
текают одна в другую на наших 
глазах, глаза персонажей на пор-
третах выскакивают из глазниц, 
меняясь местами, граффити на 
заборах живут своей бурной ма-
тематической жизнью.

Международные арт-игроки 
уже оценили способность луч-
ших гиф-художников интерпре-
тировать важное в окружающем: 
Scorpion Dagger’а приглашают де-
лать спецгифы для музеев, груп-
па галерей Тейт устраивает спец-
вечеринки гиф-арта, галерея Са-
атчи уже основала ежегодный 
конкурс гифов.

В России гиф-арт только начи-
нает выходить за рамки лент со-
цсетей, но куратор GIF GIF GAF 
Анна Титовец место на выставке 
для отечественных мастеров все 
же нашла. Наши художники весь-
ма преуспевают в ретрожанре «8 
бит», и в одном из укромных 
уголков экспозиции стоит лампо-
вый монитор, на экране которого 
вовсю отплясывают героини Оли 
Лялиной, отрисованные автором 
в старой доброй эстетике 90-х.

Концерт Пелагея спела с Гораном Бреговичем в Москве

Этот безумный, 
безумный фолк
Андрей Васянин 

Э
то только кажется, 
что наша публика на 
концертах,  если и 
танцует, то лишь под 
размеренный роко-

вый барабанный бой. После того 
как на концерте Горана Брегови-
ча ей «включили» деревенскую 
плясовую на четыре четверти, в 
удобных креслах зала Крокуса 
никто уже не усидел. 

В свое время Горан Брегович 
предпочел своему месту на пье-
дестале лучшего кинокомпози-
тора 90-х (саундтреки к триум-
фаторам Канн «Время цыган», 
Underground и «Королева Мар-
го» - это еще не вся его киному-
зыка) кресло играющего  на ги-
таре  «тренера» своего Свадеб-
но-похоронного оркестра. 

И Россия начала сходить с 
ума по кудрявому красавцу-бо-
снийцу. И до сих пор сходит.

…Если в сербской деревне 
умирает человек, оркестр на по-
минках играет любимые мело-
дии умершего. Представляете, 
что можно услышать, если тот 
при жизни любил веселую музы-
ку? 

На таких и ориентируется 
всякий раз Брегович  и всякую 
недостаточно веселую музыку 
сразу оставляет за рамками ау-
дио и видео-дисков. 

Его концерты всегда начина-
ются одинаково: из разных 
углов зала начинают вдруг ная-
ривать трубы, музыканты схо-
дятся на сцене, к ним весь в бе-
лом выходит из-за кулис маэ-
стро, и…

Десятого ноября в Крокусе 
две тубы, две трубы и один сакс 
(не считая певца, колотившего в 
стоящий на боку барабан, и Бре-
говича с гитарой) начали с раз-
ухабистого чардаша Gas, Gas.

Брега собрался в традицион-
ный тур по России, но самое но-
вое из того, что он и его бэнд со-
бирались исполнить на москов-
ском шоу, — были песни из его 
альбома 12-го года Alkohol: 
Champaigne for Gypsies. Да, без-
условно, хорош был бабарабан-
щик и вокалист Мухарем Редже-
пи, а в новых песнях было тради-
ционно много труб и валторн. 
Но многие в зале нетерпеливо 
напевали, во-первых, торжест-
венную тему из «Времени цы-
ган», во-вторых, убойно-завод-

ного «Калашникова». А в глав-
ных — Пелагею!

Наша фолк-рок звезда — кого, 
как не Пелагею, делать guest-star 
на концерте Бреговича! — была, 
как всегда, ослепительна. Подав 
маэстро руку для поцелуя, дама 
в платье с лиловыми розами на-
чала с Aucencia, темы Сезарии 
Эворы из Underground, продол-
жила «Порушкой-параней», ко-
торую на единственной общей 
репетиции перед концертом с 
группой отрепетировала, соткав 
из русского и сербского песен-
ного полотна пронзающую не-
п р и д у м а н н ы м и  э м о ц и я м и 
medley из сербских и русских 
напевов. 

Рок-гитар и барабанов до это-
го на концерте, признаемся, 
явно не хватало.

В зале не был устроен танце-
вальный партер — притом, что са-
мые заводные мотивы Wedding 
and Funeral band явно намечены 
были на финал. Болгарский жен-
ский дуэт, подхваченный всей ор-
кестровой медью, грянул Sa o 
roma, babo, babo / Sa o roma o 
daje — в душераздирающую песню 
Ederlezi вложена вся балканская 
скорбь по ушедшим (а заодно и 
будущим) надеждам о счастливой 
жизни. 

Казалось, все, точка, дальше 
струны рвутся, женщины рыда-
ют, а мужчины смахивают ску-
пые слезы украдкой. Но это было 
еще не все. 

Горан с Мухаремом вдвоем 
остались на сцене, и Брега за-
бренчал на гитаре, подыгрывая 
зрителям, распевавшим во всю 
глотку бессловесный приставу-
чий припев к In The Death Car. 

Закончив с воспоминанием об 
«оскароносном» фильме Arizona 
Dream, он стал было расклани-
ваться, но зал встал чуть не на 
уши, и герой послушно сел в свое 
кресло. И пошло самое веселье: 
плясовые из Underground и Bella 
Ciao (гимн итальянских комму-
нистов оркестр тоже превратил в 
ча-ча-ча), по команде Бреговича 
зал — солидные мужчины в гал-
стуках, девушки юные и бальза-
ковские — кричали то «ура!», то 
«артилерия!» и плясали между 
рядами. 

Нет, ну что ни говори, а «Ка-
лашникова» мы спели от души.

После того как на концерте Горана Бреговича и Пелагеи «включили» деревенскую плясовую, в удобных креслах 
зала никто уже не усидел.

Акцент

 Он с удовольствием 
рассказывал, как снимались 
«Мушкетеры» —  это были 
воспоминания о бесшабашной 
молодости и не знающей 
преград дружбе

Акцент

 Из углов зала начинают вдруг наяривать трубы, 
музыканты сходятся на сцене, и весь в белом 
выходит маэстро…

Замужем за одним, 
а любовь к другому, 
женское счастье — 
сын, но и с ним хло-
пот не оберешься

Герои фресок 
орудуют лазерными 
указками, играют 
в чет-нечет и обща-
ются с героями 
космических 
блокбастеров

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/tema/kultura

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Новая книга Людмилы Улицкой «Лестница Якова» — 
это очень личная история одной семьи на 700 страниц.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жизнь, а не работа 
— Мой дед всегда писал списки дел, списки книг, которые нужно 

прочитать. Сделанное и прочитанное — вычеркивал. Я делаю точ-

но так же. Несмотря на то, что деда видела один раз в жизни в 12 

лет. А вообще я человек неорганизованный, но я с этим борюсь. 

Но плана работы, производственного плана написания книг — у 

меня нет. Жизнь важнее работы. Поэтому работа растягивается. 

Когда я пишу роман, я плохо сплю, так как он все время крутится в 

голове.

Об эмиграции
— Мне есть, где жить кроме Москвы. Я довольно много времени 

провожу в Италии. Как-то прожила там целых три месяца. Каждый 

раз я приезжаю домой с ощущением, что я приехала домой. Мой 

дом здесь. Я ничего не хотела бы менять в этом. Потому что здесь 

кроме моего дома, где старые чашки, тряпки и прочее, здесь мои 

друзья обожаемые. Которые составляют воздух моей жизни и без 

которых мне жить очень тяжело. Для меня это чрезвычайно важ-

ный момент. Эта в широком смысле семья, которая очень боль-

шая, потому что друзья моих друзей — тоже мне близкие. И вот эта 

вот сетка меня очень сильно держит. 

Об отцах и детях 
— Мы недавно отмечали юбилей одного друга. Было многолюдное 

общество, где были и наши 30—40-летние дети, и внуки наши отно-

сительно маленькие. И я впервые почувствовала очень остро и с 

удовольствием, что проблема поколений в нашем мире, в котором 

мы живем, закончилась. Нет больше проблемы отцов и детей. Нам 

удалось воспитать разных, но дружелюбных — дружеских людей. 

И мы люди, говорящие на одном языке. И это абсолютно новая 

черта. Например, с моими родителями у меня были очень хоро-

шие отношения, но разный язык. С бабушкой и дедушкой — тоже 

разный. А сегодня я с величайшим удовольствием наблюдаю: 

наши дети — такие же, как мы, во многих отношениях. Это меня 

чрезвычайно радует. Как ни ворчали знатоки киноискусства на «Д’Артаньяна и трех мушкетеров», главный фильм Юнгвальд-Хилькевича любим народом по сей день.
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»:

 ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объектам: «Обустройство Нонг— Еганского место-
рождения (4-я очередь)», «Обустройство кустовых площадок 901, 
904 Нивагальского нефтяного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз», 
628661, Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 21 ноября 2015 года по 22 декабря 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация сельского поселения Аган совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация сельского поселения Аган: п. Аган Нижне-

вартовского района, ул. Советская, д. 4 (с 9.00 до 17.00), телефон 
8 (34669) 52-035, 52-031.

2. ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефте-
газ»: Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8, каб. 312 
(с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (34669) 37-231, 8 (34669) 37-232.

Общественные обсуждения состоятся 23 декабря 2015 года в 
14.00 по адресу: Тюменская область, Нижневартовский район, 
сельское поселение Аган, ул. Новая, д. 16, в помещении МКУ 
«Культурно-спортивный центр сельского поселения Аган».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения, по адресу: п. Аган Нижне-
вартовского района, ул. Советская, д. 4.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП «По-

качевнефтегаз» — начальник отдела проектных работ и эксперти-
зы проектов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» — Шпыхов Александр 
Александрович, тел.: 8 (34669) 37-231, 37-232, факс 8(34669) 37-
029;

— от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ — Инжи-
ниринг» «КогалымНИПИнефть» — начальник бюро ГИПов — 
Шамсутдинов Рафис Талгатович, тел 8 (34667) 62-978, 62-967, 
факс 8 (34667) 62-980.

— от администрации Нижневартовского района — начальник 
отдела экологической безопасности администрации Нижневар-
товского района — Красников Алексей Сергеевич, тел. 8 (3466) 49-
48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров Публичного акционерного общества  

«Горно-металлургическая компания«Норильский никель»
Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 9 ноября 

2015 года, руководствуясь Федеральным законом «Об акционер-
ных обществах», принял решение о проведении внеочередного Об-
щего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 19 
декабря 2015 года со следующей повесткой дня:

1. О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО 
«ГМК «Норильский никель» по результатам 9 месяцев 2015 
года;

2. Об участии ПАО «ГМК «Норильский никель» в Неком-
мерческом партнерстве «Русское общество управления ри-
сками».

Вопросы в повестку дня собрания внесены по решению Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ ИНФОРМИРУЕТ:

-
рильский никель» состоится в форме заочного голосования.

-
менования — ЗАО «Национальная регистрационная компания», 
АО «Компьютершер Регистратор») в соответствии с п.1 ст.56 Фе-
дерального закона «Об акционерных обществах» и решением го-
дового Общего собрания акционеров ОАО «ГМК «Норильский ни-
кель» от 24 апреля 2001 года выполняет функции Счетной комис-
сии Общества;

-
щем собрании, составлен на основании данных реестра акционеров 
Общества по состоянию на 20 ноября 2015 года;

-
ненные бюллетени:

*  109440, г. Москва, а/я № 3, АО «Независимая регистраторская 
компания»,

-
редном Общем собрании акционеров Общества, представив 
бюллетень лично или через представителя, действующего на 

-
сти, по следующим адресам:

*  121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8., АО «Независимая 

*  663305, г. Норильск, Ленинский пр., д. 7, Норильский филиал 

21-51;
*  194044 Санкт-Петербург, Беловодский переулок, дом 6, 

Санкт-Петербургский филиал АО «Независимая регистратор-

-
кресенский»), офис 314, Красноярский филиал АО «Незави-

*  184511, г. Мончегорск, пр. Металлургов, д. 1а, кабинет 308, АО 

-
кабря 2015 года.

и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 

установленном порядке), прилагаются к направляемым этими ли-
цами бюллетеням для голосования.

-
ставлению при подготовке к проведению внеочередного Общего 
собрания акционеров, по всем адресам, указанным для личного 
представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00  местного времени по 
рабочим дням, начиная с 27 ноября 2015 года.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МО «Тункинский район» информирует 
о проведении общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний по проекту: «Строительство ВЛ 10/0,4 кВ и 
8 ТП 400кВА АТК «Тункинская долина». 

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
14.12.2015 г. в 14.00, Республика Бурятия, Тункинский район, 
с. Кырен, ул. Ленина, дом 107, конференц-зал.

Проектная документация доступна для ознакомления по ад-
ресу: Республика Бурятия, Тункинский район, с. Кырен, ул. Ле-
нина, дом 105, кабинет 31, по рабочим дням с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в месте ознакомления с проектной 
документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Пензенского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Восточно-

Сибирского округа;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 15 декабря 
2015 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Филиал АО «Центрэнергогаз» ОАО «Газпром» в г.Оренбург, в рам-
ках получения лицензии на право эксплуатации радиационных источ-
ников проводит оценку воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС) Оренбургской области объектов использования радиацион-
ных источников. С вопросами и предложениями по подготовке и об-
суждению материалов ОВОС обращаться в отдел охраны окружающей 
среды администрации г .Оренбург. Контактная информация:  460000, 
г. Оренбург, пр. Парковый, 2, кабинет № 3, тел. (3532) 98-75-92.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявля-
ет о проведении общественных обсуждений по теме «ОАО «ММК». 
Газовый цех. Реконструкция. Замена участка газопровода природ-
ного газа «ГРС-2 — ОАО «ММК».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лабора-

тории ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с 12.11.2015 в лаборатории ООС ОАО «ММК», 
г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72, ком. 801, тел. (3519) 25-44-18 
(с 09.00 до 16.00).

Замечания и предложения принимаются в письменной форме до 
12.12.2015 по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. Ла-
боратория охраны окружающей среды ОАО «ММК».

Общественные слушания состоятся 14.12.2015 в 12.00 по адресу: 
г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

«Заказчик ОАО «НК «Роснефть» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений по предварительным материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по проекту «Группо-
вой рабочий проект №161 ГС на строительство эксплуатаци-
онных скважин по объектам «Скважины №№16, 18, 20 мес-
торождения Лебединское».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Сахалинская область, муниципальное образование го-
родской округ «Охинский», месторождение «Лебединское».

Основные характеристики объекта: целевым назначением разра-
ботки группового рабочего проекта на строительство трех эксплуа-
тационных скважин на Лебединском месторождении является:

—  доизучение одноименной антиклинальной структуры, кото-
рая прослеживается в северо-западном направлении;

—  оценка оптимального режима эксплуатации скважин, корро-
зионная активность пластовых флюидов;

—  возможность строительства и эксплуатация скважин со сверх-
дальним отклонением от вертикали.

Генеральный проектировщик и исполнитель ОВОС: ООО «РН-
СахалинНИПИморнефть».

Всем заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям представлена возможность обратиться к разработчикам про-
екта с вопросами, замечаниями и предложениями по существу раз-
рабатываемых материалов как в письменной форме заполнением 
опросных листов, так и устной форме.

С документацией для рассмотрения, а также подготовки замеча-
ний и предложений путем заполнения опросных листов можно оз-
накомиться в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: Сахалинская область, г. Оха, ул. Карла Маркса, 
д. 18, кабинет (офис) № 255, время приема с 9.00 до 18.00.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 13.12. 2015 г. в 10.00 по адресу: Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Карла Маркса, д. 18, кабинет (офис) № 254.

Контактная информация: Представитель ООО «РН-Сахалин-
НИПИморнефть» Ди Игорь Сунгуевич. Адрес: 693000, Сахалин-
ская обл., г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53, Тел: (4242) 495-
111, доб. 6463. Факс: (4242) 495-112, е-mail: isdi@sakhnipi.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тюменское эко-
логическое объединение» информирует о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности и ее возможном воздействии на окру-
жающую среду, с целью выявления общественных предпочтений 
и их учета в процессе оценки воздействия.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Заказчик: общество с ограниченной ответственностью «Тюмен-
ское экологическое объединение», ОГРН  1147232024455, ИНН  
7204205739, адрес местонахождения: 625032, Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Тимирязева, 10/4, офис 200, тел. +7 (3452) 696-358.

Название: Мусороперерабатывающий завод в муниципальном 
образовании городской округ город Тобольск; цель: осуществление 
деятельности по сортировке (извлечению) видов отходов, являю-
щихся вторичным сырьем; месторасположение: Тюменская об-
ласть, г. Тобольск, Восточный промышленный район, квартал 
1, участок № 20, земельный участок с кадастровым номером 
72:24:0408001:500.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: администрация города Тоболь-
ска.

Ознакомление с предварительными материалами и прием заме-
чаний и предложений в письменной форме осуществляется в тече-
ние 30 дней со дня опубликования информации по адресу: Тюмен-
ская область, г. Тобольск, ул. Знаменского, 58-Б (первый этаж), с 10 
часов 00 минут до 16 часов 00 минут, ежедневно в рабочие дни.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с 13.11.2015 по 12.12.2015

Общественные слушания состоятся в помещении Тобольской 
городской Думы по адресу: Тюменская область, г. Тобольск, ул. Ре-
мезова, 24, 5 этаж, большой зал, 15.12.2015  в 9 часов 00 минут.

Название: Мусороперерабатывающий завод в Ишимском муни-
ципальном районе; цель: осуществление деятельности по сортиров-
ке (извлечению) видов отходов, являющихся вторичным сырьем; 
месторасположение: Тюменская область, Ишимский район, 4-й км 
Бердюжского тракта, территория № 2, земельный участок с када-
стровым номером 72:10:1310001:417.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: администрация Ишимского му-
ниципального района.

Ознакомление с предварительными материалами осуществля-
ется в течение 30 дней со дня опубликования информации в поме-
щении администрации Ишимского муниципального района: Тю-
менская область, г. Ишим, ул. Ленина, 48, 2 этаж, приемная главы 
Ишимского муниципального района, с 10 часов 00 минут до 16 ча-
сов 00 минут, ежедневно в рабочие дни.  Замечания и предложения 
принимаются в письменной форме по адресу: 625032, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Тимирязева, 10/4, офис 200.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с 15.11.2015 по 14.12.2015

Общественные слушания состоятся в помещении администра-
ции Ишимского муниципального района по адресу: Тюменская об-
ласть, г. Ишим, ул. Ленина, 48, 1 этаж, зал заседаний, 16.12.2015  в 11 
часов 00 минут.

Название: Мусороперерабатывающий завод в муниципальном 
образовании городской округ город Ялуторовск; цель: осуществле-
ние деятельности по сортировке (извлечению) видов отходов, яв-
ляющихся вторичным сырьем; месторасположение: Тюменская об-
ласть, Ялуторовский район, 185 м на север от земельного участка 
с кадастровым номером 72:26:0301001:98.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: администрация города Ялуторов-
ска.

Ознакомление с предварительными материалами и прием заме-
чаний и предложений в письменной форме осуществляется в тече-
ние 30 дней со дня опубликования информации по адресу: Тюмен-
ская область, г. Ялуторовск, ул. Ленина, 56-Б, оф. 318, с 10 часов 
00 минут до 16 часов 00 минут, ежедневно в рабочие дни.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду с 13.11.2015 по 12.12.2015

Общественные слушания состоятся в помещении администра-
ции г. Ялуторовска по адресу: Тюменская область, г. Ялуторовск, ул. 
Ленина, 23, 3 этаж, актовый зал, 14.12.2015 г.  в 17 часов 00 минут.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ  На западе Москвы до конца 2015 года появится дублер 

Проеду по Рябиновой 
Сергей Бабкин

Д
ублером МКАД в департа-
менте строительства Мо-
сквы называют эстакаду на 

Рябиновой улице. Ее открытие 
намечено до конца 2015 года. Об 
этом сообщил вчера журнали-
стам в ходе пресс-тура первый за-
меститель руководителя депар-
тамента строительства Петр Ак-
сенов. 

Проходит эстакада параллель-
но Кольцевой и соединяет Можай-
ское шоссе и Мичуринский про-
спект. По сути же представляет 
собой мост через железнодорож-
ные пути Киевского направления.
Сейчас он выглядит полностью 
готовым, остались небольшие не-
доделки. А на прилегающих съе-
здах лишь уложить асфальт.

Мостовикам приходится ра-
ботать в сложных условиях не-
прекращающегося движения по-
ездов. Поэтому эстакаду строят 
так называемым методом «над-
вижки»: конструкции переезда 
постоянно наращиваются. Мон-
тажники подсчитали, что каж-
дый месяц они продвигались на 

30 метров — серьезная «ско-
рость» по меркам мостового 
строительства. Этот темп оказал-
ся выше запланированного: пер-
воначально эстакаду планирова-
ли сдать в первом квартале 2016 
года, а теперь сроки сократили на 
несколько месяцев. 

Эстакаду ждут не только авто-

мобилисты. По Рябиновой улице 
протянулась обширная промзо-
на, в которой работают тысячи 
москвичей. Как вовремя добрать-
ся до работы, если нет личной ма-
шины? Вариант один — ехать на 
автобусах не напрямую, а ча-
стично по МКАД, где на этом 
участке часто бывают заторы. А 
когда эстакада будет готова, схе-
ма движения общественного 
транспорта тоже изменится. Тог-
да автобусные маршруты можно 
будет пустить непосредственно 
по мосту. 

Помимо дублера МКАД, на за-
паде столицы строятся две стан-
ции метро — «Раменки» и «Озер-
ная». С их пуском транспортная 
ситуация на западе Москвы при-
близится к идеальной, говорят 
эксперты. 

Безопасность В Москве внедряют новые типы разметки

Умнеют «зебры»

Светлана Батова 

В 
столице активно нача-
ли адаптировать раз-
метку под дорожные 
реалии. Только за по-
следний год появилось 

три новых вида разлиновывания 
дорог, а в ГИБДД от департамента 
транспорта города направлено 
письмо о внесении изменений в 
ГОСТ на размер места на парков-
ке — его хотят сузить на четверть 
метра. Это не первая инициатива 
города по изменению ГОСТов: 
машин становится больше, но в 
габаритах они уменьшаются. А 
места под парковку и на дорогах 
под них рисуют по-прежнему с 
размахом. В прошлом году по 
предложению столичных тран-
спортников уменьшили парко-
вочные места в длину — с 7,5 до 
6,5 м, часть существовавших пе-
рерисовали, а новые места лину-
ют уже по этому шаблону. Неко-
торые водители считают, что и 
этого слишком много. Звучат 
предложения отказаться от попе-
речной разметки парковочных 
зон, чтобы автомобилисты сами 
определяли, сколько места им 
нужно. 

Как рассказали «РГ» в Центре 
организации дорожного движе-
ния, дошла очередь и до ширины 
мест: сейчас она составляет 2 м 
50 см, ее хотят сузить до 2,25 см. 
Но если даже предложение под-

держит ГИБДД, то массово пере-
линовывать места по всей Мо-
скве никто не собирается. Изме-
нения коснутся в основном цен-
тра города, где возможность для 
расширения дорог исчерпана. За 
счет сужения парковочных мест 
транспортники пытаются выга-
дать место под тротуар или вело-
дорожку, а где-то — под новые 
парковочные места. 

Опыт «сужения» в городе уже 
есть — весной было предложено 
поменять ГОСТ и на ширину по-
лос движения на полметра — до 
3,25 см. За счет этого из трех по-
лос легко кроится четыре безо 
всяких строительных работ. 
Правда, скорость на таких доро-
гах, по рекомендации экспертов 
МАДИ, лучше ограничивать 
60 км/час. 

Еще одно разметочное новше-
ство последнего времени — изо-
гнутые линии полос. Первые та-
кие «волны» появились на Садо-

вом кольце у Красных ворот и на 
проспекте Андропова у станции 
метро «Коломенская». Они нуж-
ны там, например, где основной 
поток едет прямо, впереди возни-
кает левый поворот и, чтобы во-
дитель быстрее сориентировал-
ся, что ему надо отклониться от 
своей траектории и не попасть на 
поворот налево, его будет на-
правлять разметка. Такая же раз-
метка вскоре появится на съезде 
с Земляного Вала на Таганскую 
площадь. 

Не забыли и про пешеходов. В 
прошлом году появилось не-
сколько двойных пешеходных пе-
реходов. Они нужны на оживлен-
ных улицах, где пешеходам не 
хватает места на «зебре». Ее 
стандартная ширина — четыре 
метра, и люди не помещаются, 
торопясь навстречу друг другу в 
толпе, иногда спотыкаясь и уда-
ряясь друг об друга. Выход в 
двойных «зебрах»,  двух пеше-

ходных переходах, нарисован-
ных рядом. На каждой половинке 
парной «зебры» нанесены стрел-
ки, указывающие направление 
движения — совсем как на проез-
жей части. Сначала такие перехо-
ды появились на пересечении 
улиц Широкая и Грекова, а также 
на Пятницкой улице в районе 
станции метро «Новокузнец-
кая». В этом году еще одну двой-
ную «зебру» нарисовали около 
станции метро «Каширская», на 
улице Маршала Шестопалова. По 
словам руководителя экспертно-
го центра «Пробок.нет» Алексан-
дра Шумского, такие переходы 
нужны в Москве около крупных 
станций метро. Это новшество 
применяется в других городах 
страны, в частности в Санкт-Пе-
тербурге. При копеечных вложе-
ниях это позволяет значительно 
увеличить комфорт пешеходов.

В Москве появились и диаго-
нальные «зебры» — так разлино-
ваны сейчас 10 перекрестков, и 
еще 21 такая разметка, сущест-
венно сокращающая путь для пе-
шеходов, по словам Александра 
Шумского, должна появиться в 
конце 2015— в начале 2016 года. 
Кроме того, с лета в столице ис-
пытывают разметку в виде «ваф-
ли», которую наносят на середи-
ну перекрестка. Она предупре-
ждает водителей о том, что в зоне 
разметки запрещено находиться, 
когда загорается красный свет. 

Акцент

 За счет сужения парковочных 
мест транспортники 
пытаются выгадать место 
под тротуар или велодорожку

Акцент

 Проходит эстакада параллель-
но Кольцевой и соединяет 
Можайское шоссе и 
Мичуринский проспект 
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НОВОСТИ

Представлена
новая форма
нашей сборной
по футболу

ПОБЕДНЫЙ
ВЫРЕЗ

Илья Трисвятский

ФУТБОЛИСТЫ национальной 
команды Артем Дзюба и Дмит-
рий Черышев представили но-
вый комплект формы нашей 
сборной. Он выполнен в ставшей 
традиционной бордовой гамме. 
В презентации принял участие и 
главный тренер сборной Леонид 
Слуцкий.

«Новая домашняя форма 
сборной России отсылает к тра-
дициям и истории страны, — по-
ясняется на официальном сайте 
Российского футбольного сою-
за. — Комплект выполнен в цве-
те «благородный бургунди». 
Футболка имеет воротник с V-
вырезом, по бокам расположе-
ны классические три полоски. 
Слева на груди размещен герб 
России». Второй вариант будет 
с белой футболкой и синими 
шортами. Гетры при этом кра-
сные. Что касается вратарской 
формы, то ее основной ком-
плект будет черным, с золотым 
гербом на груди. В новой форме 
наша сборная выступит в фи-
нальном турнире Евро-2016 во 
Франции.

Сокращается
число клубов
в Еврокубке
по баскетболу

ДЮЖИНОЙ 
МЕНЬШЕ

Владимир Ильин

НА ЗАСЕДАНИИ руководите-
лей клубов баскетбольной Евро-
лиги в испанской Барселоне 
принято решение начиная с бу-
дущего сезона 2016/17 сокра-
тить число участников второго 
по значимости континенталь-
ного турнира Eurocup с 36 до 24 
команд.

Планируется, что 21 участ-
ник отберется по итогам нацио-
нальных чемпионатов, три места 
в турнире бронируются под спе-
циальные приглашения («уайлд 
кард»). Формула проведения Ев-
рокубка в его новом виде будет 
похожа на регламент нынешней 
Евролиги: четыре группы по 
шесть команд на первом этапе, 
далее стадия топ-16 (две вось-
мерки), плей-офф и «Финал че-
тырех».

Тем временем подходит к за-
вершению первый круг группо-
вой стадии текущего розыгрыша 
Еврокубка. В пятом туре пора-
жение потерпел «Нижний Новго-
род», уступивший в Стамбуле 
турецкому «Галатасараю» — 
85:87. У гостей отличился амери-
канец Виктор Радд, набравший 
19 очков. 

Стадион
«Зенита»
откроют 
в сентябре

ПОДОЖДЕМ 
ДО ОСЕНИ

Кирилл Ветров

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге 
прошло рабочее заседание реги-
онального оргкомитета по про-
ведению чемпионата мира по 
футболу-2018. Его главной те-
мой стала транспортная инфра-
структура. 

И. о. председателя комитета 
по транспорту Елена Осинцева 
заявила, что в 2017 году город 
планирует закупить 112 автобу-
сов. Также планируется обно-
вить подвижной состав метро — к 
чемпионату мира будет прио-
бретено 396 новых вагонов. На-
помним, что для обладателей би-
летов на футбол проезд в обще-
ственном транспорте в дни ЧМ-
2018 будет бесплатным.

На этом же заседании предсе-
датель комитета по строительст-
ву Михаил Демиденко сообщил, 
что уровень готовности стадио-
на на Крестовском острове со-
ставляет 79 процентов. А первый 
матч на «Зенит-Арене», которая 
будет вмещать 68 тысяч человек, 
состоится в сентябре 2016 года. 
Добавим, что именно этот стади-
он также примет главные матчи 
Кубка конфедераций-2017, а в 
2020 году здесь пройдут четыре 
поединка чемпионата Европы.

ТЕННИС Россиянки готовы 
побороться за Кубок 
Федерации в Праге 

Кто идет 
за чешским

Анна Козина

В ФИНАЛЕ Кубка Федерации 2008 года Испания — 
Россия наши теннисистки — Мария  Шарапова, Екате-
рина Макарова, Анастасия Павлюченкова и Елена Вес-
нина — в четвертый раз отпраздновали победу в неофи-
циальном командном чемпионате мира. В финале 2015 
года против Чехии российская сборная ровно в таком 
же составе попробует вернуть трофей после продолжи-
тельной паузы. Первый номер россиянок Мария Шара-
пова призналась, что с нетерпением ждет выхода на корт.

— У меня всегда бегают мурашки перед матчем, — при-
водит слова Шараповой официальный сайт Федерации 
тенниса России. — Я очень люблю играть за сборную. Мы 
прекрасно общаемся с девочками, поддерживаем друг 
друга. Атмосфера Кубка Федерации уникальна, эмоции 
всегда переполняют. Каждая из нас приложит максимум 
усилий, чтобы победить.

Двукратная обладательница Кубка Федерации 2007 и 
2008 годов, бывшая пятая ракетка мира Анна Чакветадзе 
отметила в разговоре с корреспондентом «РГ», что толь-
ко с таким настроем и нужно выходить на финал.

Шарапову называют нашим главным оружием. Согласи-
тесь с таким утверждением?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Безусловно, большой плюс для сборной Рос-
сии, что Шарапова приехала в Прагу. Но не стоит забывать 
о том, что с другой стороны есть не менее грозное оружие 
— Петра Квитова, которая пару недель назад провела очень 
хороший турнир в Сингапуре. Они встречались с Марией в 
полуфинале Итогового чемпионата, и Петра обыграла рос-
сиянку. Но в любом случае нас ждет сложный уик-энд. Не 
могу сказать, что одно присутствие Шараповой делает нас 
фаворитами. У Чехии ровная команда во главе с Квитовой и 
Шафаржовой. Хотя Люси и играет сейчас послабее. Над-
еюсь, что Мария проведет два матча. У нас есть шансы. Но 
мы не фавориты. К тому же играем в гостях. Надо настраи-
ваться на то, что трибуны будут поддерживать соперниц.

При ровном счете нас может выручить пара…
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Наша пара сильнее. Но Катя Макорова дав-
но не выступала. Хочется верить, что она залечила непри-
ятную травму ахилла, из-за которой они с Леной Весни-
ной снялись с парных соревнований в Сингапуре. 

В 2011 году в Москве чешки обыграли россиянок на на-
шей территории. Наверняка девочки думают о реванше?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Уверена, что такие мысли их посещают. 
Вряд ли они приехали в Прагу в апатичном состоянии. 
Всегда надо настраиваться на победу. Тем более если вы-
ступаешь за сборную. 

ХОККЕЙ Питерский клуб
в принципиальном матче 
обыграл «Динамо» 

СКА раскатился

Илья Зубко

ВОЗОБНОВИВШИЙСЯ накануне регулярный чемпио-
нат Континентальной хоккейной лиги подарил болель-
щикам сразу несколько ярких матчей.

Пожалуй, центральная встреча прошла в Санкт-Пе-
тербурге, где СКА принимал московское «Динамо». За 
последние годы у этих команд накопилась богатая исто-
рия противостояния, так что каждая их новая встреча 
становится событием. Тем более что сейчас питерцы 
сменили главного тренера и пытаются исправиться по-
сле неважного старта, тогда как их столичные оппоненты 
буксуют. И все слышнее разговоры о возможной отстав-
ке главного тренера «Динамо» Харийса Витолиньша, ко-
торые он сам, разумеется, пока никак не комментирует.

Еще одним важным событием стал дебют в КХЛ вер-
нувшегося из США Вячеслава Войнова. Бывший защит-
ник «Лос-Анджелеса» теперь защищает цвета питерско-
го СКА, и за последнее время он проделал огромную ра-
боту, чтобы набрать форму. Результат превзошел все 
ожидания. Войнов вышел на лед в первой паре обороны 
вместе с Егором Яковлевым и провел на площадке 23 ми-
нуты и 14 секунд, отыграв 24 смены. Это лучший показа-
тель среди всех защитников СКА. Более того, Вячеслав 
успел набрать первое очко за результативность. В сере-
дине второго периода он ассистировал другому новичку 
армейцев Никите Гусеву, сравнявшему счет в матче. А на 
43-й минуте уже Гусев выступил в роли распасовщика, а 
завершил комбинацию Антон Бурдасов, установивший 
окончательный счет — 3:2 в пользу СКА. 

Благодаря этой победе армейцы с Невы закрепились в 
зоне плей-офф западной конференции. Но рулевой хозя-
ев Сергей Зубов трезво оценил этот результат.

«Матч прошел с переменным успехом, много было со-
здано моментов у обоих ворот. Где-то нам повезло боль-
ше», — констатировал Зубов. Наставник питерцев также 
отметил, что доволен первым матчем Войнова, «но, не-
сомненно, потенциал еще есть». 

ХОККЕЙ Молодежная сборная России снова уступила канадским сверстникам 
в Cуперсерии

Проиграли спозаранку
Павел Зарудный

13
-й розыгрыш Cуперсе-
рии между сборной 
России и сильнейшими 

юниорскими лигами Канады 
наша команда в этом году начала 
с двух поражений от сборной За-
падной лиги.

В первом матче россияне 
уступили со счетом 3:7, и, по сло-
вам главного тренера нашей ко-
манды Валерия Брагина, отчасти 
в этом была виновата акклимати-
зация и время начала игры — 6 
утра по московскому времени. 

«Понятно, что ребята были 
немного не в своей тарелке, но 
мне приятно, что к третьему пе-
риоду они уже освоились и пока-
зали, что могут соперничать с ка-
надцами на равных. Впереди еще 
много матчей, поэтому настрой 
по-прежнему сохраняется толь-
ко на победу. Будем к этому стре-
миться. По-другому и быть не мо-
жет», — отметил Брагин в разго-
воре с представителями инфор-
мационных агентств.

При этом наш тренер подчер-
кнул, что сборной не привыкать 
играть за океаном, и пообещал 
внести коррективы в игру.

После ночного переезда из Ке-

лоуны в Кэмплус и непростой игры 
молодежка обошлась без утренней 
раскатки. В данных обстоятельст-
вах, как отметили в пресс-службе 
Федерации хоккея России, лишний 
отдых важнее. Вместе с восстанов-
лением сил еще одним компонен-
том качественного улучшения 
игры после неудачи на старте се-
рии была необходимость «поста-
новить» голову на место». Судя по 
событиям на льду, воспитательная 

работа тренерского штаба вме-
сте с масштабными переста-

новками во всех звеньях не 
прошла даром.

Неуверенная в себе 
команда образца 
первых двух перио-
дов игры в Келоуне 
осталась в прошлом, а 
вместо нее в свитерах с 
двуглавым орлом на груди выш-
ли по-спортивному наглые ре-
бята, сразу навязавшие со-
пернику свои условия. Разо-
чарование от первого мат-
ча Суперсерии сменилось 
сдержанным оптимиз-
м о м .  Н о  д л я  п ол н о го 
удовлетворения не хватало 

реализации моментов. В итоге и 
вторая встреча между россий-
ской молодежкой и все той же 
Западной лигой успеха нам не 
принесла.

Во втором пе-
риоде команды 
дважды обменя-

лись заброшенными шайбами, 
а вот в решающей двадцатими-
нутке канадец Гаврилюк вывел 
канадцев вперед, а Бретт Пол-

лок за 17 секунд до 

конца сирены поставил точку в 
матче, забросив шайбу в пустые 
ворота — 4:2.

В третьем матче Суперсерии 
россияне встретятся со сборной 
лиги Онтарио. Игра пройдет 13 
ноября в 3 часа ночи по Москве. 
Напомним, что всего россияне 
проведут в Канаде шесть матчей, 
кроме команд Западной лиги и 
Онтарио Валерию Брагину и Ко 
предстоит рандеву со сборной 
лиг Квебека.

Суперсерия проводится с 
2003 года, и наша команда смо-
гла победить лишь три раза — в 
2010, 2012 и 2014 годах. К сло-
ву, в прошлом году отечествен-
ная молодежка впервые одер-
жала «сухую» победу, обыграв 
сборную Онтарио со счетом 
4:0. 

Расписание матчей 
сборной России

13 ноября
03.00 Сборная лиги Онтарио — Россия.

15 ноября
03.00 Сборная лиги Онтарио — Россия.

18 ноября
03.00 Сборная лиги Квебека — Россия.

20 ноября
03.00 Сборная лиги Квебека — Россия.

Футбол Сегодня в норвежском Осло пройдет первый матч плей-офф 
квалификации Евро-2016 

Ударят в стык

Артур Нанян 

Н
а этой неделе прой-
дут первые стыко-
вые игры за право 
участия на чемпио-
нате Европы 2016 

года. От того, кому достанутся че-
тыре оставшиеся путевки, отча-
сти зависит и судьба сборной 
России.

К слову, команда Леонида 
Слуцкого накануне провела пер-
вую тренировку перед товарище-
ской встречей в Краснодаре с 
Португалией. Футболисты Фер-
нанду Сантуша, как и россияне, 
напрямую вышли в финальную 
стадию Евро-2016, так что в оч-
ной игре оба тренера могут поэк-
спериментировать с составами и 
просмотреть молодежь. Вряд ли 
итоговый результат будет судь-
боносным как для болельщиков, 
так и для самих участников мат-
ча. 

Другое дело — стыковые встре-
чи, которые пройдут в Осло, 
Стокгольме, во Львове и босний-
ской Зенице. Здесь на кону и пре-
стиж, и большие деньги, которые 
сулит попадание на турнир во 
Францию.

Первыми участниками «сты-
ков» станут сборные Норвегии и 
Венгрии, которые встретятся в 
Осло уже сегодня. На двоих мо-
гут похвастаться лишь тремя по-
паданиями на чемпионат Евро-
пы. К примеру, венгры в послед-
ний раз участвовали на Евро в 
далеком 1972 году, а скандинавы 
были представлены на форуме 
лишь однажды — в 2000 году.  Лю-

бопытным видится противосто-
яние сборных Украины и Слове-
нии.  Команда Михаила Фоменко 
могла бы избежать «стыков», 
если бы обыграла резервный со-
став испанцев в Киеве в послед-
ней встрече в отборочном раун-
де.  Но «жовто-блакитные» усту-
пили действующим чемпионам 
Европы, и теперь их ждут стыко-
вые матчи, в которых Украина 
ни разу не добивалась успеха. 
Пять раз эта сборная принимала 
участие в подобных матчах и ни 
разу не проходила дальше. 

На первый взгляд, нынешний 
соперник не из числа грандов, но 
именно словенцы неожиданно 
не пустили Андрея Шевченко и 
компанию на Евро-2000.  Что 
примечательно, как и 15 лет на-
зад, Словению тренирует Среч-
ко Катанец.

Задача для команды Фомен-
ко осложняется еще и кадровы-
ми проблемами: на две недели 
из-за травмы выбыл капитан 
сборной Руслан Ротань плюс 
под вопросом участие в первой 
встрече вратаря Андрея Пятова. 

Что касается букмекеров, то 

они отдают в этой паре неболь-
шое предпочтение Украине: ко-
эффициент на выход Андрея Яр-
моленко и компании на Евро со-
ставляет 1,57, а на Словению — 
2,1.

Ну а самая интригующая 
игра пройдет в Стокгольме, где в 
субботу сборная Швеции со Зла-
таном Ибрагимовичем встре-
тится со своими географически-
ми соседями датчанами. За не-
сколько дней до матча стало из-
вестно, что шведам не поможет 
полузащитник ЦСКА Понтус 
Вернблум, получивший травму 
во встрече с «Краснодаром». Из-
за повреждения Вернблума на-
верняка свой шанс получит быв-
ший футболист «Спартака» Ким 
Чельстрём.

Что касается главной звезды 
скандинавов Златана Ибрагимо-
вича, то 34-летний форвард ПСЖ 
полон решимости в четвертый 
раз подряд сыграть на чемпиона-
те Европы. Несмотря на солид-
ный возраст, Златан по-прежне-
му остается лидером парижан, 
что наглядно доказывает стати-
стика: в последних пяти матчах 

за клуб Ибрагимович забил пять 
мячей. Примечательно, что на не-
деле Златан в десятый раз был 
признан лучшим футболистом 
Швеции.

— Чемпионат Европы немы-
слим без меня. Критики постоян-
но говорят о моем возрасте, но я 
как вино — с годами становлюсь 
все лучше. Мое тело — это маши-
на. Чем больше оно работает, тем 
лучше функционирует, — откро-
венничал Ибрагимович.

Уверенность капитана швед-
ской сборной подкупает, но у дат-
чан тоже есть свои козыри. Если 
обратиться к статистике, то для 
Ибрагимовича и компании ко-
манда Мортена Ольсена является 
одним из самых неудобных со-
перников: последняя победа «си-
не-желтых» в скандинавском 
дерби датирована 2007 годом, 
причем не обошлось без громко-
го скандала. Матч в Копенгагене 
был прерван на 89-й минуте при 
счете 3:3 из-за выбежавших на 
поле фанатов. В итоге Дании при-
судили техническое поражение. 
Кстати, букмекеры считают фа-
воритом противостояния Шве-
цию. Коэффициент на выход этой 
сборной на Евро — 1,61, а на дат-
чан — 2,1.

Еще одна любопытная встре-
ча пройдет в Зенице, где сборная 
Боснии примет Ирландию. Если 
верить статистике, то предпочти-
тельнее в этой паре шансы у 
«парней в зеленом»: они дважды 
участвовали на Евро, а боснийцы 
еще ни разу не играли на турни-
ре. Выглядят более искушенными 
ирландцы и в стыковых противо-

стояниях: нынешняя попытка 
станет для них четвертой в евро-
пейских квалификациях, причем 
из предыдущих трех успехом за-
вершилась лишь одна. Ну а Эдин 
Джеко и компания единственный 
раз играли в «стыках» в 2012 
году, но безуспешно: сказалось 
мастерство Криштиану Роналду 
и его партнеров по сборной Пор-
тугалии.

Отметим, что если Босния и 
Герцеговина пройдет стыковые 
матчи, она попадет во вторую 
корзину во время жеребьевки 
финальной стадии Евро-2016. 
Напомним, в этой корзине точно 
будет российская сборная. В том 
случае если боснийцы уступят 
ирландцам, то их место может за-
нять Украина, если она победит 
Словению. Ну а если боснийцы и 
украинцы проиграют в «сты-
ках», состав нашей корзины по-
полнит Чехия.

Несколько слов о регламенте 
«стыков»: в том случае если 
двухматчевая дуэль завершится 
вничью, в финальную стадию по-
падет та команда, которая по 
сумме двух встреч забьет больше 
мячей на выезде. Если и в этом 
случае победитель не будет выяв-
лен, то сборные проведут два до-
полнительных тайма по 15 ми-
нут, при этом в овертайме будет 
действовать правило о гостевых 
голах. Если забитых мячей в эти 
полчаса не будет, то участник 
Евро-216 определится в серии 
пенальти.

Для Златана Ибрагимовича чемпи-
онат Европы во Франции может 
стать четвертым в карьере.

Акцент

 В 2000 году сборная 
Словении переиграла 
Украину в стыковых матчах 
чемпионата Европы

Одно только присутствие Марии Шараповой не делает росси-
янок фаворитками, но шансы на победу у нас есть.   

Наша молодежь 
в Канаде пока побе-
дить не может.
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МЕЖДУ ТЕМ
Нападающий московского ЦСКА и сборной России Алек-
сандр Радулов накануне стал отцом. Супруга форварда, из-
вестная в прошлом гимнастка Дарья Дмитриева, родила 
сына. Напомним, что именно из-за ожидания пополнения 
в семье Радулов недавно не принял участие в Кубке Карьяла, 
отпросившись у тренеров сборной. Однако радостная но-
вость все равно застала его на выезде — армейцы переезжа-
ли из Сочи в Ярославль, где сыграют с «Локомотивом».
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Правила инвестиций
Юрий Спиридонов
www.rg.ru/art/1185597
Президент РФ на встрече с главами иностранных компа-
ний и деловых ассоциаций совершенно точно сказал: «Рос-
сия всегда будет открытой, доброжелательной страной для 
всех, кто хочет вести у нас свой бизнес, вести дела». Дела-
ется акцент на открытости и готовности к сотрудничеству. 
На мой взгляд, одной из глобальных проблем развития со-
трудничества в инвестиционной деятельности является 
роль государства в управлении инвестициями. Закон «О 
стратегическом планировании в РФ», как заметил автор 
статьи Ю. Спиридонов, является очень ценным руководст-
вом к действию, но, на мой взгляд, не для частных инвесто-
ров, а, конечно, для органов власти и местного самоуправ-
ления. Действует Российский фонд прямых инвестиций, 
реализуются различные проекты на принципах государст-
венно-частного партнерства. Существует одна дилемма, 
которую как-то обходят стороной, — это заинтересован-
ность государства и экономики и качество инвесторов и их 
инвестиций. Сходятся ли цели и задачи государства, прин-
ципы создания благоприятного делового климата, закре-
пленные законодательно, с целями самих инвесторов? 
Следуют ли инвесторы принципам открытости и партнер-
ства? Возможна ситуация, при которой инвесторы руко-
водствуются лишь спекулятивным интересом, который, в 
свою очередь, приводит к раздуванию финансового и бан-
ковского секторов. Для государства, для национального 
благосостояния, очевидно, такие спекулятивные инвести-
ции создадут общий фон, но в скором времени окажут не-
благоприятное влияние на экономику. 
В Послании Федеральному Собранию президент РФ ска-
зал: «Россия будет открыта для мира, для сотрудничества, 
для привлечения зарубежных инвестиций, для реализации 
совместных проектов», что полностью соответствует 
принципу открытости и благоприятствования движению 
капитала. Президентом РФ поставлена задача к 2018 году 
довести годовой уровень инвестиций до 25% от ВВП стра-
ны. Это очень важная задача, реализация которой должна 
привести к существенному улучшению благосостояния 
граждан и выходу на новый уровень экономического ро-
ста. 
Dmitrii Nevskii

ГД рассмотрит законопроект о запрете 
«старых» самолетов
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1186295
В России могут запретить эксплуатацию самолетов ино-
странного производства старше 15 лет. В законопроекте 
также предлагается установить требование о наличии сер-
тификата летной годности, выданного уполномоченными 
органами России для допуска к эксплуатации на внутрен-
них воздушных перевозках гражданских пассажирских 
воздушных судов, зарегистрированных в иностранной 
юрисдикции. Как уточняется в пояснительной записке к 
документу, ограничения предлагается наложить только на 
гражданские пассажирские воздушные суда. На мой 
взгляд, данный проект следует поддержать единогласно. В 
советское время авиация вся была государственной, само-
леты ремонтировались и обслуживались своевременно.
Alex Golovin

Представьтесь, продавец таблеток
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1185682
Госдума рассмотрит законопроект, запрещающий ис-
пользовать образы медицинских работников в рекламе. 
Поправки также заставят всех экспертов из промороли-
ков представляться по полной форме — кто такие, откуда, 
насколько осведомлены о том продукте, который пред-
лагают. Таким образом, авторы инициативы хотят сде-
лать рекламу еще более честной. На мой взгляд, реклама 
медицинских препаратов и приборов в СМИ должна 
быть вообще запрещена. Должны составляться профес-
сиональные перечни и рассылаться по медицинским уч-
реждениям и публиковаться в медицинских журналах. 
Секретить их совершенно незачем, но и в СМИ для широ-
кой публики их не стоит афишировать.
Ильдус Камалов
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КОСМОС Ученые открыли самый дальний объект 
Солнечной системы
www.rg.ru/art/1186324

ИССЛЕДОВАНИЕ Недостаток сна приводит к болезням 
почек
www.rg.ru/art/1186300

ИНТЕРНЕТ Семь простых советов, как покупать 
в интернет-магазинах 
www.rg.ru/art/1186275

ТЕХНОЛОГИИ На смартфонах обнаружен неудаляемый 
вирус
www.rg.ru/art/1184924

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Как мы отметили 
день рождения

Тамара Шкель

В
черашнее утро на ули-
це Правды началось с 
несвойственных ре-
дакционной обстанов-
ке возгласов: «Гости 

уже собираются! Успеть к один-
надцати «разлить шампанское». 
Хотя какое шампанское? Это же 
просто планерка. Но она прохо-
дила в день рождения газеты. А 
потому на рабочей планерке 
оказались и утренние гости: гла-
ва Роспечати Михаил Сеславин-

ский, председатель Союза жур-
налистов России Всеволод Бог-
данов, руководители москов-
ской журналистской организа-
ции Павел Гусев и Людмила 
Щербина, приехал Рубен Огане-
сов с поздравлениями от губер-
натора Московской области Ан-
дрея Воробьева...

Случился и совсем неожидан-
ный и все же долгожданный 
гость. 

В нашу редакционно-гра-
жданскую праздничную жизнь 
он явился в форме морского пе-
хотинца — и тельняшка на нем, и 
берет, все как положено, и рост — 
он был даже выше Сеславинско-
го. Пригляделись. А это и не гость 

совсем, а свой — Никита Лашкул, 
отслужив, вернулся как раз к 
юбилею на свое прежнее рабочее 
место редактора сайта «РГ» — из 
Севастополя, из 810-й отдельной 
бригады морских пехотинцев. 
Праздничная планерка прошла 
быстро, было сказано немало до-
брых слов в адрес юбиляра и 
всех, кто делает «РГ» и в центре, и 
далеко от Москвы, на самых на 
окраинах. 

Газету хвалили за то, что со-
храняет «человеческое лицо», 
несмотря на сложности своего 

статуса. За то что любит своих ге-
роев и не жалеет места ни на пер-
вой, ни на любой другой полосе, 
чтобы рассказать о них читате-
лям. Отметили грамотами отли-
чившихся. 

А потом все вместе перешли к 
торту, на котором был начертан 
кремовыми буквами известный 
слоган «РГ», правда, несколько пе-
реиначенный. «Если хочешь 
есть» — можно было на нем прочи-
тать вместо привычного «Если хо-
чешь знать». Этот большой торт 
мы коллективно и съели — ни ку-
сочка не осталось. 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/sujet/5593

Наш редактор сайта и он же морской пехотинец Никита Лашкул ростом оказался даже выше Михаила Сеславинского.

ТЕЛЕГРАММЫ

Поздравляю коллектив «Российской газеты» с 

25-летием выхода в свет ее первого номера.

За годы своего существования издание завоевало 

огромную популярность, признание и авторитет 

среди самой широкой читательской аудитории. Га-

зета по праву считается образцом профессиональ-

ной журналистики, источником надежной и досто-

верной информации. Благодаря плодотворной ра-

боте всего коллектива, бережному и уважительно-

му отношению к русскому языку «Российская газе-

та» стала ведущим печатным средством массовой 

информации нашей страны. На ее страницах — офи-

циальные документы, события в регионах, спортив-

ные и культурные новости, мнения специалистов и 

экспертов, интересные аналитические материалы, 

вся огромная жизнь страны. Важно, что газета всег-

да стремится к разнообразию в подаче материала, 

формирует у читателя объективное представление 

о жизни в России и мире. Уверена, что творческий 

труд коллектива газеты и в дальнейшем будет на-

правлен на служение стратегическим интересам 

России, сохранение лучших традиций отечествен-

ной журналистики. Желаю всем новых успехов, 

благополучия и всего самого доброго!

В. Матвиенко

Сердечно поздравляю творческий коллектив и чи-

тателей со значимым юбилеем: 25 лет назад вышел 

первый номер «Российской газеты». Четверть века 

«Российская газета» стремится объективно и полно 

освещать важнейшие события жизни страны и об-

щества, стараясь соответствовать высокому стату-

су официального государственного издания. Отрад-

но, что журналисты и редакция издания отличаются 

профессионализмом и принципиальностью пози-

ции при подготовке материалов, затрагивающих са-

мые разные вопросы. Особо хотел бы отметить тот 

факт, что информация о деятельности Русской пра-

вославной церкви находит достойное место на га-

зетных полосах. Желаю всем вам благоденствия, до-

брого здоровья, мира, изобильной помощи Божией 

и творческих успехов.

С уважением, Патриарх Московский и Всея Руси 
Кирилл

От имени коллектива Министерства иностранных 

дел и от себя лично сердечно поздравляю всех со-

трудников «Российской газеты» со знаменательной 

датой — 25-летием со дня основания.

Созданная в бурные годы перемен, «Российская га-

зета» накопила богатый опыт, прочно утвердилась в 

числе крупнейших и наиболее авторитетных обще-

национальных изданий. Опираясь на лучшие тради-

ции отечественной журналистики», «РГ» неизменно 

предлагает читателям актуальные и востребован-

ные материалы — от публикации важнейших госу-

дарственных документов до аналитических статей 

по широкому спектру проблем.

Глубокого уважения заслуживают работа редакции 

по освещению международной проблематики, уси-

лия по продвижению объективного образа нашей 

страны за рубежом, в том числе в рамках реализации 

проекта Russia Beyond the Headlines.

В Министерстве иностранных дел дорожат пар-

тнерскими отношениями с «Российской газетой». 

Готовы к продолжению плодотворного взаимодей-

ствия в интересах совершенствования информаци-

онного сопровождения внешнеполитического кур-

са России, упрочения ее позиций в мире.

От души желаю сотрудникам газеты крепкого здо-

ровья, благополучия и всего самого доброго.

С. Лавров

От имени Следственного комитета Российской Фе-

дерации и от себя лично поздравляю коллектив «РГ» 

с 25-летним творческим юбилеем!

В течение столь разных, порой очень сложных для 

нашей страны десятилетий «Российская газета» 

была и остается одним из главных источников дело-

вых и политических новостей в российском инфор-

мационном пространстве. По праву «Российская 

газета» считается крупнейшим, авторитетным пе-

чатным изданием, которое размещает на своих 

страницах качественный и актуальный материал, 

вызывающий неподдельное доверие у миллионов 

граждан.

Особо подчеркну, что настоящий журналист, как и 

следователь, пытается докопаться до истины, изуча-

ет все версии, принимает в расчет различные точки 

зрения, воссоздает полную и объективную картину 

происшедшего. И здесь у «Российской газеты» и 

Следственного комитета — полное взаимопонима-

ние. В нашей совместной работе есть общая цель — 

рассказывать людям о происшествиях, опираясь на 

проверенные факты, быть оперативным и в то же 

время достоверным источником информации. Я 

благодарен бесспорно талантливой команде за вы-

сокий профессионализм и самоотдачу при реализа-

ции совместных проектов и надеюсь на дальней-

шую плодотворную работу.

От всей души желаю коллективу газеты творческого 

вдохновения, новых острых публикаций, больших 

тиражей и, конечно, крепкого здоровья и счастья! 
А. Бастрыкин

Позвольте от имени всех александринцев поздра-

вить коллектив «Российской газеты» с юбилеем! 25 

лет — важный срок для любого СМИ, тем более для 

ежедневной газеты федерального уровня. Ваша 

редакция за эти годы прошла очень серьезный 

путь и стала одним из ведущих СМИ не только в на-

шей стране. Сегодня «Российскую газету» читают 

на 17 языках во всем мире. Созданная как издание 

правительства Российской Федерации «Россий-

ская газета» стала не просто официальным публи-

катором, она стала уважаемым и объединяющим 

страну изданием. Примером высокопрофессио-

нальной журналистики, соединяющей глубокую 

аналитику с отличной оперативностью и объектив-

ностью подачи информации. Мы гордимся тем, что 

публикации об Александринском театре и наших 

спектаклях не раз появлялись на страницах вашей 

газеты...

Мы благодарим вас за ваш ответственный и нелег-

кий труд, за ваш талант и гражданскую ответствен-

ность! Желаем высоких тиражей, новых интере-

сных тем и вдумчивых, грамотных читателей.

Валерий Фокин

Москва +1...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+3, облачно

Анадырь -21...-18, облачно

Архангельск -11...-9, снег

Астрахань +4...+9, дождь

Благовещенск  -7...+1, облачно

Владивосток -2...+4, облачно

Волгоград +3...+6, дождь

Воронеж +3...+6, облачно

Екатеринбург -6...-3, снег

Иркутск -10...-2, снег

Казань 0...+1, снег

Калининград +8...+11, дождь

Краснодар +8...+13, облачно

Магнитогорск -8...-4, солнечно

Мурманск -9...-8, снег

Нижний Новгород -1...+1, снег

Новосибирск -12...-7, облачно

Омск -14...-9, облачно

Орел +2...+6, дождь

Оренбург -2...+3, снег

Пермь -4...-1, снег

Ростов-на-Дону +5...+9, дождь

Севастополь +8...+12, облачно

Симферополь +8...+14, облачно

Сочи +7...+15, дождь

Тамбов -1...+4, облачно

Тюмень -11...-6, облачно

Уфа -4...-1, снег

Хабаровск -7...+1, солнечно

Челябинск -6...-3, облачно

Чита -13...-2, снег

Элиста +4...+9, дождь

Южно-Сахалинск -6...+5, облачно

Якутск -25...-19, снег

Ярославль -2...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Температура прежняя, 
снова возможен дождь. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 742 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного похолодает. Ат-
мосферное давление со-
ставит 749 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Столбик термометра упа-
дет до нуля. Атмосфер-
ное давление не изме-
нится.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Поздравлений очень много. Всем — 
спасибо. Прочитать телеграммы можно 
на сайте
www.rg.ru/art/1186477

Акцент

 Гости уже собираются успеть 
к одиннадцати «разлить 
 шампанское»
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